
ДЕТСКОЕ ПИТАНИЕ Ракеты 
делать научились, 
а с кашей пока не сладили

На первый 
зубок 

Нина Егоршева

НА РОССИЙСКОМ рынке детского питания всего 36 
процентов своих товаров, остальные — импортные или 
произведены зарубежными фирмами. Это данные мини-
стерства сельского хозяйства. За годы санкций нам уда-
лось избавиться от многих зависимостей. И не только по 
продовольствию, но и в военном комплексе. А с детским 
питанием так и не сладили.  

И как это объяснить? Неужели наполнить прилавки 
своей «детской» едой намного сложнее, чем выпускать 
танки? Может, и не так сложно, говорят эксперты, сколь-
ко дорого. И бизнес не спешит вкладываться в «детские 
производства».

А со здоровьем у детишек не все так хорошо: с 2000 
года заболеваемость среди ребятни до 14 лет выросла на 
21 процент, сообщает Росстат. И педиатры часто винят в 
этом в том числе и недостаточный уровень потребления 
сбалансированного детского питания. Не всем по карма-
ну импортные кашки и смеси. 

Например, потребление продуктов и консервов из 
мяса составляет лишь 8 процентов от рекомендуемых 
норм потребления, представленных НИИ дет-
ского питания. А жидких и пастообразных мо-
лочных продуктов — 11,6 процента. 

ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз 
не поддержал санкции 
в отношении России

Брюссель 
против США

Юрий Когалов

ЕВРОПЕЙСКИЙ союз выступает против введения США 
санкций в отношении России. В Брюсселе опасаются, что 
планируемые ограничительные меры могут затронуть 
интересы европейских компаний.

По словам председателя Еврокомиссии Жан-Клода 
Юнкера, «надо быть готовым к действиям в ближайшие 
дни», если антироссийские санкции будут «приняты без 
учета озабоченностей ЕС». 

Он призвал в срочном порядке обсудить возможный 
совместный ответ американской стороне. Предполагает-
ся потребовать от администрации США «публичного 
или письменного заявления», что предпринимаемые 
ими шаги не затронут интересы компаний, ведущих за-
конный бизнес в России в таких сферах, как железнодо-
рожные перевозки, финансы, кораблестроение, горнодо-
бывающая промышленность. 

Особую озабоченность вызывает то, что ограничения 
могут повлиять на компании, участвующие в 
важном для Европы энергетическом проекте 
«Северный поток-2».

Эмир 
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Наталья Козлова

П
ричинение ущерба 
обороноспособно-
сти и безопасности 
государства предла-
гается сделать отяг-

чающим вину обстоятельством. 
Подготовлены предложения о 
введении уголовной ответствен-
ности для юридических лиц. 
Размещенные в Интернете мате-
риалы могут быть признаны 
экстремистскими без решения 
суда. 

О смысле и целях этих и дру-
гих законодательных новаций, 
разработанных в СКР, а также о 
последних результатах деятель-
ности главного следственного ве-
домства страны его руководи-
тель Александр Бастрыкин рас-
сказал корреспонденту «Россий-
ской газеты». 

Александр Иванович, недавно 
ваше ведомство разбиралось в 
истории с невыплатой зарплаты 
на нижнетагильском заводе. Из-
вестно, что в ходе проверки вы 
отстранили от работы своего со-
трудника. Не считаете, что по-
ступили чересчур строго?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С социальной 
точки зрения такое преступле-
ние, как  невыплата заработной 

платы, очень опасное явление, 
которое ведет к серьезным нега-
тивным последствиям. Начиная 
от серьезных проблем бытового 
характера для отдельного челове-
ка и заканчивая возможным про-
тивоправным поведением  с его 
стороны в адрес того же работо-
дателя или иных лиц. Поэтому 
здесь надо действовать принци-
пиально и оперативно, восста-

навливая нарушенные права гра-
ждан. Этого я требую от своих 
подчиненных. 

В частности, на примере дела 
о невыплате зарплаты работни-
кам «Нижнетагильского завода 
теплоизоляционных изделий» 
можно было убедиться, к чему 
приводит волокита при рассле-
довании уголовных дел — руко-
водитель регионального управ-
ления СКР отстранен от испол-
нения должностных обязаннос-
тей, была начата служебная 
проверка.

Но это, скорее, исключение. В 
целом по стране такие преступ-
ления расследуются на хорошем 
уровне. 

И много таких дел о невыплате 
зарплат проходит через ваше ве-
домство? Откуда получаете ин-
формацию?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы заключи-
ли соглашения о сотрудничест-
ве с региональными государст-
венными инспекциями труда. 

В результате, к примеру, в 
2016 году в отношении руково-
дителей предприятий — злост-
ных неплательщиков заработ-
ной платы возбуждено 1708 уго-
ловных дел, что почти в 2 раза 
больше, чем в 2015 году. Окон-
чено производством 1134 дела, 
что также вдвое больше, чем за 
предшествующий год. 

И, что самое главное, приня-
тыми мерами нам удалось уве-
личить сумму возмещенного 
ущерба — с полутора до 
почти трех миллиардов 
рублей. 

Только в «РГ» Александр Бастрыкин о задержках зарплат, 
подпольных миллиардерах и конфискации имущества 

Как дела?
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Взятка услуга-
ми станет таким 
же преступле-
нием, как 
и денежная
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«Гаражная 
амнистия» 
позволит заре-
гистрировать 
права собствен-
ности на боксы 
для автомоби-
лей без лишних 
сложностей
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«Аэрофлот» 
официально 
вернулся 
в элиту миро-
вой авиации
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Слабый рубль 
поможет хими-
ческой про-
мышленности, 
а сильный — 
автомобильной 

12
Афинское сра-
жение — что 
сможет проти-
вопоставить 
греческий 
«АЕК» футбо-
листам ЦСКА 

ВИЗИТ

ТЕМА С...

Александр Бастрыкин уверен, 
что невыплата зарплаты очень 
опасное явление, которое ведет 
к серьезным последствиям.

ЦБ приостановит
снижение 
ключевой ставки 
из-за роста цен
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Акцент

 Руководитель регионального 
управления СКР отстранен 
от работы за волокиту в деле 
о невыплате зарплат  
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Австралийский доллар  47,4573
Азербайджанский манат  35,3839
Армянский драм**  12,4649
Белорусский рубль  30,5934
Болгарский лев  35,5250
Бразильский реал  18,9888

Венгерский форинт**  22,7608
Вон Республики Корея***  53,5325
Гонконгский доллар* 76,4219
Датская крона*  93,4217
Доллар США  59,6572
Евро  69,4708

Индийская рупия**  92,6174
Казахстанский тенге**  18,2335
Канадский доллар  47,6077
Киргизский сом**  86,2011
Китайский юань*  88,3745
Молдавский лей*  32,9452

Новый туркменский манат  17,0693
Норвежская крона*  74,1535
Польский злотый  16,3875
Румынский лей  15,2284 
СДР  83,6293
Сингапурский доллар  43,8237

Таджикский сомони*  67,7345
Турецкая лира  16,8395
Узбекский сум***  14,7577
Украинская гривна*  23,1050
Фунт стерлингов  77,6498
Чешская крона*  26,6929

Шведская крона*  72,3626
Швейцарский франк  63,0492
Южноафриканский рэнд*  46,0745
Японская иена**  53,8010

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.07.17

ДОРОГИ Автолюбители смогут приобретать машины в автосалонах уже с номерами

Номерочек не забудьте
Иван Петров

З
начительные новшества 
ждут российских автолю-
бителей уже в скором буду-

щем. Как стало известно вчера, 
ко второму чтению готовится 
законопроект «О государствен-
ной регистрации транспортных 
средств». Документом предус-
мотрено сразу несколько корен-
ных изменений в процедуре по-
становки автомобиля на госу-
чет, и что самое приятное, все 
они призваны облегчить жизнь 
автомобилистам, а не чиновни-
кам. 

Главной новацией станет воз-
можность получить государст-
венный регистрационный номер 
прямо в автосалоне при покупке 
машины. Ехать в ГАИ не понадо-
бится. Заботу о получении номе-

ров в регистрационном органе 
на себя возьмут менеджеры по 
продаже автомобилей. 

В настоящее время госноме-
ра можно получить исключи-
тельно в ГИБДД. Есть, правда, 
одна лазейка — автовладелец мо-
жет оформить доверенность на 
сотрудника автосалона для 
представления его интересов в 
подразделении ГИБДД. Но такая 
услуга стоит недешево. 

Законопроект предлагает 
другую схему: сотрудники авто-
салона дистанционно станут пе-
редавать ГИБДД данные об авто-
мобиле и новом владельце. Го-
савтоинспекция в электронном 
виде проведет регистрацию, по-
сле чего менеджеру останется 
лишь забрать СТС (свидетельст-
во о транспортном средстве) из 
подразделения ГИБДД, напеча-

тать номера (соответствующее 
оборудование должно появить-
ся у всех автодилеров) и отдать 
владельцу. Юрлица, предостав-
ляющие подобные услуги, пред-
усматривается в проекте зако-
на, должны будут зарегистриро-
ваться в специальном реестре 
МВД. Услуга по регистрации ма-
шины будет платной, предель-

ные тарифы на нее установит 
Федеральная антимонопольная 
служба.

Кроме того, в законопроекте 
прописаны и другие новшества 
— к примеру, возможность вы-
брать сочетание цифр и букв в 
госномере. Правда, сам порядок 
этой процедуры еще только 
предстоит — после принятия за-

кона — разработать правитель-
ству России. 

Третье новшество — упроще-
ние оборота автомобилей с нечи-
таемым идентификационным но-
мером. В случае, когда на кузове 
или раме номер сгнил либо по-
крылся ржавчиной. Согласно до-
кументу машина с нечитаемым 
номером после прохождения эк-
спертизы получит дополнитель-
ную маркировку с идентифика-
ционным номером. В этом случае 
при каждой следующей реги-
страции не понадобится отправ-
ляться к эксперту-криминалисту.

Кроме того, впервые вводятся 
два термина: «государственный 
регистрационный знак» (собст-
венно металлическая пластина) 
и «государственный ре-
гистрационный номер» 
(набор цифр и букв). 

Акцент

 Автолюбителям 
дадут право выбирать 
по вкусу сочетание цифр 
и букв в госномерах 
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Яков Миркин
о том, как нам не терять 

людей на дорогах 
тысячами
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СОВФЕД

Валентина 
Матвиенко 
подвела итоги 
весенней 
сессии палаты

ДИАЛОГ 
РАСШИРЯЕТСЯ

Галина Мисливская

САМАЯ продолжительная в но-
вейшей истории Совета Федера-
ции весенняя сессия оказалась 
также весьма результативной: за 
прошедшие 14 заседаний одо-
брено 212 федеральных законов, 
два федеральных конституцион-
ных закона, проведено 17 парла-
ментских слушаний, рассказала 
вчера на пресс-конференции 
спикер Совфеда Валентина Мат-
виенко.Осенью Совфед ждет не-
большая ротация, которая про-
ходит ежегодно по итогам едино-
го дня голосования. По оценке 
спикера, из 20 регионов, где 
пройдут выборы губернаторов и 
заксобраний, шесть-семь регио-
нов пришлют в палату новых 
представителей.

Говоря о весенней сессии, 
Матвиенко отметила возросшую 
законотворческую активность 
коллег по верхней палате. «Сена-
торы самостоятельно или в соав-
торстве с депутатами Госдумы 
внесли 98 законопроектов, часть 
из них уже принята», — сказала 
она. Активны сенаторы были и на 
международной арене — прини-
мали зарубежные делегации, по-
сещали другие страны. Межпар-
ламентский диалог — «это хоро-
шая возможность донести реаль-
но, в чем состоит суть внешней 
политики России», считает пред-
седатель. Под эгидой СФ прошло 
несколько международных фо-
румов, полным ходом идет подго-
товка к 137-й ассамблее Межпар-
ламентского союза (МПС), кото-
рая состоится в октябре в Санкт-
Петербурге. 

МИНОБОРОНЫ В Армейских 
играх примут участие 
военные 29 стран

Точнее, лучше, 
быстрее

Юрий Гаврилов

БОЛЕЕ 4,5 тысячи военнослужащих из почти трех де-
сятков стран в этом году примут участие в Армейских 
международных играх. Они стартуют 29 июля в подмо-
сковном парке «Патриот» и завершатся 12 августа фи-
нальной эстафетой «Танкового биатлона». 

Соревнования танкистов, несомненно, станут «гво-
здем» программы. Именно с них, собственно, и начались 
армейские игры. С каждым годом расширяется состав 
участников, география соревнований, количество кон-

курсов. В нынешнем 
более 130 команд 
посостязаются в 28 
дисциплинах. Есть 
достаточно экзоти-
ческие, например, 
состязания военных 
кинологов, поваров 
и полицейских.

Свои полигоны, 
помимо России и Ка-
захстана, впервые 
предоставили Азер-
байджан, Белорус-
сия и Китай. На Кас-

пии пройдет один из этапов «Кубка моря» — соревнова-
ния экипажей надводных кораблей. На белорусском по-
лигоне ждут солдат и офицеров армий СНГ, которые бу-
дут участвовать в конкурсе «Воин Содружества». 

Китай подготовил к первенству сразу шесть площа-
док. В небе над Чанчунем развернется борьба по «Авиа-
дартсу». В Гуаншуйе за пальму первенства поборются де-
сантные взводы. На полигоне Корла — экипажи боевых 
машин пехоты, военные ремонтники, расчеты ПВО и 
специалисты радиационной, химической и биологиче-
ской разведки. В России соревнования развернутся на 
двух десятках конкурсных мест — от Питера до Владивос-
тока. Наша команда не только самая многочисленная, но 
и наиболее оснащенная. В Играх задействуют 675 еди-
ниц российской военной техники, в то время как «госте-
вой арсенал» ограничится 67 единицами.

ИНИЦИАТИВА 
Понятие «взятка» 
предлагают расширить

Услуга за услугу

Татьяна Замахина

НА РАССМОТРЕНИЕ депутатов Госдумы поступил за-
конопроект, ужесточающий наказание за взятки до че-
тырех лет лишения свободы и вводящий понятие немате-
риальной взятки. Написание за кого-либо диссертации, 
устройство на работу родственника и тому подобные не-
материальные блага — все это будет считаться коррупци-
онными проявлениями в случае принятия поправок. 
В Генпрокуратуре их уже поддержали.

Автором законопроекта выступил зампред Комитета 
Госдумы по безопасности и противодействию коррупции 
Анатолий Выборный (ЕР). В пояснительной записке депу-
тат указал, что изменения в российское законодательство 
были подготовлены по рекомендации группы ГРЕКО 
(Группа государств 
по борьбе с корруп-
цией). Россия должна 
внести изменения в 
свои законы, так как 
этого требует Кон-
венция об уголовной 
ответственности за 
коррупцию.

В соответствии с 
рекомендациями по-
нятием «взятка» должны быть охвачены «любые преи-
мущества нематериального характера независимо от 
того, имеют ли они поддающуюся оценке рыночную цен-
ность или нет». 

«Наше законодательство знает ответственность за так 
называемые услуги, но они должны иметь имущественную 
составляющую, — пояснил замначальника управления Ген-
прокуратуры РФ по надзору за исполнением законодатель-
ства о противодействии коррупции Аслан Юсуфов. — На-
пример, когда чиновник просит поменять у себя окна на 
даче, то это имеет свою цену». А вот за так называемые 
«услуги за услугу» пока нет ответственности в рамках со-
ставов о взяточничестве, и это следует исправить. В Ген-
прокуратуре поддерживают инициативу и работали над 
ней в тесном контакте с Госдумой. По словам Юсуфова, под 
нематериальными взятками может пониматься написание 
диссертации, устройство на работу родственника, содейст-
вие в уклонении от армии и прочие виды «услуг за услугу».

В законопроекте есть и другие новеллы. Так, еще одно 
предложение касается увеличения сроков давности за 
дачу и получение взятки. «Сегодня этот срок составляет 
два года. Мы предлагаем установить до шести лет», — поя-
снил Анатолий Выборный. Кроме того, предлагается уве-
личить сроки лишения свободы — с нынешних 2–3 лет до 
4 лет. «Таким образом, мы переводим данные нормы из 
категории небольшой тяжести в среднюю тяжесть», — от-
метил парламентарий. Отдельно в УК предлагается вве-
сти ответственность для третейских судей (арбитров). 
Наказание за злоупотребление полномочиями и ком-
мерческий подкуп для них будет таким же, как для нота-
риусов и аудиторов, — до трех лет лишения свободы. Пла-
нируется провести слушания по законопроекту и обсу-
дить его на разных площадках.

Документ вводит 
понятие 
нематериальной 
взятки

«Танковый биатлон» — пожалуй, наиболее зрелищный 
конкурс. С него, собственно, и начались Армейские игры.

В Армейских 
международных 
играх задействуют 
675 единиц россий-
ской военной и спе-
циальной техники

Президент Владимир Путин обсудил привлечение инвестиций 
в экономику страны

Деньги идут

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился с 
главой Российского 
фонда прямых инве-
стиций Кириллом 

Дмитриевым и обсудил работу 
по привлечению инвестиций в 
российскую экономику, в том чи-
сле при участии крупнейших су-
веренных фондов мира.

Фонд осуществляет прямые 
инвестиции в лидирующие и пер-
спективные российские компа-
нии совместно с ведущими миро-
выми инвесторами. На встрече с 
президентом Дмитриев сразу по-
благодарил за поддержку прео-
бразования РФПИ в суверенный 
фонд России. После чего доложил 
об итогах. «За время работы мы 
проинвестировали уже более 
триллиона рублей в различные 
российские компании, при этом 
100 миллиардов — это средства 
РФПИ, а 900 миллиардов — это 
средства от наших партнеров», — 
уточнил он.

«Буквально за последние 12 
месяцев мы проинвестировали 
270 миллиардов рублей в различ-
ные компании, и оборот всех 
компаний РФПИ — это уже более 
двух триллионов рублей, и он вы-
рос на 13% по сравнению с прош-
лым годом», — сравнил Дмитриев.

Многие инвестиции направ-
лены на проекты с нуля. Но не 
только. В частности, средства на-
правляются в аэропорты Влади-
востока, Санкт-Петербурга, идут 
на новые клиники. «Мы оказыва-
ем также положительный эффект 
на экономику России. Например, 
развиваем гидроэлектростанции 
в Карелии, строим интеллекту-

альные сети, показали снижение 
потерь в электросетях на 20 про-
центов», — рассказал глава РФПИ.

«Малые электростанции?» — 
уточнил Владимир Путин. «Да, ма-
лые — в Карелии, — подтвердил со-
беседник. — И это первый проект 
банка БРИКС, и, соответственно, 
там зашли и саудовцы, и эмират-
цы, и китайские соинвесторы». «У 
нас получается в различные про-
екты привлекать пять-шесть веду-
щих суверенных фондов различ-
ных стран», — отметил он. «У нас 
уже с Эмиратами более 30 проек-
тов, с Саудовской Аравией — они 
тоже активно инвестируют. И с ки-
тайскими партнерами уже осу-

ществлено более 19 проектов», — 
привел цифры докладчик.

После преобразования фонда 
в суверенный стало гораздо легче 
работать с партнерами, отметил 
глава РФПИ, сообщив, что фонд 
уже привлек $30 млрд от зару-

бежных суверенных фондов и ви-
дит потенциал для увеличения 
этой суммы.

Акцент

 Многие инвестиции 
направлены на проекты 
с нуля

Номерочек не забудьте
Этот законопроект пер-
вое чтение в Госдуме 
прошел еще в 2013 году. 

После чего подвис на различных 
согласованиях. Теперь же все 
правки готовы, и документ гото-
вится ко второму чтению.

Как рассказал «Российской 
газете» бывший начальник отде-
ла регистрационно-экзаменаци-
онной работы ГИБДД России Бо-
рис Ионов (именно он разраба-
тывал законопроект к первому 
чтению), особо сильных измене-
ний документ не претерпел.

Кстати, именно в нем предус-
матривается и возможность про-
дажи «красивых» номеров с аук-
ционов. «Там очень мягко напи-
сано — порядок и процедура изго-
товления и присвоения регистра-
ционных знаков определяется 

правительством РФ. То есть сам 
закон не устанавливает каких-то 
требований и норм к проведению 
таких аукционов. Но законом 
определяется, что такая возмож-
ность предусматривается в прин-
ципе», — пояснил эксперт.

Однако самым революцион-
ным нововведением в законопро-
екте Борис Ионов называет все-та-
ки регистрацию автомобиля в са-
лоне, что позволит значительно 
сократить очереди в подразделе-
ниях ГИБДД. По его словам, 9 млн 
регистрационных действий со-
вершается ежегодно в ГАИ, из них 
около 1,5 млн — это регистрация 
новых автомобилей. «То есть по-
лутора миллионам человек можно 
будет не ходить в ГАИ. Это сильно 
упростит процесс покупки и реги-
страции машины», — отметил он.

Акцент

 Чтобы избежать манипули рования ценами, 
нужна разумная стоимость услуги, 
равная для всех салонов и регионов
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Нормандская четверка» обсудила сбои 
в Минских договоренностях

Лидеры России, Франции, ФРГ и Украины впервые за несколько месяцев 
провели телефонный разговор в формате «нормандской четверки». 
Впервые в нем принял участие новый французский президент Эмманю-
эль Макрон.
«Были заслушаны отчеты главы Специальной мониторинговой миссии 
ОБСЕ Эртугрула Апакана и его заместителя Александра Хуга о положе-
нии дел с обеспечением режима прекращения огня на линии соприкоснове-
ния сторон внутриукраинского конфликта и других аспектах деятель-
ности наблюдателей ОБСЕ», — сообщили в пресс-службе Кремля.
После этого лидеры обстоятельно обменялись мнениями по ситуации 
на юго-востоке Украины с учетом серьезных сбоев с реализацией Мин-
ских договоренностей, отметили в Кремле. Владимир Путин подробно, 
в деталях изложил российские подходы по всем ключевым положениям 
этих договоренностей. Было условлено о дальнейших контактах.

Президент, беседуя с Кириллом 
Дмитриевым, интересовался 
не только текущей ситуацией, 
но и планами фонда.

КАК ВАМ ЭТО?

Сергей Варламов,
эксперт Комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции:

— С одной стороны, принятие этого законопроекта упро-

стит жизнь российским автолюбителям. Во-первых, поя-

вится возможность максимально быстро ввести приобре-

тенный автомобиль в полноценную эксплуатацию и сэко-

номить время на оформлении документов. Во-вторых, воз-

растет качество и спектр услуг, оказываемых автосалона-

ми: очень удобно получить номер, не выходя из салона.

С другой стороны, принятие такого законопроекта мо-

жет серьезным образом ударить по кошельку автомо-

билистов: есть все основания полагать, что стоимость 

такой услуги будет высокой. За «скорость и  удобство» 

приходится доплачивать. А такая возможность есть да-

леко не у всех. Иногда проще отстоять в очереди, даже 

потратив несколько дней на оформление документов. 

Поэтому, чтобы избежать манипулирования ценами, 

необходимо предусмотреть разумную стоимость ока-

зываемой услуги, равную для всех салонов и регионов. 

Более того, стоимость такой услуги можно, например, 

увязать со стоимостью и классом приобретенного ав-

томобиля. Если вопрос цены останется законодателем 

не урегулированным, антимонопольная служба стол-

кнется с огромным количеством жалоб граждан.

Иван Соловьев, 
доктор юридических наук, 
советник председателя правления 
Ассоциации ветеранов боевых действий 
органов внутренних дел и внутренних 
войск России:

— Конечно же инициативы, направленные на облегче-

ние жизни автомобилистам, можно только приветство-

вать. Чем меньше человек тратит времени на выполне-

ние обязательных процедур, связанных с оформлением 

своей собственности, тем больше его доверие и уро-

вень удовлетворенности качеством и объемом предо-

ставляемых государством услуг. И в данном случае, 

если ГИБДД готово практически полностью передать 

изготовление и выдачу спецпродукции с уровнями за-

щиты в частные руки, это может не только оптимизиро-

вать процесс оформления, но отчасти покончить с досу-

жими разговорами о различных «блатных» номерах и 

бизнесе на их выдаче.

С другой стороны, ФАС, конечно, может установить 

предельные тарифы на данную услугу, однако все мы 

знаем, как наш бизнес умеет придумывать любой до-

полнительный платеж, который может ударить по кар-

ману людей. Все эти вопросы требуют детальной про-

работки.

Купить быстро в одном месте и машину, и номер для нее еще год назад 
казалось почти нереальной мечтой. 

АКТУАЛЬНО 
Совет 
Федерации 
поддержит 
отмену 
бесплатного 
багажа 

ВЛЕТИТ ЛИ 
БАГАЖ 
В КОПЕЕЧКУ?

Юлия Кривошапко

КОМИТЕТ Совета Федерации по 
конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству рекомендовал от-
клонить закон, который сделает 
необязательным бесплатный 
провоз багажа для авиапассажи-
ров с невозвратными билетами. 
Глава комитета Андрей Клишас 
напомнил, что в пояснительной 
записке к законопроекту гово-
рилось о внесении изменений в 
федеральные авиационные пра-
вила в части конкретизации со-
держания понятий «ручная 
кладь» и «вещи, находящиеся 
при пассажире». Однако проект 
подзаконного нормативного 
акта с такими нормами не был 
представлен вместе с законом. 
По словам Клишаса, если через 
два месяца, по истечении кото-
рых новые правила должны всту-
пить в силу, такие нормы не бу-
дут приняты, авиакомпании 
смогут устанавливать нулевые 
нормы ручной клади. (Сейчас 
некоторые авиакомпании вклю-
чают в ручную кладь бесплат-
ный багаж весом до 10 килог-
раммов. — Прим. ред.). «Это об-
стоятельство будет вынуждать 
пассажиров приобретать билеты 
по более дорогому тарифу», — 
приводит цитату сенатора ТАСС.

Поправки в Воздушный ко-
декс РФ уже приняты Госдумой. 
Совфед планирует одобрить их 
во вторник, сообщает «Интер-
факс». Минтранс уже подгото-
вил проект необходимых норм и 
обещает утвердить их оконча-
тельно до истечения 60 дней, пе-
редает агентство.

Когда верстался номер, ин-
формагентства РИА Новости и 
«Интерфакс» со ссылкой на 
источники сообщили, что Совет 
Федерации поддержит отмену 
бесплатного багажа, несмотря 
на отрицательные отзывы двух 
комитетов. Рекомендовали от-
клонить принятый Госдумой за-
кон Комитет Совета Федерации 
по экономической политике, а 
также по конституционному за-
конодательству. Глава последне-
го комитета Андрей Клишас от-
метил, что закон может приве-
сти к подорожанию билетов.

КСТАТИ
Московская автоинспекция со вчерашнего дня начала выдавать владельцам новых машин номера серии 
«799», заявили в пресс-службе столичного управления ГИБДД. «Все регистрационные подразделения оснаще-
ны необходимым количеством государственных регистрационных знаков с новой серии «799» и приступили 
к их выдаче», — заявлено в сообщении ведомства.
Там же пояснили, что варианты комбинаций букв и цифр в серии «777» подходят к концу, однако выдача 
таких номеров продолжится до их полного израсходования.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 июля 2017
вторник №162 (7328)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ИМЕНА РУССКОЙ ИСТОРИИ
НЕДАВНО проводили опрос о «величайших людях всех 
времен и народов». Я тогда пообещал написать про «свой 
список».

Возьмем для начала задачку попроще — только в мас-
штабах Истории России.

За тысячу с лишним лет на всей русской земле жило, 
очевидно, свыше 1 млрд людей. «Где родился — там и сго-
дился». Из условного млрд — 999 900 000 сгодились своей 
семье. Жили, тяжело работали, родили детей, умерли. И 
прах развеяло Время. Хоть в какие-то словари, справоч-
ники и т.д. попали от силы 100 000 людей. Но имена 99% 
из них знает только очень узкий круг специалистов «по 
эпохе». Меньше 1000 имен — это из МИЛЛИАРДА-то! — 
кое-как зацепились в более широкой памяти. И то «срок 
годности» — от силы 100—150 лет. Чем ближе к сегодняш-
нему дню — тем плотней толпа на Балу, а дальше непре-
рывно мелющие жернова «стирают в историческую 
пыль» (или все-таки в муку, из которой История что-то 
лепит?)…

ПОЧЕМУ память человека и Человечества устроена 
так скупо, почему так мелко это Сито — кто знает? Какой-
то фундаментальный закон Культурно-Исторического 
Отбора. Его количественные формулы известны из мате-
матической статистики — универсальные кривые рас-
пределения любых величин — и это все, что мы можем 
констатировать.

Успех зависит не только от личных генов. Есть и объ-
ективные условия. 

Плотность Великих в разных группах общества — не-
сопоставима. Ведь просто людей грамотных — до начала 
XIX века — было едва 3—4%. А в письменной истории 
остаются почти исключительно «письменные люди». В 
течение ХХ века число образованных непрерывно росло, 
в последние 20—30 лет уже десятки миллионов людей за-
няты интеллектуальным трудом. Но как на грех, Великих 
среди них что-то не видно. А 200 лет назад среди каких-
нибудь 200 000 дворян практически одновременно — 
Пушкин, Гоголь, Лермонтов, Грибоедов… 

Да, Великие распределены во времени очень неравно-
мерно — кучками, «гроздьми», как грибы после дождя. Но 
что ж это за Дожди такие?.. А потом опять — глина, песок, 
в лучшем случае травка низкая.

Понятно, что есть 
место человека «во 
внутрирусской 
Истории» и в Миро-
вой Истории, нацио-
нальный чемпионат 
и — ЧМ. Нам дороги 
НАШИ Герои, но в 
Мире их часто мало 
знают. Очень редко, 
когда значимость 
«там» и «тут» почти 
одинакова — это 
только самые исклю-
чительные фигуры. 
Правда, бывали и па-
радоксальные слу-
чаи, когда человек 
известен в Мире не 

меньше (или даже больше!), чем у себя на родине. В 
основном речь идет про ХХ век, эмигрантов. Если, ска-
жем, композитор Стравинский равно знаменит в Мире и 
в России, то вот историк (историк Англии!), профессор 
Оксфорда Павел Виноградов или выходец из России, со-
здатель вакцины против чумы и холеры (!) Хавкин — по-
чти неизвестны на «исторической родине».

Ну а где же собственно Список? Он с одной стороны 
слишком длинен (статьи не хватит), с другой, конечно 
же, абсолютно банален и всем известен. Во всяком слу-
чае — первые, ключевые имена не самоочевидными и 
быть не могут. 

Поэтому — просто несколько ремарок к очевидному.
Создатель Русского Царства — Иван Грозный. Его ли 

уникальная «биологическая личность» наложила свою 
садо-печать на Российское Государство? Или — что более 
вероятно — сперва тяжесть Шапки Мономаха так дефор-
мировала его голову, а потом эта голова отпечаталась в 
Шапке? Как бы то ни было, что-то из его генов точно во-
шло в генофонд Российской Державы — судя по реинкар-
нациям, на следующих «витках Вертикали». 

Создатель Империи — Петр. Всадник пришпорил Рос-
сию на добрых 200 лет. Еще важнее — он придумал знаме-
нитый «е2 — е4» российской власти: берем Западные тех-
нологии — для укрепления Антизападного Государства! 

Ленин — создатель СССР, «конструктор Красного цве-
та», который «придумал» тоталитарную Партию-Госу-
дарство, самый радикальный революционер в Истории 
Человечества. Единственный Правитель России, кото-
рый сыграл гигантскую роль во ВНУТРЕННЕЙ истории и 
идеологии всего Запада. Бросил им Мировой Вызов — на 
который они отвечали почти весь ХХ век.

Сталин — создатель Сверхдержавы, «высшей и послед-
ней — тоталитарной — стадии» Российской Державности. 
Осуществил «ядерный синтез» большевизма с импер-
ской традицией. После него Самодержавие  пошло на 
убыль, вступило в фазу «долгого полураспада», которая 
еще не закончена.

Пушкин — певец Империи и Свободы, «наше все». Рос-
сия помнит Чудное Мгновенье, когда перед ней явился 
Пушкин — не только потому, что он Гений Чистой Красо-
ты русского Слова, Моцарт русской литературы. Но еще 
и потому, что отчеканил в трех афоризмах все парадиг-
мы Русского Государственнического Сознания. «Назло 
надменному соседу» — «Правительство у нас первый ев-
ропеец» — «Народ безмолвствует/Русский бунт, бессмы-
сленный и беспощадный». Вот оно, вечное самоощуще-
ние, причем, что особенно важно и Державной власти 
(вечное алиби) и «поддержавного Народа» (вечная 
вина). Ни убавить, ни прибавить. Круг — колея — спираль 
Истории…

Но записав «русскую формулу», Пушкин показал и 
«линию разрыва» Самодержавия. Она — в двух словах бес-
сильного «бедного Евгения», обращенных к Медному 
Всаднику: «Ужо тебе…». Вот — та точка, про которую В.И. 
Ульянов сказал: «Стена — да гнилая. Ткни — и развалится». 
Развалится. Чтобы построиться вновь — под руководством 
Ульянова, теми же «вечно бедными» Евгениями. Тяготе-
ние Русского Поля. Опять: Круг — колея — спираль…

А еще Гоголь, нагадавший на добрых 200 лет маршрут 
Брички — от Ноздрева к Коробочке. 

В число «первых Великих» безусловно должны по-
пасть и еще три писателя — вершины Мировой литерату-
ры — Толстой, Достоевский, Чехов. Русская История — во-
обще во многом История Слова… 

Но — статья не позволяет объять необъятное. Поэтому 
приходится ставить точку.

В последние 
20—30 лет уже 
десятки миллионов 
людей заняты 
интеллектуальным 
трудом. Но как на 
грех, Великих среди 
них что-то не видно

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ПРАВО В Госдуму внесен
законопроект о «гаражной
амнистии»

Гаражам пропишут 
вольную  

Наталья Козлова

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО нужный и 
актуальный для граждан законо-
проект внесла в Государствен-
ную Думу группа членов Совета 
Федерации. 

Фактически разработчики 
документа предложили прове-
сти так называемую «гаражную 
амнистию». Речь идет об упро-
щении порядка государственно-
го кадастрового учета и реги-
страции права собственности на 
недвижимое имущество, кото-
рая находится в составе гараж-
но-строительных кооперативов. 

Почему документ так важен? 
Сегодня зарегистрировать право 
собственности на гаражный бокс 
невероятно сложно. Делается это 
только через суды, и подобные 
тяжбы могут идти годами. 

Владельцы авто и гаражевла-
дельцы во всех инстанциях, куда 
обращаются с просьбой получить 
бокс в собственность, получают  
похожие как под копирку ответы. 
Им пишут, что земля под гаража-
ми не ваша. Заявляют, что гараж-
ный кооператив не регистрирует-
ся целиком, значит, и вам, отдель-
но взятым хозяевам бокса, иметь 
его в собственности не положено. 

Отдельные судебные победы 
владельцев гаражных помеще-
ний в разных концах страны 
только добавляют хаоса в сло-
жившейся непростой ситуации. 
Так что этот законопроект ждут, 
как принято выражаться у юри-
стов, «неопределенное количе-
ство граждан».

Им, в случае принятия зако-
нопроекта, поставить гаражный 
бокс на кадастровый учет будет 
возможно даже в отсутствие по-
становки на учет всего здания га-
ража в целом — для этого не нуж-
но будет получать техническую 
документацию на все здание.

Что же конкретно намечают 
авторы законопроекта? Предла-
гают в действующий Закон «О го-
сударственной регистрации не-
движимости» (от 13 июля 2015 г. 
№ 218-ФЗ) в качестве основания 
для государственной регистра-
ции права собственности на га-

раж в составе ГСК включить на-
личие всего двух документов.

Первый документ — подтвер-
ждающий оплату паевого взноса 
гаражному кооперативу. И вто-
рой — о предоставлении гаражно-
му кооперативу земельного 
участка. Правда, такой возмож-
ностью смогут воспользоваться 
не все, а только владельцы гара-
жей, построенных до 1 января 
2013 года. Для того чтобы поправ-

ки заработали, в законопроекте 
предлагается просто дописать 
статью 40 закона о государствен-
ной регистрации недвижимости.

Сами авторы законопроекта 
объясняют необходимость попра-
вок действительно крайне невы-
соким уровнем охвата регистра-
ционными процедурами недви-
жимости в гаражном хозяйстве. 

По их оценке, до 70 процентов 
от общего количества гаражей не 
имеют государственной реги-
страции права собственности. 
При этом нередко у владельцев 
гаражных боксов есть на руках  
только книжки членов гаражно-
строительных кооперативов. Но 
эти книжки не дают людям ника-
ких прав  собственности на нежи-
лые помещения.  Вот и получает-
ся, что десятилетиями владея га-
ражом, его хозяин не имеет воз-
можности законным образом 
распорядиться помещением. То 
есть продать, сдать в аренду. В 
конце концов завещать детям и 
внукам.

Около 70 процентов 
общего количества 
гаражей не имеют 
государственной 
регистрации права 
собственности 

Партии Дмитрий Медведев пообещал долгосрочную поддержку развитию городов

Красота требует средств
Владимир Кузьмин, Краснодар

П
равительство сохра-
нит в 2018 году объе-
мы финансирования 
приоритетного про-
екта по благоустрой-

ству российских городов. Это бо-
лее 25 млрд рублей субсидий ре-
гионам из федерального бюджета.

Вчера в Краснодаре «Единая 
Россия» провела с участием пре-
мьер-министра, председателя 
партии Дмитрия Медведева фо-
рум, посвященный развитию го-
родской среды. Формирование 
комфортной городской среды 
стало одним из приоритетных 
проектов в работе правительст-
ва. В федеральном бюджете 2017 
года на эти цели нашли более 25 
млрд рублей, которые регионы 
получили в форме субсидий. 
Сами субъекты Федерации долж-
ны направить на реализацию 
программы 16,5 млрд рублей.

Как ранее заявлял министр 
строительства и ЖКХ Михаил 
Мень, уже в этом году 12 тысяч 
муниципалитетов, в основном с 
численностью населения свыше 
1000 человек, должны присту-
пить к благоустройству своих 
территорий: провести уборку, 
озеленение, наладить освещение 
общественных мест.  Часть 
средств планируется потратить 
на знаковые объекты благоу-
стройства в муниципалитетах. 
Например, отдельно правитель-
ство определило 500 миллионов 
рублей на благоустройство пар-
ков и скверов в городах, где про-
живают до 250 тысяч человек.

Прилетев в Краснодар, глава 
правительства лично посмотрел 
один из таких облагороженных 
парков. Премьер прогулялся по 
скверу «Дружба народов», в ко-
тором появилась детская и спор-
тивная площадки, новые памят-
ники, на аллеях установили 
щиты для выставок. Реконструк-
ция сквера стоила городу более 
80 млн рублей.

Руководство города этот «за-
чет» могло бы считать успешно 
сданным главе кабинета мини-
стров, если бы не прогуливавши-
еся в сквере местные жители, ко-
торые воспользовались момен-
том и пожаловались на другую 
сторону городского хозяйства. 

«Хотите незабываемые впечатле-
ния о городе Краснодаре? Попро-
сите вас провезти по улице, — 
обратился к премьеру один муж-
чина. — Каждый день ездим — это 
просто ужас. А если троллейбус, 
и убиться можно».

Мэр Евгений Первышов попы-
тался объяснить, что улица стоит 
в программе реконструкции, ка-
питальный ремонт начнется в 
этом году.

— Слушайте, ребят. Есть во-

прос. Давайте занимайтесь тем, 
что народ говорит, — призвал 
Дмитрий Медведев местные 
власти.

— Приезжайте чаще. Будет 
лучше, я думаю, — связал мужчи-
на с премьером надежды на про-
цветание Краснодара.

Пока глава правительства 
смотрел, как изменилась столица 
Краснодарского края, «едино-
россы» на дискуссионных пло-
щадках форума готовили реко-

мендации к благоустройству рос-
сийских городов. Депутат Госду-
мы Александр Васильев, коорди-
нирующий партийный проект 
«Городская среда», пришел к вы-
воду, что отведенного времени — 
по «паспорту» проект должен ре-
ализовываться до мая 2021 года 
— недостаточно. «Надеюсь, что 
сегодня на форуме Дмитрий Ана-
тольевич нас услышит и даст по-
ручение министерству финансов 
продумать на следующую пяти-
летку этот вопрос», — сказал он.

«Взявшись за модернизацию 
городской среды, мы начинаем 
масштабную работу, которая 
рассчитана не на один год, пото-
му что очень много предстоит 
сделать. По сути, мы запускаем 
новую модель развития россий-
ских городов», — заявил Дмитрий 
Медведев. В последние три года 
активно развивалось жилищное 

строительство — по 80 млн ква-
дратных метров сданного жилья 
в год. «Но очевидно, что город — 
это не только жилые кварталы 
вокруг места работы», — подчер-
кнул премьер-министр.

— Главная цель — не квадратные 
метры, а жилье в комфортной сре-
де, отвечающей подходам XXI 
века, — добавил он, — и чем краси-
вее и удобнее город, тем больше 
туда едет высококвалифициро-
ванных специалистов, а те, кто 
вырос в этом городе, не хотят от-
туда сбежать как можно быстрее.

Сейчас кабмин работает над 
Стратегией пространственного 
развития России. Премьер счита-
ет правильным на ее основе под-
готовить стратегию развития го-
родов до 2025 года, а также раз-
работать и утвердить стандарты 
качества городской среды и стан-
дарты развития территорий. Эти 

планы потребуют долгосрочной 
господдержки, согласился Мед-
ведев. Правда, за горизонты пяти 
лет он заглядывать не стал, но вот 
планировать на год вперед по-
считал возможным. «Фантасти-
ческие деньги мы не сможем сей-
час предложить, но нужно хотя 
бы сохранить то, что имеем», — 
подчеркнул он.

— Средства на государствен-
ную поддержку благоустройства 
городской среды должны быть 
предусмотрены в нашем трехлет-
нем бюджете, — заявил премьер. — 
Предлагаю как минимум на сле-
дующий год сохранить тот же объ-
ем господдержки. Если говорить 
совсем честно, я такое поручение 
уже дал.

Акцент

 По сути, мы запускаем новую 
модель развития городов, 
заявил премьер

Взявшись за благоустройство, 
власть запускает новую модель 
развития российских городов, счи-
тает премьер-министр.

Читайте документ на нашем 
сайте 
rg.ru/art/1430748
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РЕЙТИНГ «Аэрофлот» официально 
вернулся в элиту мировой 
авиации

Вновь в верхнем 
эшелоне

Алина Егорова 

«АЭРОФЛОТ» достиг важней-
шего стратегического рубежа и 
официально вернулся в глобаль-
ную элиту гражданской авиа-
ции. По данным авиационного 
издания Airline Business, одного 
из самых влиятельных в мире, 
Группа «Аэрофлот» по итогам 
2016 года вышла на 18-е место 
по пассажиропотоку среди авиа-
перевозчиков всего мира. Кроме 
того, Группа заняла 20-е место в 
общемировом списке по выпол-
ненному пассажирообороту.

Таким образом, «Аэрофлот» 
со значительным опережением 
выполнил ключевую задачу сво-
ей Стратегии развития до 2025 
года — войти в топ-20 глобальных 
авиаперевозчиков по количест-
ву перевезенных пассажиров.

«Этот рейтинг — один из самых 
устоявшихся и авторитетных, — 
говорит авиационный эксперт 
Борис Рыбак. — «Аэрофлот» вле-
тел в первую двадцатку — причем 
на целых восемь лет раньше, чем 
сам рассчитывал и планировал. 
Сказался общий рост воздушных 
перевозок, но компания была к 
нему хорошо подготовлена в тех-
ническом, организационном, фи-
нансово-экономическом плане, в 
чем, безусловно, большая заслуга 
руководства».

Airline Business особо отмеча-
ет «прорывной характер» дан-
ных, приводимых в рейтинге, и 
значительное улучшение состоя-
ния российского рынка авиапе-
ревозок. По оценке издания, 
«российские перевозчики проде-
монстрировали блестящее воз-
вращение к прибыльности после 
удара, нанесенного колебаниями 
валютного курса и геополитиче-
скими вызовами». Ярким приме-
ром этого назван «Аэрофлот», 
который показал в 2016 году су-
щественную чистую прибыль по-
сле убытка годом ранее.

И прибыльность достигнута 
не за счет роста цен на билеты. 
«Средняя стоимость билета эко-
номкласса в 2010—2011 годах 
была 8200—8300 рублей, а сей-
час — 5600 рублей, — говорит Бо-
рис Рыбак. — Это тем более впе-

чатляет, что цены на топливо, 
эксплуатационные расходы 
только росли».  

В целом в мире количество 
перевезенных авиапассажиров 
возросло в 2016 году примерно 
на 6% и составило около 3,4 
млрд, сообщает издание. Группа 
«Аэрофлот» за тот же период 
продемонстрировала рост на 
10,3%, то есть наращивала пас-
сажиропоток темпами почти 
вдвое выше общемировых.

«Сегодня мы имеем возмож-
ность с гордостью объявить гра-
жданам России и всему миру о 
том, что «Аэрофлот» официаль-
но возвратился в мировую элиту 
пассажирской авиации, — заявил 
генеральный директор ПАО «Аэ-
рофлот» Виталий Савельев. — 
Спустя почти 30 лет мы восста-
навливаем позиции одного из са-
мых мощных игроков отрасли. 
Это не только повод для гордости 
и совершенно новый уровень 
бизнеса. Это — укрепление стату-
са России как великой авиацион-
ной державы, на что направлены 
все наши усилия как националь-
ного перевозчика». 

«Шесть лет назад, когда мы 
принимали нашу Страте-
гию-2025, многие наши оппонен-
ты уверяли, что в обозримом бу-
дущем ни одна российская авиа-
компания не сможет пробиться в 
мировую элиту, — напомнил заме-
ститель генерального директора 
ПАО «Аэрофлот» по стратегии и 
альянсам Джорджио Каллегари. — 
Теперь весь мир поставлен перед 
фактом: «Аэрофлот» не только 
уверенно вернулся в клуб круп-
нейших авиакомпаний мира, но и 
сделал это значительно раньше, 
чем изначально планировалось. 
Этому не помешали ни сложная 
ситуация в макроэкономике, ни 
антироссийские санкции».

Возвращение «Аэрофлота» в 
топ-20 должно обернуться се-
рьезным коммерческим эффек-
том. «Аэрофлот» активно конку-
рирует с мировыми авиакомпа-
ниями на рынке перевозок, — го-
ворит Борис Рыбак. — А повыше-
ние репутации, признание каче-
ства и заслуг очень важны для 
привлечения иностранцев». 

ПРОГНОЗ ЦБ приостановит 
снижение ключевой ставки 
из-за роста цен

И жарко, и холодно

Роман Маркелов

БАНК России на заседании сове-
та директоров в пятницу, 28 
июля, может приостановить 
цикл снижения ключевой став-
ки, допускают аналитики. К та-
кому решению ЦБ может скло-
нить разогрев инфляции в июне. 
Помимо роста цен, на динамику 
ключевой ставки способны по-
влиять и внешние условия.

Банк России после полугодо-
вого перерыва начал новый цикл 
снижения ключевой ставки в 
марте этого года, опустив ее с 10 
до 9,75 процента. В апреле регу-
лятор снизил ставку до 9,25 про-
цента, в июне — до нынешних 9 
процентов. В итоговом релизе 
после июньского заседания ЦБ 
отмечал сохранение инфляции 

вблизи целевого уровня (4 про-
цента по итогам 2017 года), 
уменьшение инфляционных 
ожиданий и восстановление эко-
номической активности. Также в 
нем говорилось, что ЦБ видит 
пространство для снижения 
ставки во втором полугодии и 
будет исходить из дальнейшей 
динамики цен и экономики.

Однако по итогам июня годо-
вая инфляция, по данным Рос-
стата, подскочила с майских 4,1 
процента до 4,4 процента (в 
основном из-за холодной погоды 
и подорожания овощей). Дирек-
тор департамента денежно-кре-
дитной политики Банка России 
Игорь Дмитриев говорил о такой 
статистике как о «шоке» и «не-
приятном сюрпризе». Позже он 
спрогнозировал замедление го-
довой инфляции в июле до 4,3 
процента. По данным Росстата, в 
июле динамика инфляции дейст-
вительно начала замедляться по-
сле всплеска начала лета.

Несмотря на это, трое из четы-
рех опрошенных «РГ» аналити-
ков полагают, что в пятницу ЦБ, 
скорее всего, воздержится от сни-
жения ключевой ставки. По мне-
нию главного аналитика Бинбан-
ка Натальи Ващелюк, июньское 
ускорение инфляции даст ЦБ 
основания притормозить сниже-
ние ставки для сбора информа-
ции о будущей траектории роста 
цен и инфляционных ожиданий 
населения. Если ценовой всплеск 
июня окажется временным и на-
селение не изменит из-за него по-
требительские привычки, ЦБ мо-
жет компенсировать паузу сни-
жением ключевой ставки не на 
0,25, а на 0,5 процентного пункта 
в сентябре, допускает она. 

Еще одним аргументом в 
пользу неснижения ставки в пят-
ницу могут стать относительно 
низкие цены на нефть и угроза 
ужесточения санкций против 
России, говорит Ващелюк. Про-
центная политика Европейского 
центрального банка и ФРС США 
при этом значимого влияния на 
решение ЦБ по ставке пока не 
окажет, считают эксперты. По 
мнению ведущего аналитика 
Промсвязьбанка Романа Насо-
нова, о паузе в снижении ставки 
также говорит и отсутствие сиг-
налов от ЦБ по смягчению де-
нежно-кредитной политики. 

Пятничный релиз по итогам 
заседания ЦБ окажется жестче 
предыдущего — в нем, вероятно, 
будет сказано о росте краткос-
рочных инфляционных рисков 
из-за урожая, говорит Насонов. 
Эксперт группы исследований и 
прогнозирования АКРА Дмитрий 
Куликов полагает, что в релизе бу-
дут описаны внутренние эконо-
мические и внешние условия, в 
которых возможно достижение 
цели по инфляции в 2017 году.

Макроаналитик Райффайзен-
банка Станислав Мурашов счи-
тает, что ЦБ все же может пойти 
в пятницу на снижение ставки на 
0,25 процентного пункта, по-
скольку траектория инфляции 
уже возвращается к умеренным 
темпам, а базовая инфляция (без 
фруктов, овощей и тарифов) 
продолжает снижаться и два ме-
сяца подряд находится ниже че-
тырех процентов.

ТРАНСПОРТ Депутаты 
предложили уравнять 
ответственность 
грузоперевозчиков 

Конкуренция 
в пути

Валерий Львов

ПОД КОНЕЦ весенней сессии в Госдуму был внесен 
законопроект, выравнивающий условия взимания 
пени за просрочку доставки грузов железнодорожным 
транспортом и порожних вагонов. Его авторы — депута-
ты от фракции «Единая Россия» Владимир Афонский, 
Игорь Игошин, Владимир Кононов и Магомед Гаджиев 
— предложили актуализировать соответствующие по-
ложения Федерального закона «Устав железнодорож-
ного транспорта РФ». 

В частности, установить размер пени 6% от платы за 
перевозку грузов, порожнего вагона, контейнера за ка-
ждые сутки просрочки, но не более 50%, если перевоз-
чик не докажет, что груз пришел с опозданием не по его 
вине.

По замыслу парламентариев, изменения направле-
ны на то, чтобы все виды транспорта в России функцио-
нировали в равных 
условиях. При этом 
права отправителей 
и получателей гру-
зов не нарушаются, 
выравнивается 
только ответствен-
ность перевозчиков 
во внутреннем и ме-
ждународном сооб-
щении.

На сегодняшний 
день размер пени за 
просрочку доставки 
грузов либо порож-
них вагонов состав-
ляет 9% в сутки и не 
может превышать 
100% провозной 
платы. 

Коллеги по тран-
спортному цеху — 
автомобилисты, 
речники, авиаперевозчики работают в более щадящих 
условиях. 

По сути, железнодорожники, работающие в режиме 
государственного ценового регулирования и публич-
ности перевозок, не защищены от обратного взыска-
ния всей провозной платы, хотя грузы доставляются 
получателям. 

Кроме того, размер неустойки российских желез-
ных дорог сильно отличается и от аналогичных показа-
телей, действующих у ближайших соседей. Согласно 
Соглашению о международном железнодорожном гру-
зовом сообщении при перевозках по его нормам суточ-
ная пеня закреплена на уровне 6%, а общая не может 
превышать 30%. 

Точно такой же штраф определен Соглашением меж-
ду правительством Российской Федерации и прави-
тельством Финляндской Республики о прямом между-
народном железнодорожном сообщении при перевоз-
ках на территории Финляндии. Законодательство Ка-
захстана устанавливает для железнодорожных пере-
возчиков пеню в 5%, Белоруссии — в 6%. Общий размер 
штрафа в этих странах не превышает 50% и 30% соот-
ветственно.

Для российских железнодорожников действующие 
пени ежегодно выливаются в миллиарды рублей, что 
весьма много даже для госмонополии. Однако зача-
стую сроки доставки нарушаются не по вине перевоз-
чика. 

По словам Владимира Афонского, «под погрузку 
подается вагон конкретного владельца, в связи с чем 
при наличии на станции порожних вагонов, готовых 
обеспечить погрузку, подсылаются другие вагоны, что 
вызывает затаривание железнодорожной станции». 

В РЖД констатируют, что заинтересованы в улучше-
нии качества доставки и работают на то, чтобы посто-
янно увеличивать скорость перевозки. Так, в 2016 году 
компания достигла максимальной за всю свою исто-
рию скорости доставки грузов — 380,5 км в сутки. 

Для сравнения: в 2014 году этот показатель состав-
лял 53,1 км в сутки. Доля прибывших без задержек пе-

ревозок за прошлый 
год увеличилась на 
7,2% к уровню 2014 
года и составила 
96,7%. За первое по-
лугодие текущего 
года показатель 
надежности перево-
зок вырос еще на 
1,3%.

 Фактически с 
опозданием к грузо-
получателям при-
бывают менее 3% 
всех отправок. В то 
же время в госмоно-
полии подчеркива-
ют, что все грузы 
обязательно дохо-
дят до адресатов. 
Стоит отметить, что 
надежность достав-
ки грузов растет 

даже на фоне увеличивающихся объемов ремонтно-пу-
тевых работ и возросших объемов погрузки по сети 
российских железных дорог. При этом ОАО «РЖД» 
обеспечивает вывоз всего заявленного объема груза, 
вне зависимости от того, прибыли порожние вагоны с 
просрочкой или без.

Говоря о сложностях с подачей порожних вагонов 
под погрузку, Владимир Афонский сделал акцент на не-
обходимости развивать станционную инфраструктуру. 
По его мнению, средства, которые могли бы пойти на ее 
ремонт, «возвращаются главным образом владельцам 
вагонов в виде пени за просрочку доставки».

 Разработчики законопроекта настаивают, что изме-
нение ответственности перевозчика позволит при-
влечь дополнительные средства как на ремонт и строи-
тельство новой инфраструктуры, так и на развитие ло-
комотивного хозяйства. В свою очередь, это автомати-
чески повысит скорость доставки.

 При этом законопроект не отменяет права грузоот-
правителей и грузополучателей на качественную и 
своевременную доставку и не исключает применения к 
перевозчику в том числе иных мер ответственности, 
установленных как внутренним, так и международным 
законодательствами.

В целом авторы законопроекта ожидают положи-
тельного эффекта от изменений в Уставе железнодо-
рожного транспорта как для самого перевозчика, так и 
для непосредственных отправителей и получателей 
грузов.

ЖКХ Владельцев счетчиков атаковали мошенники

Поверенному не верить
Ирина Жандарова

В 
России набирает обороты 
новый вид мошенничества: 
поверка счетчиков вне гра-

фика. Собственников квартир 
убеждают, что срок эксплуата-
ции их счетчика истек и необхо-
димо вызвать мастера, который 
проверит его исправность.

Людей запугивают, дескать, 
если они не сделают этого, то бу-
дут платить за весь дом. Сервис 
таких компаний весьма навяз-
чив, поэтому отказать им бывает 
очень сложно. Но скоро, уверяют 
эксперты, таким мошенникам не 
останется места на рынке. 

Звонки с предложениями про-
вести поверку поступали жите-
лям Сибири и Сахалина, Белго-
рода, Орла, массированная атака 
была на москвичей. Все это прио-
брело такие масштабы, что главе 
минпромторга Денису Мантуро-
ву пришлось лично объяснить 
гражданам, что у них нет обязан-
ности поверять счетчики 
ежегодно. Ее приду-
мали частные кон-
торы, желающие 
получить боль-
ше денег. Услу-

ги, как не сложно догадаться, 
платные. 

Причем их «продавцы» стара-
ются общаться не с главой семьи, 
а выбрать наиболее уязвимого ее 
члена. Их жертвами часто стано-
вятся пенсионеры. Бывали слу-
чаи, когда ревизоры заявлялись в 
квартиры, говорили, что срочно 
нужно проверить счетчики, а по-
сле требовали денег за работу.

Так что правда в «страшил-
ках» мошенников? Действитель-
но, если не провести поверку во-

время, квартиру могут перевести 
на общедомовой учет. Первые три 
месяца плата будет рассчитыва-
ется из среднемесячного расхода, 
а затем — по нормативам. Суммы в 
платежках заметно вырастут. Вот 
только перевести на плату по нор-
мативу могут не навязчивые «по-
веренные», а единые информаци-
онно-расчетные центры. Как же 
защититься от мошенников? 
«Нужно для начала сохранить па-
спорт устройства, в котором всег-
да указывается «межпровероч-
ный» интервал. Это тот срок, по-
сле которого счетчику требуется 
поверка», — говорит Управляю-
щий партнер коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партне-
ры» Владимир Старинский. 

Поверка счетчика горячей 
воды производится через 4 года, 
а холодной — через 6 лет. В проме-
жутках между поверками собст-
венник может спать спокойно и 
не реагировать на угрозы. 

Не все так просто, счита-
ет Игорь Кокин, эксперт 
Научно-образовательно-
го центра федеральных и 
региональных программ 
Высшей школы госуправ-
ления РАНХиГС. 

Мошенничество постро-
ено на том, что не все знают, 

где найти данные о сроках заме-
ны или очередной поверки счет-

чиков. У кого-то эти документы 
потеряны. К тому же устанавли-
вали счетчики разные управляю-
щие компании, ТСЖ и ресурсо-
снабжающие организации. Нет 
ТСЖ сегодня — и данных о счет-
чиках нет. Но век таких мошенни-
ков на исходе. С прошлого года 
сведения о счетчиках стали обя-
зательной частью техдокумента-
ции дома, говорит Игорь Кокин, 
и должны передаваться от одной 
организации к другой. А с июля 
они в обязательном порядке 
должны размещаться в ГИС ЖКХ. 

А пока будьте бдительны! 
Даже если срок поверки действи-
тельно подошел, это не повод со-
глашаться на навязчивое предло-
жение. Есть риск выкинуть день-
ги на ветер. «Заниматься повер-
кой счетчиков могут только те 
организации, которые имеют 
сертификат Ростеста», — поясня-
ет Игорь Кокин. Нужно попро-
сить организацию предъявить 
такой сертификат, нет документа 
— вы имеете дело с мошенниками. 

Были случаи, когда люди жа-
ловались, что вымогателем явля-
ется управляющая компания. 
«Она имеет право проверять по-
казания счетчика и его состоя-
ние, но не может требовать заме-
ны, если он исправно работает», 
— говорит Владимир Старинский. 

Но чаще всего звонки посту-
пают не из управляющей компа-
нии. И если вы предложите загля-
нуть в офис, чтобы обсудить де-
тали предстоящей замены или 
поверки счетчика, «сотрудник» 
уважаемой организации бросит 
трубку и исчезнет.

Ресурсы Мониторинговый комитет ОПЕК+ предложил 
продлить сделку по сокращению нефтедобычи

На вес барреля

Александра Воздвиженская 

М
ониторинговый 
комитет, в кото-
рый входят шесть 
из 24 стран, участ-
вующих в венском 

соглашении об ограничении не-
фтедобычи в мире, рекомендовал 
коллегам-министрам рассмо-
треть вариант продления пакта 
после первого квартала 2018 
года, если такие меры будут не-
обходимы для стабилизации 
рынка. Эти новости вчера оказа-
ли поддержку цене барреля 
Brent, который подорожал сразу 
на доллар — почти до 49 долларов.

Исходя из отчета экспертов 
технического комитета, можно 
говорить о постепенной ребалан-
сировке на рынке, считают мини-
стры Саудовской Аравии, России, 
Венесуэлы, Кувейта, Алжира и 
Омана. Они входят в мониторин-
говый комитет, который руковод-
ствуется экспертными данными 
и может выносить предложения 
по корректировке соглашения. 
Вчера на заседании в Санкт-Пе-
тербурге они констатировали, 
что спрос на нефть во втором по-
лугодии может существенно вы-
расти по сравнению с первой по-
ловиной 2017 года — на два мил-
лиона баррелей в сутки, что по-
может сократить запасы сырья.

Уровень исполнения обяза-
тельств странами — участницами 

венского соглашения в июне со-
ставил 98 процентов. Аналогич-
ную планку страны держали в те-
чение первого полугодия, то есть 
с начала действия нефтяного 
пакта, за счет чего с рынка ушло 
избыточное предложение в раз-
мере 351 миллиона баррелей не-
фти. За тот же период коммерче-
ские запасы нефти в странах 
ОЭСР упали на 90 миллионов 
баррелей, но еще сохраняется 
излишек, который пока не позво-
ляет достичь цели венского со-
глашения — сокращения запасов 
до среднего за пять лет уровня 
(до менее трех миллиардов бар-
релей).

Мониторинговый комитет 
подчеркнул, что, несмотря на вы-
сокий уровень дисциплины в ча-
сти соблюдения квот на добычу, у 
некоторых стран есть возмож-
ность улучшить показатели и до-
вести соблюдение сделки до ста 
процентов, но они этого не дела-

ют. Публично нарушителей не на-
звали, но, исходя из ежемесячно-
го бюллетеня ОПЕК, можно пред-
положить, что речь идет об Анго-
ле и Ираке. Россия сделку соблю-
дает на сто процентов, сократив 
производство на 300 тысяч бар-
релей, отметил министр энерге-
тики РФ Александр Новак. Коми-
тет будет требовать от других 
стран соблюдения квот, причем 
министры уже провели разъясни-
тельную работу с нарушителями.

Для мониторинга важен не 
только показатель уровня добы-
чи сырья, признает комитет, в 

связи с чем министры планируют 
расширить перечень показате-
лей, которые они будут учиты-
вать как влияющие на динамику 
рынка. Как пояснил министр 
энергетики Саудовской Аравии 
Халед аль-Фалех, речь идет об эк-
спорте нефти. Александр Новак в 
свою очередь заявил, что Россия 
не против подобного мониторин-
га, но призвал в таком случае об-
ращать внимание и на экспорт 
нефтепродуктов.

Среди прочего комитет проа-
нализировал данные, которые 
ему предоставили Ливия и Ниге-
рия (пока освобожденные от 
сделки) о своих планах по добы-
че. В заявлении ОПЕК+ говорит-
ся, что картель признает право 
этих стран на восстановление 
объемов производства. Как толь-
ко это случится, на повестку мо-
гут вернуть вопрос о включении 
Ливии и Нигерии в число участ-
ников пакта.

Комитет ОПЕК+ впервые провел 
встречу в России. Александр Новак 
принимал министров в Петербурге.

Акцент

 Россия выполняет условия 
венского соглашения на сто 
процентов, сообщил министр 
энергетики Александр Новак

Акцент

 Заниматься поверкой счетчи-
ков могут только те организа-
ции, которые имеют сертифи-
кат Ростеста

Изменение ответст-
венности перевоз-
чика позволит 
привлечь дополни-
тельные средства 
на создание желез-
нодорожной 
инфраструктуры 
и повысит скорость 
доставки

Читайте также: Энергетики 
нашли новый способ 
борьбы с кражами 
электричества 
rg.ru/art/1429848

В июле динамика 
инфляции начала 
замедляться после 
всплеска в начале 
лета

Для российских 
железнодорожни-
ков действующие 
пени ежегодно 
выливаются в мил-
лиарды рублей. 
Однако зачастую 
сроки доставки 
нарушаются не по 
вине перевозчика
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Счетчики 
 требуют поверки 
намного реже, 
чем хотелось бы 
сервисным 
 компаниям. 
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РУБЛЬ НЕ НАШЕЛ ПОДДЕРЖКУ У НЕФТИ

Вчера на торгах Московской биржи, несмотря на рост цен на нефть и налоговый 

период, евро достиг 70 рублей, а доллар превысил отметку 60. Давление на рос-

сийскую валюту оказывает угроза введения новых санкций, несмотря на то, что 

их характер расплывчатый, пишет Reuters. «Тема санкционного давления со сто-

роны США вновь овладевает умами инвесторов в российские финансовые акти-

вы, — пишут аналитики Росбанка. — Само по себе данное развитие событий явля-

ется, безусловно, негативным».
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Ирина Корнеева

Р
оссийский киновед, 
старший куратор Гос-
фильмофонда РФ Петр 
Багров в Лос-Анджелесе 
избран вице-президен-

том ФИАФ — старейшей междуна-
родной федерации киноархивов, 
объединяющей более 70 стран 
мира. Россия больше тридцати 
лет не участвовала в руководстве 
федерацией, а тут после столь 
долгого перерыва Госфильмо-
фонд в лице его представителя 
набирает абсолютное большин-
ство голосов. В интервью «РГ» 
Петр Багров рассказал, как хра-
нятся ленты братьев Люмьер, по-
чему пленка надежнее цифры и 
что влечет за собой принятие по-
правок в Закон «Об обязатель-
ном экземпляре документов».

Петр, юридически федерация за-
регистрирована во Франции, 
штаб-квартира находится в 
Брюсселе, выборы проходили в 
Лос-Анджелесе… Если говорить 
о глобальных проблемах, кото-
рые сейчас стоят перед всеми ар-
хивами мира?
ПЕТР БАГРОВ: Одна из самых сущест-
венных — это вопрос цифры и 

пленки. Потому что надежного 
цифрового хранения не сущест-
вует до сих пор. Его просто нет. 
Давно постоянно и неоднократно 
проводятся расчеты жизни кино-
пленки. По прогнозам, при пра-
вильном хранении — это от пяти-
сот до двух тысяч лет. Понятно, 
что мы этого еще не пробовали…

И сами не узнаем, хранится ли 
кинопленка две тысячи лет...
ПЕТР БАГРОВ: Но то, что сто двадцать 
лет уже хранится, это точно. Не-
гативы братьев Люмьер, создан-
ные в 1895 году, в прекрасном со-
стоянии. Другое дело, что если 
мы будем хранить пленку плохо, 
то она может погибнуть и через 
двадцать лет.

Что касается цифры, то нет ни-
какой гарантии даже на десятиле-
тия, не то что на века. Крупнейшие 
голливудские компании, перейдя, 
было, одно время на чисто цифро-
вую продукцию, сейчас потихонь-
ку возвращаются к пленке. «Ко-
дак» был на грани, практически 
банкротом, а сейчас они вышли из 

банкротства — к ним опять обра-
щаются крупные голливудские 
фирмы, чтобы на пленке печатать 
и хранить страховые материалы. 

Хранить фильмы на цифровых 
носителях или сохранять пленку 
в век цифровых технологий — в 
мире чему отдается предпочте-
ние?
ПЕТР БАГРОВ: Цифра, конечно, более 
удобна для пользования, чем 
пленка. Но мой любимый пример: 
когда появились видеокассеты, то 
многие, исключая грамотных ки-
нематографистов, считали, что 
решение найдено. Фильмы ком-
пактные, не занимают десять ро-
ликов, одна кассета — будем хра-
нить! Но качество было не то, сы-
пались они быстро, и очень скоро 
все поняли, что этими VHS поль-
зоваться невозможно. Потом 
было DVD — поцарапаешь, все, он 
у тебя не работает. Сейчас те же 
проблемы с цифровым хранени-
ем. Огромные массивы хорошего 
качества, которые много весят, 
нужно копировать с одного жест-
кого диска на другой, и делать это 
регулярно, проверяя, чтобы ниче-
го не потерялось. Потому что ты 
уронишь, грубо говоря, жесткий 
диск, там что-то собьется, и всё — у 

тебя кусок фильма утрачен. А 
если ты уронишь пленку, можешь 
погнуть перфорацию, но ты ее 
подклеишь, и ничего не случится. 

Да, все архивы мира сегодня 
получают цифру. И более того, 
цифру нужно хранить, если сам 
фильм создан только на цифре. 
Принцип архивиста — хранить все 
на оригинальном носителе: руко-
писи Пушкина в рукописях, нега-
тивы в негативах, а цифру в циф-
ре. Технологии улучшаются пос-
тоянно, но нужно думать и о дол-
говечности. 

Сейчас обсуждаются поправки в 
Федеральный закон «Об обяза-
тельном экземпляре докумен-
тов». Ваше мнение?
ПЕТР БАГРОВ: Предлагается исклю-
чить из закона указания на то, ка-
кая именно копия для какого 
именно носителя сдается в кино-
архив. Надо полагать, видимо, не 
только в Госфильмофонд, но и в 
госархив кинофотодокументов в 
Красногорске, потому что игро-
вые фильмы идут к нам, а доку-

ментальные — в Красногорск. «В 
связи с тем, что нет заинтересо-
ванности, чтобы производители 
отечественных фильмов тратили 
деньги на что-то ненужное», то 
есть на кинопленку. Да, киноплен-
ка — вещь затратная. Но без вся-
ких эмоций, и даже если мы забу-
дем, что и мы, Госфильмофонд, и 

Красногорск — особо ценные объ-
екты культурного наследия, как 
Эрмитаж и Третьяковка, мы 
должны давать гарантию сохран-
ности. А гарантию сохранности на 
цифре дать никто не сможет. 

Вторая обсуждаемая вещь — 
предлагают исключить норму, со-
гласно которой прокатные удо-

стоверения на все фильмы выда-
ются после сдачи фильма на госу-
дарственное хранение — к нам 
или в Красногорск. Это приведет 
к тому, что у нас было в 90-х го-
дах, когда многие фильмы или во-
обще не поступали на хранение, 
или поступали плохие копии, ко-
торые уже были в прокате. И со-

хранность фильмов первой поло-
вины 90-х годов после распада 
Союза у нас почти такая же пло-
хая, как и немого кино. Потому 
что такого закона не было... 

Почему Госфильмофонд нахо-
дится в столь привилегированном 
положении и почему у него такая 
высокая репутация в ФИАФ — по-
тому что с 48-го года, когда Гос-
фильмофонд был создан, и по 91-
й, мы действительно, за редкими 
исключениями, все игровое кино 
получали — даже запрещенные 
фильмы. Это огромная роскошь.

Сейчас в мире все к этому по-
тихоньку приходят. Важно ведь не 
просто сохранить что-то для га-
лочки. Сегодня утрачивается 
само представление о том, что та-
кое сохранившаяся копия. Мно-
гие думают, что если фильм есть в 
Интернете, то все, он сохранился. 
Но в таком качестве его нельзя 
показать на большом экране. Со-
хранность дает пока только кино-
пленка. Уже до того дошли в мире, 
что стали цифру записывать на 
кинопленку. Потому что триаце-
татная, лавсановая и прочая 
пленка все сохранит хорошо. А 
жесткий диск может полететь. 
Даже очень большой.

МИГРАЦИЯ В Москве нашли 
укрывателя нелегальных 
гастарбайтеров

Прописка 
с посадкой

Михаил Фалалеев

СРАЗУ 16 иностранных граждан 
зарегистрировались в одной сто-
личной квартире на улице Боль-
шая Косинская. Понятно, что 
никто из гастарбайтеров, при-
бывших в Москву на заработки 
из ближнего зарубежья, здесь не 
жил. Хозяин квартиры, 34-лет-
ний москвич, за деньги зареги-
стрировал их на своих квадрат-
ных метрах, что незаконно. Сесть 
в тюрьму за такую деятельность 
можно на срок до десяти лет.

В пресс-службе ГУ МВД Рос-
сии по Москве сообщили, что это 
нарушение выявили сотрудники 
отдела по району Косино-Ухтом-
ский. Возбуждено уголовное 
дело по статье «Фиктивная по-
становка на учет иностранного 
гражданина или лица без граж-
данства по месту пребывания в 
жилом помещении в России». 

Впрочем, такое количество 
незаконных гостей — не так уж 
много. Своеобразный рекорд по 
регистрации нелегальных миг-
рантов был поставлен несколько 
лет назад в столичном районе 
Южное Бутово. Там один гра-
жданин пытался завезти в Мо-
скву более 4,5 тысячи иностран-
цев и даже направил в районное 
ОУФМС уведомление об их при-
бытии.

Самое любопытное то, что 
этот человек — секретарь прав-
ления Межрегионального про-
фессионального  союза защиты 
прав трудовых мигрантов «За-
щита». Теперь уже — бывший. И 
зарегистрировать он их намере-
вался в нежилом помещении 

своей же организации. Кстати, в 
этом году количество «резино-
вых» квартир на территории 
страны сократилось за два года 
почти в 200 раз. И это притом 
что миграционную политику 
ужесточать не стали — просто 
усилили контроль за исполнени-
ем уже действующих законов. 
Чему свидетельство — выявлен-
ное нарушение.

Руководитель миграционно-
го главка в МВД Ольга Кирилло-
ва сообщила, что в прошлом 
году в Россию въехало более 
16,4 миллиона иностранцев. К 1 
января этого года в нашей стра-
не находились свыше 9,7 милли-
она гостей. Большинство из них 
приехали к нам в поисках рабо-
ты. Нужны ли они нам?

По словам Ольги Кирилло-
вой, этот вопрос теперь тща-
тельно изучается чуть ли не ин-
дивидуально, в отношении каж-
дого приезжего. Более того, су-
ществуют квоты, какие рабочие 
места сегодня востребованы. И 
эти квоты взяты, что называет-
ся, не с потолка. В каждом регио-
не изучается рынок труда — 
сколько требуется, скажем, 
дворников, таксистов или раз-
норабочих на стройках. И можно 
ли эти вакансии заполнить рос-
сийскими гражданами. Чтобы 
обезопасить россиян от нежела-
тельных гостей, ужесточена про-
верка приезжих. Все проходят 
дактилоскопию и даже медос-
мотр — есть перечень болезней, 
носителям которых въезд в нашу 
страну закрыт. Но миграцион-
ную политику надо вести гибко 
и умно, не впадая в крайности.

НА ПЕРВЫЙ 
ЗУБОК

Напомним, что в 2010 
году наша страна ут-
вердила Доктрину про-

довольственной безопасности. В 
нее заложили параметры про-
дуктовой независимости от им-
порта по основным товарам 
типа хлеба, мяса или молока. 
Цель следующая: чтобы в России 
производилось от 80 до 95 про-
центов того или иного продукта.

Кое в чем мы преуспели. К 
примеру, в производстве жидких 
и пастообразных молочных про-
дуктов для детского питания 
вышли на самообеспеченность в 
94 процента. Но в сухих молоч-
ных смесях, увы, зависимость 
составляет свыше 60 процентов.

По экспертным оценкам, это 
связано с нехваткой местного 
сырья хорошего качества и доро-
говизной импортного оборудо-
вания. Плюс в стране практиче-
ски не производят такие ингре-
диенты молочных смесей, как 
инулин, витамины, минераль-
ные вещества.

Впрочем, исполнительный 
директор «Союзмолоко» Артем 
Белов не согласен, что в России 
нет своего сухого молока, не хва-
тает только заменителей грудно-
го молока. А это достаточно уз-
кий сегмент рынка.

Трудности есть и с производ-
ством овощных консервов для 
детского питания. Брокколи и 
цветной капусты мы выращива-
ем недостаточно. Здесь зависи-
мость — 53 процента. По мнению 
президента Ассоциации пред-
приятий индустрии детских то-
варов Антонины Цицулиной, не-
хватка растительного сырья свя-
зана и с тем, что для детского пи-
тания установлены жесткие 
стандарты по пестицидам и ГМО.

Собеседники «РГ» считают, 
что закрыть образовавшуюся 
«дыру» возможно. Нужны льгот-
ные кредиты или возмещение в 
части инвестиционных затрат.

Кино Вице-президент ФИАФ Петр Багров о том, сколько будет жить кинопленка

От цифры — к рукописи

Кадр, не вошедший в фильм 
«Весна». Из коллекции 
Госфильмофонда РФ, насчитываю-
щей более 70 тысяч кинолент.

Акцент

 Принцип архивиста — хранить 
все на оригинальном 
 носителе: рукописи Пушкина 
в рукописях, а цифру в цифре

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

ВЕРНУТЬСЯ С ДОРОГИ
БУДЕМ осторожны на дорогах. Гибель от дорожных про-
исшествий на 100 тысяч душ населения в России — 13, 9 
человека. Это на четверть меньше, чем 4 — 5 лет назад. Но 
гораздо больше, чем во множестве других стран, где лю-
дям на дорогах лучше.

Кастовая Великобритания — 2,9 погибшего на 100 ты-
сяч человек, Испания, полная праздно шатающихся по-
лицейских, — 3,7, Германия, царица правил — 4,3, Фран-
ция, винный рай — 5,1, Италия, вся в ревущих мотоци-
клах, — 6,1, кипящая Турция — 8,9, США, котел рас и наро-
дов — 10,6, Египет, там, где дороги уходят в вечность — 
12,8. 

У них что, иные дороги? Или особенные шум и ярость 
кипят у нас во мгле души? Или все дело — в зрелости об-
щества? Даже у тех, кто похож на нас, может быть боль-
ше мира на дорогах. Во многом русскоязычный Израиль 
— 3,6 человека на 100 тысяч душ населения. Соседняя 
Финляндия, в которой так же сложно зимой, как и в Рос-

сии — 4,8. Постсовет-
ские Эстония — 7, 
Литва — 8,7, Азер-
байджан — 10, Лат-
вия — 10, Узбекистан 
— 11,2, Грузия — 11,8, 
Беларусь — 13,7.

Это ощутимые 
разрывы между 
странами. Для тех 
же, кто попал в ДТП 
со смертельным ис-
ходом, — трагиче-
ские. В 2016 году в 
России случились 

174 тысячи ДТП, погибли больше 20 тысяч человек, 
были ранены больше 220 тысяч. Каждый год исчезает по 
городу. Всем известное Бологое — между Москвой и 
Санкт-Петербургом — это как раз чуть больше 20 тысяч. 
В 1956 — 2016 годах в России от ДТП погибли больше по-
лутора миллиона человек.

Но все же, кажется, что мы как общество с каждым го-
дом лучше управляем рисками на дорогах. Это длитель-
ная, второе десятилетие, тенденция. Количество ДТП по 
России год от году снижается. В 1—2 кварталах 2017 года 
их случилось на 13 процентов меньше, чем в том же пе-
риоде 2015 года. Почти на 25 процентов меньше число 
погибших. Это очень много — больше 2 тысяч человек 
остались жить. Меньше на 10 тысяч человек число ране-
ных. Это глубокое счастье — две тысячи спасенных душ. 

В Москве — то же самое. За два года число ДТП стало 
меньше на 19 процентов, погибших — на 30. «Цена» это-
му — 100 человек в полугодие, не попавших в сводку са-
мых плохих новостей. В Московской области ДТП за это 
время меньше на 21 процент, погибших — на 32. Больше 
90 человек вернулись домой. У нас разные взгляды на бу-
дущее. Но мирные годы с накоплением имущества, пусть 
и в кризис, и с внешними конфликтами, делают общест-
во более зрелым.

И все-таки почему улучшение так быстро? Еще 10 лет 
назад ДТП давали больше 20 погибших на 100 тысяч че-
ловек, разрыв России с развитыми странами был гораздо 
заметней. «Разрядку напряженности» на дорогах не объ-
яснишь тем, что машин физически становится меньше. 
Наоборот, число авто в личной собственности постоянно 
растет, вот-вот достигнет 300 автомобилей на тысячу че-
ловек. В два раза больше, чем было в начале 2000-х. 

Ответов много. Во-первых, мы — в мировом тренде. 
Лучше машины, больше видеоконтроля на дорогах, стро-
же штрафы — значит, меньше жертв. Доля новых, до пяти 
лет машин, почти 30 процентов (в 2000 году — 20 процен-
тов). На дорогах больше машин лучшего, чем в 1990-х ка-
чества. Во-вторых, стало спокойней сегодня для тех, кто 
не за рулем. Резко снизилось число жертв среди них. 
Мало кто бы поверил в 1990-х, что тормозить перед тем, 
кто «на своих ногах», станет не только правилом, но и об-
ычаем на дорогах. Или, наоборот, что ждать, а не бро-
саться под колеса, станет настолько распространено. 

В-третьих, становится больше дорог, и они делаются 
мало-помалу лучше. Не так быстро, как мы этого заслу-
живаем, и не с такой скоростью, как это нужно, но все же. 
Если делать общую оценку, то из очень плохих, как сим-
вола России, они медленно превращаются в дороги сред-
ней тяжести, хотя по-прежнему полно трасс, на которых 
лучше не существовать. Протяженность дорог с твердым 
покрытием в России в 2006 — 2016 годах выросла с 600 
тысяч до более  миллиона километров, хотя их доля в до-
рожной сети стремительно падает (с 85 процентов в 
2006 году до 70 процентов в 2016 году). В 2000 — 2016 го-
дах почти в 1,5 — 2,5 раза снизилась интенсивность дви-
жения (пассажиро- и 
грузопоток на один 
километр дорог), 
хотя в это трудно по-
верить тому, кто в 
дачный сезон пыта-
ется выбраться из 
Москвы .

Доля дорог феде-
рального значения, 
не соответствующих 
нормативным тре-
бованиям, упала до 
29 процентов, хотя 
это по-прежнему 
много. Только 33 процента федеральных трасс, имеющих 
не менее четырех полос, и снабжены барьерными разде-
лителями (они снижают столкновения до 90 процентов). 
Тяжело с дорогами в регионах. «Доля дорог, не отвечаю-
щих нормативным требованиям регионального или 
межмуниципального значения» по России, — 61,9 про-
цента. Местные дороги? Не отвечают нормативным тре-
бованиям по России – 46,5 процента.

Все это — вызовы. Ответ на них только один — много 
строить, переделывать российскую среду обитания, не 
наспех, качественно, по самым высоким стандартам.

Пока же, зная статистику за половину 2017 года, мож-
но прогнозировать. Первое полугодие устойчиво дает 40 
— 43 процента того, что случится на дорогах за год. Это 
значит, что в России в 2017 году случится не меньше 155 
— 160 тысяч ДТП (пока за 6 месяцев — 70 тысяч). Погиб-
нет не меньше 18 тысяч человек  (пока 7,4 тысячи в 1—2 
кварталах 2017 года). Будут ранены — тоже по статистике 
— не меньше 200 тысяч человек (пока — 90 тысяч). 

Но мы все можем не дать этому случиться. Сломаем 
статистику! Будем просто очень осторожны на трассе. 
Взаимное сбережение душ на дорогах — это один из луч-
ших показателей в мире, насколько мы зрелы и ответст-
венны как «коллективный человек», как общество. 

Только треть феде-
ральных трасс 
имеют барьерные 
разделители. А они 
снижают столкнове-
ния до 90 процентов

В дорожных авари-
ях прошлого года 
погибли больше 
20 тысяч человек. 
Каждый год 
 исчезает по городу

Точка зрения

Яков Миркин,
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

Полный текст читайте 
на сайте
rg.ru/art/1425457 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Бородачев,
генеральный директор Госфильмофонда России: 

— Конечно, это стоило большого труда, особенно в нынеш-

ней политической ситуации. Но Госфильмофонд всегда де-

лал свое дело на совесть и в высшей степени профессио-

нально. Это, разумеется, относится и к нашей деятельнос-

ти по популяризации отечественного кинонаследия, не-

взирая на политические и экономические разногласия 

между отдельными государствами. Госфильмофонд — сози-

датель, он вне политики. И в последнее время зарубежные 

страны стали еще более внимательно относиться к совет-

скому и российскому кинематографу: наши мероприятия 

за границей всегда собирают полные залы… Что касается 

хранения, то, к сожалению, человечество пока не изобрело 

ничего надежнее бумаги, холста художника и кинопленки.

СПРАВКА «РГ»
Вице-президент ФИАФ Петр Багров молод, талантлив, историю кино 
знает, как свою биографию, имеет также высшее физико-техническое 
образование, которое позволяет ему ориентироваться в мире кино с ма-
тематической точностью. Родился в Ленинграде.
Международная федерация киноархивов возникла накануне Второй ми-
ровой войны, в 1938 году. Основатели ФИАФ — Французская синемате-
ка, Рейсфильмархив Германии, Национальная кинобиблиотека Вели-
кобритании и кинобиблиотека Музея современного искусства США. 
С 1957-го участие в работе ФИАФ в качестве члена-учредителя прини-
мает Госфильмофонд России (тогда он был Госфильмофондом СССР). 
Год спустя, в 1958 году, директор Госфильмофонда Виктор Привато 
был избран вице-президентом ФИАФ и находился в этой должности 21 
год. В 1979 — 1981 годах членом исполнительного комитета ФИАФ был 
и.о. директора Госфильмофонда Владимир Тихонов, а в 1981 — 1983 годы 
— директор Марк Строчков. Но с тех пор на протяжении 34 лет Гос-
фильмофонд участия в управлении федерацией не принимал. Г
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СТРОИТЕЛЬСТВО В столице названы сроки запуска 
линии подземки до «Рассказовки»

Зелень «желтой» 
ветки
Сергей Бабкин

П
ассажирское движение по 
самой протяженной Кали-
нинско-Солнцевской ли-

нии московского метро планиру-
ется запустить в первой полови-
не 2018 года. Об этом заявил вче-
ра мэр Сергей Собянин, осмо-
трев строящуюся станцию «жел-
той» ветки «Мичуринский про-
спект».

Напомню, сейчас западный 
участок Калининско-Солнцев-
ской линии проходит от «Парка 
Победы» до «Раменок». На новом 
этапе строительства ее продлева-
ют до Рассказовки, где метро дав-
но ждут тысячи жителей Новой 
Москвы. В перспективе эта ветка 
дойдет даже до аэропорта Внуко-
во. Сейчас метростроевцы закан-
чивают участок «Раменки» — 
«Рассказовка».

В общей сложности протяжен-
ность линии составит 25 киломе-
тров, — подчеркнул Собянин. — 
По всем расчетам, работы долж-
ны были завершиться на год по-
зже, но подрядчики смогли зна-
чительно ускорить работу. Все 
понимают, что доступ к метро 
остро необходим жителям Сол-
нцево, Новопеределкино и дру-
гих крупных районов города.

На новом участке метро по-
строят семь станций. Одной из 
самых загруженных станет «Ми-
чуринский проспект». Ожидает-
ся, что в часы пик ею будут поль-
зоваться более 23 тысяч жителей 
района Раменки, которым пока 
нужно ехать до ближайших стан-
ций подземки от 15 минут до по-
лучаса. Мэр также напомнил, что 

здесь будет организована пере-
садка на второе кольцо подземки. 
Перейти с одной станции на дру-
гую пассажирам позволит кры-
тая пешеходная галерея. По ней 
же, кстати, москвичи смогут пе-
рейти широкий Мичуринский 
проспект. По оценкам подрядчи-
ков, строительная готовность 
объекта составляет 85%.

Станция гарантированно вой-
дет в число самых эффектных. 
Это будет первый в столичном 
метро полуподземный транспор-

тный узел. В этом районе наблю-
дается естественный перепад вы-
сот, из-за этого одна из платформ 
окажется на уровне улицы. Стро-
ители уже остеклили эту часть 
станции. Когда вокруг «Мичу-
ринского проспекта» обустроят 
парк, пассажиры смогут им лю-
боваться в ожидании поезда. 
Причем вид откроется не только 
с платформы. Строители соору-
жают на станции еще и смотро-
вую площадку, откуда станет вид-
на и река Очаковка.

Сергей Собянин (справа) убедился, что станция «Мичуринский проспект» 
готова уже на 85%. 
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КОНФЛИКТ В ходе
столкновений
в Иерусалиме пострадали
сотни человек

Святыню 
закрыли сталью

Константин Волков

АКЦИЯ гражданского неповиновения, устроенная му-
сульманами в Иерусалиме, привлекла внимание всего 
мира. В ходе столкновений, спровоцированных установ-
кой металлодетекторов на проходе в мечеть Аль-Акса, 
третьей по значению святыне ислама, были убиты пяте-
ро палестинцев и трое израильтян. Более 900 человек по-
страдали в стычках. И нет никаких гарантий, что число 
жертв не возрастет, поскольку начавшиеся в Иерусалиме 
протесты уже распространились на Западный берег реки 
Иордан и даже на соседнюю Иорданию.

На закрытом заседании Совбеза ООН, созванном по 
инициативе Палестины, действующей через Египет, 
Францию и Швецию, обсуждается, что можно сделать, 
чтобы разрядить ситуацию. Экстренное заседание Лиги 
арабских государств (ЛАГ) намечено на четверг. Папа 
Франциск призвал стороны к миру. В Израиль вылетел 
спецпредставитель президента США по международным 
переговорам Джейсон Гринблатт. Министр иностранных 
дел России Сергей Лавров и его иорданский коллега Ай-
ман ас-Сафади еще 18 июля обсудили ситуацию в Иеру-
салиме. Конфликт всколыхнул все ведущие государства, 
которые опасаются, что события в Израиле активизиру-
ют террористов по 
всему миру.

Началось все 14 
июля, когда в Иеру-
салиме у Львиных 
ворот Старого горо-
да палестинские бое-
вики убили двоих из-
раильских полицей-
ских (всего за два по-
следних года в ре-
зультате нападений погибли 42 израильтянина). После 
этого премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху 
распорядился установить металлодетекторы, камеры на-
блюдения и турникеты на проходе к Аль-Акса и окружить 
мечеть стальной изгородью. Как заявили палестинские 
лидеры, металлодетекторы и камеры — это «новый при-
мер усиления контроля над священными для мусульман 
объектами на оккупированной палестинской террито-
рии». Мусульмане, однако, следуя призыву имамов, отка-
зались проходить через металлодетекторы и стали совер-
шать намаз прямо на улицах перед Старым городом. Так в 
Иерусалиме протест значительной части мусульманско-
го населения принял мирный характер. Тем не менее зна-
чительная часть арабской молодежи, в том числе члены 
различных более или менее радикальных организаций, 
восприняли происходящее как начало новой интифады. 
Тем более что о такой возможности уже заявили и некото-
рые палестинские политики. Уличные столкновения в Ие-
русалиме продолжаются с прошлой недели. Палестинцы 
забрасывают полицию коктейлями Молотова и камнями, 
сотрудники сил правопорядка отвечают резиновыми пу-
лями, слезоточивым газом, водометами и дубинками. На-
чались столкновения и на Западном берегу реки Иордан. 
Там в дом израильтян в поселении Халамиш (Неве-Цуфа) 
в ночь с пятницы на субботу пробрался террорист, кото-
рый зарезал 70-летнего отца семейства и двух его детей. 
Вчера произошло нападение на посольство Израиля в 
столице Иордании — Аммане, там погибли один израиль-
тянин и один иорданец.

Сложившаяся ситуация вызвала раскол в правитель-
стве Израиля — одни настаивают на демонтаже металло-
детекторов перед Храмовой горой, другие считают, что 
их надо оставить, иначе власти потеряют лицо.ВИЗИТ Посланник Госдепа намерен посетить ЛНР и ДНР

Увидел войну воочию
Петр Лихоманов

С
пециальный представи-
тель Государственного де-
партамента США Курт 

Уолкер накануне посетил «зону 
АТО». Сделанные им в ходе по-
ездки заявления вызвали опти-
мистичную реакцию в Киеве, од-
нако кажется, украинские поли-
тики не до конца поняли спец-
представителя.

Вместе с Уолкером в при-
фронтовой Авдеевке побывали 
посол США на Украине Мари 
Йованович, военный атташе 
американского посольства Пол 

Шмитт, сотрудник Госдепа Лейн 
Балл и ряд украинских дол-
жностных лиц. Делегация посе-
тила авдеевский коксохимиче-
ский завод и штаб оперативно-
тактической группировки Воо-
руженных сил Украины (ВСУ) 
«Донецк». Также принимающая 
сторона предоставила возмож-
ность Уолкеру посмотреть через 
бинокль на позиции ополчен-
цев. Позже на пресс-конферен-
ции в Краматорске Уолкер зая-
вил, что на Донбассе происхо-
дит «не замороженный кон-
фликт, а горячая война, цена ко-
торой опасно высока — челове-

ческие жизни». Свою мысль о 
войне Уолкер повторил в тече-
ние пресс-конференции два-
жды: «Это не конфликт, это вой-
на. Это кризис, который необхо-
димо разрешить как можно ско-
рее», — резюмировал представи-
тель Госдепа. Эти слова амери-
канца получили стандартную 
интерпретацию в Киеве: боль-
шинство комментаторов доду-
мали слова, которых Уолкер не 
говорил, — о том, что война ве-
дется против Украины, и в этом 
виновата Россия. Именно так, 
например, высказывания Уол-
кера расшифровала вице-спи-
кер Верховной рады и предста-
витель Украины на переговорах 
в Минске Ирина Геращенко. 

Очевидно, что Уолкера в Кие-
ве воспринимают исключитель-
но как «помощника в борьбе с 
Россией», вспоминая его былое 
сотрудничество со скандальным 
сенатором Маккейном. Однако 
американский дипломат пока не 
дал повода заподозрить его ни в 
откровенно антироссийской по-
зиции, ни в романтической сим-
патии к украинским политикам. 
Напротив, слова спецпредста-
вителя США о войне и необходи-

мости ее скорейшего заверше-
ния должны насторожить киев-
скую верхушку, придерживаю-
щуюся агрессивной риторики, 
но не решающуюся де-юре отой-
ти от формата локальной «анти-
террористической операции». 
Помимо массы внутриполити-
ческих причин такая двойствен-
ная позиция продиктована и 
прагматическим расчетом: офи-
циально воюющим странам 
МВФ не предоставляет кредиты. 
И потому выводы Уолкера — на 
которого помимо посредниче-
ских функций возложена и мис-
сия координатора борьбы с 
украинской коррупцией — опти-
мистичными для Киева назвать 
затруднительно.

Более того, он выразил наме-
рение в ближайшее время посе-
тить Донецкую народную ре-
спублику (ДНР) и встретиться с 
ее руководством — с теми, кого 
Киев упрямо отказывается при-
знавать стороной Минских со-
глашений и мирных перегово-
ров. С точки зрения украинских 
патриотов и той же Ирины Гера-
щенко, планы Уолкера посетить 
Донецк — не что иное, как «удар 
в спину». «Мы положительно 

расцениваем любые возможно-
сти мирного урегулирования 
конфликта. Однако на данный 
момент официальной информа-
цией о намерениях Курта Уолке-
ра посетить территорию респу-
блики мы не располагаем», — 
прокомментировал заявление 
американского дипломата пред-
седатель Народного совета ДНР 
Денис Пушилин. Напомним, что 
Уолкер не уполномочен прини-
мать какие-либо решения, его 
миссия — сбор информации, 
анализ и выработка рекоменда-
ций для своих непосредствен-
ных руководителей Рекса Тил-
лерсона и Дональда Трампа.

Вчера состоялись телефон-
ные переговоры глав  госу-
дарств—участников «Норманд-
ского формата»,  в  которых 
впервые принял участие новый 
глава Франции Эмманюэль Ма-
крон. Накануне президент Укра-
ины Петр Порошенко расска-
зал, какие вопросы лично он на-
меревался вынести на обсужде-
ние. «Буду требовать немедлен-
ного обеспечения режима тиши-
ны. В случае невыполнения — 
усиление санкций против РФ в 
соответствии с недавним реше-
нием саммита G7», — написал 
«президент мира» в своем «Фей-
сбуке». «Порошенко пригрозил 
России новыми санкциями. Ка-
кими — украинскими? Или он 
уже от имени ЕС говорит? Сам 
он может только биноклем гро-
зить», — ответил на запись Поро-
шенко глава комиссии Совета 
Федерации по информационной 
политике Алексей Пушков.

ДОКЛАД 4,7 миллиона 
жителей Италии 
страдают от бедности 

Итальянцы 
обнищали

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ПОД влиянием затянувшейся рецессии и двойного эконо-
мического спада число итальянцев, оказавшихся за чертой 
бедности, выросло за последние десять лет в рекордные 
три раза.

Согласно данным Национального института статисти-
ки (ISTAT), количество живущих в условиях нищеты ита-
льянцев и тех, кто больше не в состоянии воспользоваться 
потребительской корзиной, в минувшем году составило 
4,7 миллиона человек — 8 процентов от всего населения 
Италии, которое главным образом сосредоточено на юге 
страны. Для сравнения, в 2006-м году эта категория лиц не 
превышала 1,7 миллиона человек. Итальянские экономи-
сты объясняют это тем, что в период с 2008-го по 2013 год 
Италия пережила самую длинную и глубокую рецессию со 
времен Второй мировой войны. В частности, экономиче-
ский спад привел к уничтожению более четверти промыш-
ленного производства Италии и резкому росту безработи-
цы. В 2014 году этот показатель вырос до 13 процентов, 
увеличившись почти в два раза по сравнению с 2007 годом 
(5,7 процента). Двигаться вперед, безусловно, также меша-
ет колоссальный размер госдолга Италии, достигшего в 
мае 2017 года нового исторического максимума, увели-
чившись до 2,279 трлн евро.

Неудивительно, что все показатели негативным образом 
отразились на рождаемости, по уровню которой Италия не-
когда занимала лидирующие позиции в Европе. За послед-
нее десятилетие страна столкнулась с низким коэффициен-
том фертильности: всего 1,35 ребенка на женщину по срав-
нению со средним показателем в 1,58 в Евросоюзе. «Отчет о 
бедности показывает, что бессмысленно удивляться, поче-
му в Италии меньше новорожденных. Рождение ребенка де-
лает людей бедными, в Италии дети больше не воспринима-
ются как общее благо», — заметил глава Итальянского фору-
ма семейных ассоциаций Джиджи Де Пало.

Брюссель против США

В таком случае постра-
дают корпорации из 
Германии (E.ON, BASF, 

Wintershall, Uniper), Франции 
(Engie), Нидерландов (Gasunie), 
Великобритании (Shell), Австрии 
(OMV) и  Швейцарии (Nord 
Stream AG). Документ, подготов-
ленный к заседанию Европей-
ской комиссии в среду и попав-
ший в распоряжение Financial 
Times, предусматривает приме-
нение европейских законов, что-
бы предотвратить навязывание 
американских санкций Европе. 
Так, они могут быть признаны 
недействительными на террито-
рии ЕС. Кроме того, обсуждается 
возможность принятия соответ-
ствующих нормам ВТО контр-
мер. В Еврокомиссии отметили, 
что в таких вопросах, как ограни-
чительные меры, Вашингтону не-
обходимо координировать свои 
действия с партнерами по G7, 
чтобы избежать «непредвиден-
ных последствий». «Мы понима-
ем, что законопроект о санкциях 
в отношении России и Ирана об-
условлен главным образом вну-
тренними соображениями, — зая-
вили в ЕК. — Но важно, чтобы все 
возможные новые меры коорди-

нировались между международ-
ными партнерами». 

22 июля Палата представите-
лей Конгресса США и Сенат со-
гласовали законопроект, предус-
матривающий новые санкции в 
отношении России, Ирана и 
КНДР. В документе отмечается, 
что США будут противодейство-
вать строительству газопровода 
«Северный поток-2» из-за «вред-
ного воздействия на энергетиче-
скую безопасность Евросоюза, га-
зовое развитие рынка в Централь-
ной и Восточной Европе и энерге-
тические реформы на Украине». 
Ужесточение ограничительных 
мер связано также с подозрения-
ми во «вмешательстве» Москвы в 
ход президентских выборов в 
США в 2016 году. Документ был 
принят Сенатом еще в июне, но 

затем его раскритиковали в пра-
вительстве, так как он ограничи-
вал полномочия президента в во-
просе смягчения или снятия сан-
кций, отдавая Конгрессу право 
одобрения решений главы госу-
дарства. Затем этот пункт был из-
менен. После утверждения Пала-
той представителей (голосование 
запланировано на вторник) зако-
нопроект должен быть передан на 
подпись президенту.

Глава пресс-службы Белого 
дома Сара Сандерс отметила, 
что администрация президента 
США поддерживает «жесткость 
в отношении России». По ее сло-
вам, первоначальный вариант 
законопроекта «был написан 
плохо», но после внесения в него 
поправок он устраивает прави-
тельство. 

Курт Уолкер собирает информацию по Украине для глав Белого дома и 
госдепартамента.

Акцент

 Выводы Уолкера оптимистич-
ными для Киева назвать 
затруднительно

Акцент

 В ЕС считают, что США нужно 
согласовывать свои действия 
с партнерами в Европе

Конфликт 
в Иерусалиме вско-
лыхнул все ведущие 
государства мира
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ГЛАВНАЯ МИШЕНЬ НОВЫХ САНКЦИЙ

США ДАВЯТ НА ЧУЖОЙ ГАЗ
Планируемый газопровод «Северный поток-2» не только становится адресатом 

санкций как один из экспортных газопроводов, но и прямо упомянут в законо-

проекте, ожидающем голосования в Палате представителей Конгресса как клю-

чевой объект противодействия со стороны США. 

Пока законопроект лишь дает возможность президенту США выбор из широко-

го списка мер. Это могут быть запрет на поставки товаров и технологий, займов 

и вообще усложнение любого обращения к американской финансовой систе-

ме, отмечает руководитель исследований Управления по ТЭК Аналитического 

центра при правительстве РФ Александр Курдин. Для инвесторов проекта, в чи-

сло которых входят европейские Uniper, OMV, Shell, Wintershall и Engie, а также 

для поставщиков это может стать проблемой, поскольку законопроект не огра-

ничивает санкции только рамками «Северного потока-2»: они могут столкнуть-

ся с ограничениями и в другой своей деятельности.

Вместе с тем конкретные санкции еще не принимаются, американский бизнес в 

проекте значимой роли не играет, европейские компании и политики демон-

стрируют жесткую позицию в защиту своих интересов, а около миллиарда дол-

ларов уже инвестированы и теперь санкциям не подлежат. 

Наилучшим сценарием для «Северного потока-2» Курдин считает сохранение 

статус-кво в виде потенциальных санкций как угроз, без фактического примене-

ния. Но и при реализации тех или иных санкционных механизмов администра-

ция США не сможет воздвигнуть непреодолимых препятствий для проекта, хотя 

его затягивание и удорожание из-за повышения рисков для всех участников 

вполне возможны. Конкурентоспособность самого проекта и поставок газа из 

России несколько снизится, и задача поддержки американского экспорта газа 

будет в той или иной мере выполнена.

Подготовил Игорь Зубков

1

В Брюсселе дали понять, что не потерпят «надувательств» со стороны заокеанских коллег.
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Глава Польши 
пошел против 
правительства

ДВА ВЕТО 
ИЗ ТРЕХ

Ариадна Рокоссовская

ПРЕЗИДЕНТ Польши Анджей 
Дуда после недели акций проте-
ста по всей Польше и угрозы сан-
кций со стороны Еврокомиссии 
наложил вето на два из трех 
скандальных документов судеб-
ной реформы.

Случилось невероятное: на-
лаженный, по мысли правящей 
партии «Право и справедли-
вость» и ее главы экс-премьера 
Ярослава Качиньского, меха-
низм обустройства Польши дал 
сбой. Напомним, что на прошлой 
неделе обе палаты польского 
парламента, большинство в ко-
торых принадлежит «ПиС», иг-
норируя многотысячные демон-
страции по всей Польше, одо-
брили обновленные законы о ра-
боте судов, порядке формирова-
ния Национального судебного 
совета и о Верховном суде стра-
ны. Затем документы, которые 
фактически подчиняют судеб-
ные власти правящей партии, ле-
гли на стол президента Дуды, из-
бранного на этот пост от той же 
политической формации.

Однако президент, вопреки 
обыкновению, подписал лишь 
один документ из трех. Вчера 
глава государства выступил с об-
ращением к полякам, в котором 
пообещал наложить вето на 
остальные два закона, и заявил: 
«Не в наших традициях позво-
лять генеральному прокурору 
вмешиваться в работу Верховно-
го суда. Я очень жалею, что про-
ект закона о Верховном суде не 
был представлен мне как прези-
денту, что я не мог участвовать в 
консультациях». Неизвестно, 
что именно сподвигло его на 
этот неожиданный шаг: возмож-
но, дело в угрозах Еврокомиссии 
ввести санкции против Польши 
за нарушение принципов демо-
кратии и правового государства, 
озвученных ее первым вице-
председателем Франсом Тим-
мермансом, или во вмешательст-
ве влиятельных европейских, в 
том числе немецких, политиков. 
Фактом является то, что один из 
этих законов — о работе судов — 
президент все же намерен под-
писать. А это именно тот доку-
мент, который ударит по десят-
кам тысяч людей, выходивших 
на демонстрации всю прошед-
шую неделю. 

ЧП Пять человек 
ранены 
в результате 
нападения 
в Швейцарии

С БЕНЗОПИЛОЙ 
НАПЕРЕВЕС

Андрей Васильев

ШВЕЙЦАРСКАЯ полиция про-
вела крупную операцию в север-
ном городе Шаффхаузене в пои-
сках злоумышленника, который 
с помощью бензопилы ранил пя-
терых человек. Двое из них нахо-
дятся в критическом состоянии. 
Силы безопасности полностью 
оцепили часть старого города, 
разыскивая нападавшего.

Тревога была поднята в 
10.39, после того как полиция 
получила сообщение о том, что 
неизвестный ворвался с бензо-
пилой в офисное здание в центре 
города и прошел в дочернее от-
деление крупной медицинской 
cтраховой компании, ранив не-
скольких ее сотрудников. Затем 
он сумел скрыться с места пре-
ступления.

Позже стало известно, что на 
людей напал лысоватый мужчи-
на неопрятной внешности ро-
стом примерно 1 метр 90 санти-
метров. По данным местных 
СМИ, это 51-летний Франц Вру-
зис. Очевидцы отмечают, что он 
прибыл на место инцидента на 
автомобиле «Фольксваген» с 
швейцарскими номерами. Ма-
шина вскоре была найдена воз-
ле одной из трасс. Полиция счи-
тает нападавшего опасным, но 
исключает террористический 
акт. Стало известно, что у пре-
ступника проблемы с психикой.
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Как дела?
Помимо этого по хода-
тайству следователей 
наложен арест на иму-

щество на сумму свыше одного 
миллиарда шестисот миллионов 
рублей, что в 6 раз больше, чем в 
2015 году. В текущем году такая 
работа активно продолжена во 
взаимодействии с органами про-
куратуры и территориальными 
подразделениями Федеральной 
службы по труду и занятости. 
Только в 1-м квартале в отноше-
нии руководителей предприятий 
— злостных неплательщиков за-
работной платы возбуждено 471 
уголовное дело.

Расплата за взятку
Сегодня Следственный комитет 
также — главное ведомство по 
борьбе с коррупцией. У вас взя-
точниками кто занимается — лю-
бой свободный следователь?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С учетом спе-
цифики коррупционных престу-
плений в системе СК активно 
действуют специализированные 
подразделения по их расследова-
нию. Учитывая сложность проти-
водействия коррупции, которая 
систематически обретает всё но-
вые и новые формы, такая специ-
ализация позволяет серьезно по-
высить уровень эффективности 
нашей работы. 

А заключенные нами соглаше-
ния о взаимодействии и сотруд-
ничестве со Счетной палатой  
Росфинмониторингом, Феде-
ральной налоговой службой, 
Банком России позволяют опера-
тивно пресекать сложные кор-
рупционные преступления, а са-
мое главное — возмещать ущерб.

Вот о возмещении ущерба хоте-
лось бы поговорить подробнее. 
Ведь как думают обыватели: 
поймать вора, посадить — это 
полдела. Он выйдет условно-до-
срочно и будет жить дальше на 
награбленное.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: За период с 
2011 (когда СК России начал ра-
ботать в качестве самостоятель-
ного государственного органа) 
по 2016 год по уголовным делам о 
коррупционных преступлениях 
государству возмещено свыше 
24 миллиардов рублей, и, кроме 
того, на сумму более 40 миллиар-
дов рублей наложен арест на 
имущество обвиняемых.

С учетом того, что вопросы со-
вершенствования работы по воз-
мещению ущерба от коррупци-
онных преступлений лежат на 
стыке интересов различных госу-
дарственных структур, в числе 
которых Счетная палата РФ, 
Банк России,Росфинмониторинг 
и Федеральная налоговая служ-
ба, то решать их следует совмест-
ными усилиями. Это касается в 
первую очередь создания единых 
федеральных и региональных ин-
формационных баз данных о не-
движимом имуществе, счетах и 
вкладах, открытых в кредитных 
организациях.

В целом с 2011 года по настоя-
щее время по направленным в 
суд уголовным делам число обви-
няемых, совершивших преступ-
ления коррупционной направ-
ленности, в отношении которых 
применялся особый порядок уго-
ловного судопроизводства, со-
ставляет почти 4 тысячи (3958). 

В их числе 1256 глав муници-
пальных образований органов 
местного самоуправления, 1315 
депутатов органов местного са-
моуправления, 459 следователей 
и руководителей следственных 
органов, 369 адвокатов, 94 про-
курора, 73 депутата законода-
тельных органов субъектов Рос-
сийской Федерации, 26 судей. 

На ваш взгляд, как практика, 
требуется ли для более эффек-
тивного противодействия кор-
рупции внести изменения в за-
конодательство?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет вновь предлагает 
вернуться к обсуждению вопроса 
о введении конфискации как 
меры уголовного наказания. По-
лагаю, что именно она обеспечит 
неотвратимость имущественной 
ответственности коррупционе-
ров. 

Также необходимо ввести в 
российское законодательство 
институт уголовной ответствен-
ности юридических лиц (взамен 
нее в нашей стране была введена 
административная ответствен-
ность организаций). Ведь в по-
давляющем большинстве случа-
ев нажитые коррупционным пу-
тем денежные средства и финан-
совые инструменты выводятся 
за рубеж через юридических 
лиц. 

При этом во всех странах Ев-
ропы англо-американского пра-
ва и многих других государствах, 
в том числе постсоветского про-
странства, юридическое лицо 
рассматривается в качестве са-
мостоятельного субъекта пре-
ступления. Вместе с тем одним из 
обязательных условий для оказа-
ния международной правовой 
помощи является то, что рассле-
дуемое деяние должно быть уго-
ловно наказуемым как в стране — 

инициаторе международного за-
проса, так и в стране — исполни-
теле, в том числе и по признакам 
субъекта преступления.

Возникающая правовая кол-
лизия (а именно то, что юриди-
ческое лицо в российском зако-
нодательстве не является субъ-
ектом преступления и не пользу-
ется правом на защиту в уголов-
ном процессе) препятствует так 
называемому экстерриториаль-
ному уголовному преследова-
нию российскими правоохрани-
тельными органами компаний, 
зарегистрированных в ино-

странных юрисдикциях, а, соот-
ветственно, и делает невозмож-
ным обращение взыскания на их 
имущество. 

Для разрешения этой колли-
зии в Кодекс об административ-
ных правонарушениях РФ даже 
были внесены поправки, согла-
сно которым юридическое лицо, 
совершившее за пределами Рос-
сийской Федерации администра-
тивное правонарушение, предус-
мотренное статьей 19.28 КоАП 
РФ (незаконное вознаграждение 
от имени юридического лица), 
может быть привлечено к ответ-
ственности в соответствии с рос-
сийским законодательством об 
административных правонару-
шениях. 

Однако это положение не ра-
ботает, так как международные 
договоры об оказании правовой 
помощи предусматривают со-
трудничество только по уголов-
ным делам.

Кроме того, на наш взгляд, це-
лесообразно дополнить статью 
63 Уголовного кодекса РФ (обсто-
ятельства, отягчающие наказа-
ние) новым основанием, отягча-
ющим наказание «Причинение 
ущерба обороне и безопасности 
государства».

Тайны следствия
В прошлых интервью «Россий-
ской газете» вы рассказывали о 
том, что уделяете особое внима-
ние криминалистическим по-
дразделениям. Что сегодня мо-
гут ваши эксперты? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Всех возмож-
ностей по понятным причинам 
не раскрою, но скажу, что мы 
энергично внедряем уникальные 
экспертные технологии. 

В их числе информационно-
аналитические исследования 
электронных баз данных авто-
транспорта, операторов сотовой 
связи, экспертиза компьютер-
ных устройств на современных 
платформах. Результативно ра-
ботают ДНК-лаборатории След-
ственного комитета. Активно 
внедряются в следственную пра-
ктику новые технические средст-
ва. Также нашими криминали-

стами организована апробация 
двух роботизированных станций 
для производства молекулярно-
генетических экспертиз.

Сейчас ни одно резонансное 
преступление не остается без 
внимания со стороны следовате-
лей-криминалистов. При осмо-
тре мест крушений самолетов, 
техногенных катастроф, в местах 
совершения террористических 
актов, при производстве поиска 
пропавших несовершеннолетних 
— во всех случаях в обязательном 
порядке задействованы следова-
тели-криминалисты.

Известно, что террористами и их 
пособниками занимается пре-
жде всего ФСБ. Какую роль игра-
ет Следственный комитет в 
борьбе с такими преступления-
ми?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы находим-
ся в условиях, когда различные 
террористические группировки 
угрожают безопасности граждан 
всех цивилизованных стран. 

В связи с этим одной из глав-
ных задач Следственного коми-
тета является активное пресече-
ние преступлений экстремист-
ской направленности и террори-
стического характера. К приме-
ру, в 2016 году следователями СК 
возбуждено 882 уголовных дела 
о преступлениях экстремист-
ской направленности и 283 дела 
о преступлениях террористиче-
ского характера. В суд направле-
но 522 уголовных дела об экстре-
мизме и 98 — о терроризме. 

Примеров успешной работы 
немало, и они подробно освеща-
ются средствами массовой ин-
формации. Вынесен приговор 
участникам так называемого 
движения «Реструкт», пропаган-
дирующим идеи неонацизма, на-
правлено в суд уголовное дело в 
отношении участников экстре-
мистской организации «Мизан-
тропик Дивижн». Продолжается 
расследование  уголовного дела о 
террористическом акте в метро-
политене Санкт-Петербурга.

Код гостя
В Питере террористом оказался 
приезжий, да и последние аре-
сты его сторонников говорят, 
что вербовщики начали рабо-
тать с гражданами из ближнего 
зарубежья, которых в нашей 
стране, даже по официальной 
статистике, миллионы…
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Учитывая, что 
вербовщики террористической 
организации «Исламское госу-
дарство» ( запрещена в РФ, ред.) 
целенаправленно используют 
среду мигрантов для радикализа-
ции не сумевших адаптироваться 
в России граждан ближнего зару-
бежья, стремятся создать так на-
зываемые «спящие» ячейки, ко-

торые можно мобилизовать на 
теракты, думаю, что необходимо 
принять комплексные меры, в 
том числе законодательного ха-
рактера, для ужесточения контр-
оля миграционных потоков.

Вместе с тем мной уже ранее 
неоднократно отмечалось, что 
назрел вопрос о кодифицирова-
нии миграционного законода-
тельства, где требуется указать 
все формы миграции, а также 
нормы, связанные с регистра-
цией иностранцев и выдачей 
квот на занятие трудовой дея-
тельностью, четко определив по-
рядок учета мигрантов, их дакти-
лоскопирования и другие виды 
контроля. Здесь же необходимо 
закрепить порядок взаимодейст-
вия всех правоохранительных 
органов по пресечению незакон-
ной миграции, что позволит осу-
ществлять более результативный 
миграционный контроль.

Кроме того, в целях противо-
действия различного рода экс-
тремистским проявлениям, в том 
числе в сети Интернет, представ-
ляется целесообразным предус-
мотреть внесудебный (админи-
стративный) порядок включения 
информации в федеральный спи-
сок экстремистских материалов, 
а также блокировки доменных 
имен сайтов, которые распро-
страняют данную информацию. 
При этом если обладатели такой 
информации не считают ее экс-
тремистской, то у них есть воз-
можность обжаловать соответст-
вующие действия уполномочен-
ных госорганов в суд. Считаю, 
что такой способ даст возмож-
ность более оперативно реагиро-
вать на пропаганду экстремизма 
в сети Интернет.

Особая защита
Известно, что преступление про-
тив несовершеннолетних для вас 
лично — самая больная тема. Что 
сегодня предпринимается, что-
бы уберечь детей от насилия?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По каждому 
факту насилия в отношении де-
тей мы немедленно проводим 
проверку и уголовно-правовыми 
мерами восстанавливаем спра-
ведливость. 

К примеру, с начала 2012 года, 
когда к подследственности СК 
России перешли уголовные дела 
о тяжких и особо тяжких престу-
плениях, совершенных в отноше-
нии несовершеннолетних, в суд 
направлено уже свыше 45 тысяч 
дел о таких преступлениях. 

Следует подчеркнуть, что сей-
час очень остро стоит вопрос 
обеспечения информационной 
безопасности несовершеннолет-
них. И, чтобы поставить этому 
надежный заслон, принят Феде-
ральный закон от 7 июня 2017 г. 
№ 120-ФЗ, которым устанавли-
ваются дополнительные меха-
низмы противодействия деятель-
ности, направленной на побу-
ждение детей к суицидальному 
поведению. В подготовке этого 
важного закона СК принял самое 
активное участие.

Можете рассказать подробнее об 
этих нововведениях? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Этим зако-
ном статья 110 Уголовного ко-
декса «Доведение до самоубий-

ства» дополняется рядом квали-
фицирующих признаков, среди 
которых совершение этого пре-
ступления в отношении несо-
вершеннолетнего, беременной 
женщины, двух или более лиц, 
группой лиц по предварительно-
му сговору или организованной 
группой, а также в публичном 
выступлении, СМИ или инфор-
мационно-телекоммуникацион-
ных сетях.

Кроме того, Уголовный кодекс 
дополнен статьями 110.1, 110.2 и 
151.2. Первые две статьи предус-
матривают ответственность за 
склонение к самоубийству путем 
уговоров, предложений, подку-
па, обманом или иным способом. 
Содействие совершению самоу-
бийства советами, предоставле-
нием информации, средств или 
орудий совершения самоубийст-
ва либо устранением препятст-
вий к его совершению или обеща-
нием скрыть средства или ору-
дия совершения самоубийства, а 
также за организацию деятель-
ности, направленной на побу-
ждение к совершению самоубий-
ства путем распространения ин-
формации о способах соверше-
ния самоубийства или призывов 
к его совершению. 

В статье 151.2 Уголовного ко-
декса устанавливается ответст-
венность за склонение или иное 
вовлечение несовершеннолет-
него в совершение противоправ-
ных действий, представляющих 
опасность для его жизни.

В завершение необходимо 
сказать о том, что за время, 
прошедшее с момента приня-
тия Национальной стратегии 
действий в интересах детей в 
2012 году, все мы убедились, 
насколько  своевременным 
было решение руководства 
страны сосредоточиться на 
этой острой сфере социальной 
политики. Дальнейшим этапом 
ее реализации стал Указ прези-
дента от 29 мая 2017 года об 
объявлении 2018—2027 годов 
«Десятилетием детства».

В этот период наша главная 
задача будет состоять в решении 
всего комплекса криминологиче-
ских, уголовно-правовых, орга-
низационных проблем, направ-
ленных на эффективное функци-
онирование и дальнейшее совер-
шенствование системы преду-
преждения преступлений в отно-
шении несовершеннолетних.

Выслушать и помочь
Поставленные перед вашим ве-
домством задачи, очевидно, в 
одиночку не осилить. В каких 
форматах Следственный коми-
тет взаимодействует с институ-
тами гражданского общества?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Такое взаимо-
действие является неотъемлемой 
частью нашей работы. 

Постоянный диалог с пред-
ставителями общественности 
способствует не только эффек-
тивному участию населения в 
мероприятиях по противодейст-
вию коррупции, экстремизму, 
защите прав детей, но и совер-
шенствованию работы самих 
следственных органов СК и 
укреплению к ним доверия.

 Отчетливо понимая всю зна-
чимость этой работы, мы ис-

пользуем для этого самые раз-
личные организационные фор-
мы, включая совещания с члена-
ми Общественного и Научно-
консультативного советов при 
Следственном комитете, с участ-
никами Консультативного сове-
та Следственного комитета по 
вопросам оказания помощи де-
тям-сиротам и детям, оставшим-
ся без попечения родителей, а 
также Общественного координа-
ционного совета при Следствен-
ном комитете по вопросам ока-
зания помощи детям юго-восто-
ка Украины. 

Продолжают развиваться 
наши отношения с Уполномо-
ченным по правам человека и 
Уполномоченным по правам ре-
бенка в Российской Федерации, 
с которыми заключены соглаше-
ния о сотрудничестве.

Кроме того, мы принимаем 
целенаправленные меры к поло-
жительному восприятию дея-
тельности Следственного коми-

тета в обществе. Все это, несом-
ненно, оказывает самое дейст-
венное влияние на профилакти-
ку преступности и формирова-
ние благоприятного климата до-
верия ко всем правоохранитель-
ным органам страны, так как 
изобличение опасных преступ-
ников и восстановление закон-
ных прав и интересов граждан — 
это общий итог усилий всех на-
ших коллег, занятых раскрыти-
ем преступлений. 

Вы регулярно проводите приемы 
граждан. Как организована та-
кая работа?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Эта работа 
основана на взаимном доверии. 
Ведь, приходя к нам, люди обра-
щаются за помощью не только 
относительно процессуальных 
решений, принятых в следствен-
ных подразделениях, но и в слу-
чаях, когда все иные инстанции 
безуспешно пройдены. 

Я убежден, что любой руково-
дитель в своей деятельности дол-
жен опираться не только на не-
мые цифры и отчеты, которые 
стопками ложатся на стол, а лич-
но контролировать исполнение 
своих поручений. Именно поэ-
тому раз в месяц я провожу лич-
ный прием граждан в столице. 

Мои приемные организованы 
и во всех регионах Российской 
Федерации, где население также 

имеет возможность обратиться 
ко мне по любому затрагиваю-
щему их права вопросу. 

Конечно, это крайняя мера, 
актуальная в случае, когда зая-
вителя в противовес законным 
основаниям игнорируют на ре-
гиональном уровне. 

Ко мне нередко приходят ма-
тери, потерявшие своих детей, 
люди, пострадавшие в результа-
те врачебных или бюрократиче-
ских ошибок, от произвола или 

бездействия правоохранителей. 
Ни один нормальный человек, и, 
тем более, честный офицер, гля-
дя им в глаза, не станет игнори-
ровать очевидное и проявлять 
равнодушие. И мы обязаны вни-
мательно выслушать их доводы 
и тщательно проверить их. А те, 
кто игнорирует беды людей, — 
тем не место в системе правоох-
ранительных органов. 

И в этом плане я признателен 
гражданам, благодаря которым 
удается составить объективное 
представление о деятельности 
подчиненных, которые порой в 
упор не слышат тех, кто обра-
тился к ним с последней над-
еждой. И могу заверить, что по 
итогам этих обращений, кото-
рые всегда ставятся мной на лич-
ный контроль, принимаются 
вполне конкретные решения, ко-
торые позволяют дать ход тому 
или иному расследованию, а ре-
зультаты приемов нередко дохо-
дят и до радикальных кадровых 
решений. 

Поэтому основное требова-
ние к руководителям следствен-
ных органов при приеме населе-
ния — относиться к чужой беде 
как к собственной, вникать во 
все нужды людей, немедленно 
реагируя на любые факты ущем-
ления прав граждан.

Вы довольны качеством следст-
вия?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Об улучше-
нии качества следствия говорят 
такие показатели, как число уго-
ловных дел, которые возвращены 
на доработку судами. И в сравне-
нии с 2006 годом (то есть до упо-
мянутой мной реформы) их ко-
личество уменьшилось в три с 
половиной раза (с 5047 дел до 
1427 дел), а общая доля составля-
ет не более 1,4 процента. 

То же самое можно сказать и 
о положительной динамике рас-
крытия преступлений. Так, если 
в 2006 году следователями про-
куратуры было приостановлено 
более 25 тысяч уголовных дел за 
неустановлением лиц, подлежа-
щих привлечению в качестве об-
виняемого (25 141), то в 2016 
году следователями Следствен-
ного комитета — втрое меньше 
(8119 дел).

И сейчас целенаправленно 
продолжается работа по раскры-
тию преступлений прошлых лет. 
Только в 2016 году благодаря но-
вейшим методикам следствия и 
налаженному взаимодействию с 
оперативными службами МВД и 
ФСБ России раскрыто 6576 пре-
ступлений, уголовные дела по 
которым были приостановлены 
в прошлые годы. 

В их числе 501 убийство, 239 
фактов умышленного причине-
ния тяжкого вреда здоровью, по-
влекшего смерть потерпевших, а 
также 311 изнасилований и на-
сильственных действий сексу-
ального характера. В Архангель-
ской, Московской, Омской, Ни-
жегородской, Ульяновской об-
ластях, в Алтайском, Краснояр-
ском, Хабаровском краях и в 
ряде других регионов нами изо-
бличены лица, совершившие 
убийства более 10 лет назад.

А всего за все время сущест-
вования Следственного комите-
та раскрыто уже более 43 тысяч 
преступлений прошлых лет.

При расследовании таких пре-
ступлений мы активно использу-
ем уникальные экспертные тех-
нологии, в числе которых ДНК-
скрининг проверяемых лиц, про-
водим информационно-аналити-
ческие исследования электрон-
ных баз данных автотранспорта и 
операторов сотовой связи. 

Вместе с тем еще раз подчер-
кну, что раскрытие таких слож-
ных преступлений — это всегда 
результат совместной работы с 
нашими коллегами из ФСБ Рос-
сии и МВД России. 

Ни одно резонансное преступление 
не остается без внимания со сторо-
ны следователей-криминалистов.

Акцент

 Полагаю, что именно конфи-
скация обеспечит неотврати-
мость имущественной ответ-
ственности коррупционеров 

Акцент

 Следует предусмотреть внесу-
дебный порядок включения 
информации в список экстре-
мистских материалов
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 ОТДЕЛЬНЫЙ ВОПРОС

Сегодня в стране отмечается День сотрудника органов 
следствия Российской Федерации. Он был установлен 
постановлением правительства России от 27 августа 
2013 года № 741, и редакция «Российской газеты» по-
здравляет вас и ваших коллег с профессиональным 
праздником. Напомните нашим читателям, с чем связа-
но установление именно этой даты в российском ка-
лендаре?
Александр Бастрыкин | Искренне благодарю вас за по-

здравление. Если вспомнить историю, то необходимость 

вневедомственного следственного органа, каким в на-

стоящее время является Следственный комитет, возни-

кла еще в период правления Петра Великого, 25 июля 

1713 года. В ходе судебной реформы была основана след-

ственная канцелярия гвардии майора князя Михаила 

Ивановича Волконского. Она и стала, по сути, первым вне-

ведомственным следственным органом. К ее компе-

тенции было отнесено расследование наиболее опа-

сных преступлений, посягающих на интересы госу-

дарства, коррупционных преступлений, совершае-

мых высокопоставленными должностными лицами.

В 2013 году по инициативе Следственного комитета был уч-

режден профессиональный праздник всех следователей 

страны — День сотрудника органов следствия Российской 

Федерации.

За эти годы мы сформировали мобильную и дееспособную 

систему следственных органов, оснащенную новейшей 

криминалистической техникой и хорошей организацион-

но-методической базой, в которой трудятся лучшие про-

фессионалы следствия. Наша работа сосредоточена на ре-

шении важнейших задач по борьбе с особо опасными пре-

ступлениями, и мы делаем все возможное для профилакти-

ки, чтобы каждый гражданин чувствовал себя в безопасно-

сти. И если говорить о конкретных примерах, то думаю, все 

помнят банду ГТА, которая держала в страхе водителей 

Подмосковья, — сейчас это дело слушается в суде. В Санкт-

Петербурге задержана банда Нусимовича, члены которой 

совершили убийство и покушение на убийство сотрудни-

ков полиции. Недавно на основании наших доказательств 

вынесен приговор по делу об убийстве Бориса Немцова. 

Осуждены бывшие сотрудники ГУЭБиПК МВД России, дей-

ствовавшие в рамках преступного сообщества во главе с 

Денисом Сугробовым. И это только некоторые примеры.

В целом же об объеме проделанной нами работы свиде-

тельствуют следующие цифры. В период с 2011 по 2016 год 

в суды направлено свыше 580 тысяч уголовных дел в отно-

шении почти 650 тысяч обвиняемых, а этот показатель — 

один из главных объективных критериев оценки всей след-

ственной работы. В ходе предварительного следствия и до-

следственных проверок возмещено более 158 миллиар-

дов рублей, а для обеспечения возмещения причиненного 

преступлением ущерба наложен арест на имущество по-

дозреваемых и обвиняемых в совершении преступлений 

на сумму более 92 миллиардов рублей.

Приведенные данные наглядно демонстрируют нашу спо-

собность качественно и эффективно решать стоящие пе-

ред нами задачи по противодействию преступности. 

Пользуясь случаем, поздравляю коллег, ветеранов следст-

вия с Днем сотрудника органов следствия Российской Фе-

дерации! Всецело разделяю с вами радость праздника и ис-

кренне желаю вам и вашим близким доброго здоровья, кре-

пости духа и успехов в любых начинаниях. Рассчитываю на 

вашу принципиальность, профессионализм, высокие мо-

ральные качества и силу духа в служении Закону!
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СМИ Межгосударственная телерадиокомпания 
отмечает 25-летний юбилей 

Самый «мирный» 
человек
Андрей Васяннин  

Б
олее 20 стран вещания, 
140-миллионная ауди-
тория, приоритет фак-
тов над мнениями — 
межгосударственная 

телерадиокомпания «Мир» с 
1992 года освещает жизнь в Рос-
сии, странах Содружества и за 
его пределами. Сегодня у МТРК 
«Мир» штаб-квартира в Москве и 
национальные филиалы и пред-
ставительства в девяти странах. 
Сотни журналистов, редакторов, 
операторов, монтажеров вот уже 
четверть века создают канал 
межнационального общения. 

Год своего 25-летия компания 
ознаменовала серией интервью, 
взятых председателем МТРК 
«Мир» Радиком Батыршиным у 
пяти президентов стран Содру-
жества независимых государств. 
С этой темы мы и начали разго-
вор, посвященный юбилею теле-
радиокомпании.

 — Главным в общении с прези-
дентами было ощущение огром-
ной ответственности, — говорит 
председатель «Мира». — Ведь это 
первые лица государств, учре-
дивших телерадиокомпанию 
«Мир», а ты — журналист, калибр 
вопросов которого должен отве-
чать рангу беседы и одновремен-
но устремлениям тех людей, ко-
торые выдали президенту своей 
страны мандат доверия. Надо 
учитывать, что его ответствен-
ность за каждое слово выше, чем 
у любого гражданина государст-
ва. За две недели наша команда 
побывала в пяти странах. Было 
сложно попасть в графики пре-
зидентов. Остальное — в наших 
руках: можем снимать, если 
нужно, и ночью. Однажды нам 
даже пришлось в одной из ком-
нат дома устроить небольшую 
студию со звуком высочайшего 
качества. Каждый раз нам нужно 
было как минимум четыре часа 
для того, чтобы подготовить по-
мещение и всю технику для ин-
тервью. Только осветительного 
оборудования у нас было почти 
полтонны.

Какие еще этапы 25-летней исто-
рии вы бы назвали?
РА Д И К  Б АТ Ы Р Ш И Н :  Конечно,  это 
1992 год: первый выход в эфир — 
через год после решения о со-
здании телекомпании. Мы поя-
вились на частоте «Останкино» 
в виде программы «Вместе» 
(она, кстати, до сих пор в эфи-
ре). В 2008 году по предложе-
нию Владимира Путина, на тот 
момент председателя прави-
тельства России, Совет глав пра-
вительств принял решение о 
технологическом перевооруже-

нии «Мира», переходе на цифро-
вые технологии. Наконец, четы-
ре года назад мы запустили пер-
вый информационный евразий-
ский телеканал «МИР 24» с кру-
глосуточным вещанием. Сло-
вом, за 10 лет из канала — симво-
ла единого информационного 
пространства Содружества мы 
стали его фундаментом. 

Как бы вы описали подход 
«Мира» как телерадиокомпа-
нии, объединяющей страны СНГ, 
к проблеме межнациональных 
отношений?

РАДИК БАТЫРШИН: Мы не избегаем 
острых тем, включая темы ме-
жэтнических противоречий. 
Наши группы работали в Цхинва-
ле во время трагических событий 
2008 года и на юге Кыргызстана 
во время столкновений на меж-
национальной почве в 2010 году. 
Сегодня мы стараемся сделать 
так, чтобы автоматные очереди и 
наши журналисты были как мож-
но дальше друг от друга. Журна-
листика «Мира» — это журнали-
стика факта, а главный принцип 
— медицинский, «не навреди». 
Мы не навязываем зрителю свою 
точку зрения, а даем ему неоспо-

римый факт — и пусть он сам де-
лает выводы. 

Эмблема телеканала — руки в 
дружеском рукопожатии и сло-
ган «Невозможно оторваться»… 
РАДИК БАТЫРШИН: Во-первых, мы, 
безусловно, канал дружбы наро-
дов, и это рукопожатие не разо-
рвать, а, во-вторых, слоган гово-
рит о том, что и от нашего канала 
не оторвешься. Кстати, когда мы 
проводили социологическое ис-
следование, то там был вопрос: 
«Каким словом вы бы охаракте-
ризовали канал «МИР»?» В отве-

тах на первом месте было прила-
гательное «добрый».

Как зритель «Мира» я заметил, 
что ваша «картинка» стала более 
яркой, броской…
РАДИК БАТЫРШИН: Наши креативные 
художники-графики — люди мо-
лодые, бесшабашные, отвязные и 
потому успешные. Они четко по-
нимают, что аудитория «Мира» — 
не тинейджеры, что «упаковка» 
не должна создавать ощущение 
второсортности. Поэтому они 
работают так, что каналы, входя-
щие в ТОП-10, часто копируют 
наши дизайнерские решения. 

А вот однажды в вашу студию во 
время выпуска новостей собака 
(ролик с черным лабрадором со-
брал в Интернете более 9 мил-
лионов просмотров. — Прим. 
авт.)…
РАДИК БАТЫРШИН: В эфир попала со-
бака нашего режиссера, которую 
в соседнем павильоне снимали в 
рекламной фотосессии. Но ведь 
ведущая Илона Линарт в этой си-
туации ничуть не испугалась! 
Она девушка смелая, упорная, 
спортсменка и при этом красави-
ца. Работа только в студии ее не 
устраивает, она постоянно рвет-
ся в командировки, недавно сде-
лала репортаж из чернобыльской 
зоны. На таких журналистах, ко-
торым интересно все, и держится 
«Мир».

Войдет ли эпизод с собакой в 
снимающийся сейчас к 25-летию 
«Мира» фильм?
РАДИК БАТЫРШИН: Конечно. Там бу-
дут истории о наших героях, лю-
дях, отдавших 25 лет «Миру». 
Например, о ведущей итоговой 
программы «Вместе» Екатерине 
Абрамовой, которая начинала 
свою карьеру в компании в 1994 
году специальным корреспон-
дентом, а сегодня — заместитель 
председателя «Мира» по телера-
диовещанию, директор телека-
налов «МИР» и «МИР 24». В 
фильме будут рассказы о собы-
тиях, которые мы освещали, о 
ребятах, работавших под пуля-
ми. Нам есть что рассказать о 
«Мире». 

Акцент

 «Мир» — это журналистика 
факта, а главный принцип — 
медицинский, «не навреди»

Радик Батыршин: Мы не навязыва-
ем зрителю свою точку зрения, 
но даем ему неоспоримый факт.

1. Предмет аукциона: Реализация МТР, находящихся на складс-
ких площадках ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» в Перм-
ском крае:

1.1. Лот №189 в составе: 
• Металлолом 5А 251,36 т
• Металлолом 12А 2 149,42 т
• Лом черный листовой оцинк. 300,57 т
• Лом нержавеющих сталей 13,52 т
• Лом алюминия 37,90 т
2. Аукцион проводится 31.08.2017 в 15.30 по московскому 

времени по адресу: г. Москва, Уланский переулок, дом 4, строение 
1, кабинет 604. Регистрация участников аукциона: 31.08.2017 
в 14.30 по московскому времени по адресу: г. Москва, Уланский 
переулок, дом 4, строение 1, кабинет 407 (наличие паспорта и 
офисный стиль одежды обязательны).

3. Организатор аукциона: ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 101000, 
Россия, Москва, Сретенский бульвар, 11. 

4. Собственник лота: ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», 
его адрес: 614055, Пермь, ул. Промышленная, 84. 

5. Начальная цена лота: 20 989 000 руб. без учета НДС. 
6. Форма проведения торгов: открытый аукцион с условия-

ми.
7. Критерии определения победителя: максимальная цена.
8. Условия аукциона:
8.1. Наличие у претендента лицензии на осуществление деятель-

ности по заготовке, хранению, переработки и реализации лома 
черных и цветных металлов с местом осуществления лицензируе-
мого вида деятельности на территории Пермского края;

8.2. Наличие у претендента на территории Пермского края про-
изводственных мощностей для гарантированного, оперативного и 
бесперебойного вывоза лома;

8.3. Наличие у претендента штатного персонала, имеющего все 
виды допусков для производства стропальных работ, работ с гру-
зозахватными механизмами, обученного безопасному производс-
тву работ на опасных производственных объектах;

8.4. Наличие у претендента годного к применению инструмента 
и оснастки для резки, погрузки и вывоза металлолома, в том чис-
ле средств индивидуальной защиты при проведении газоопасных 
работ.

9. Условия поставки: выборка МТР на местах складирова-
ния в соответствии с графиком, утвержденным владельцем 
лота, подготовка к транспортировке, выполнение погрузоч-
но-разгрузочных работ и транспортировка силами победи-
теля и за его счет. 

10. Для участия в аукционе претендентам необходимо в срок 
до 16.00 15.08.2017 предоставить Организатору аукциона по ад-
ресу: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, Департамент 
закупок для прочих видов деятельности, Отдел по реализа-
ции длительно хранящихся и невостребованных остатков 
материально-технических ресурсов, следующие документы: 

— заявление на участие в аукционе по установленной Организа-
тором аукциона форме; 

— нотариально заверенные копии учредительных документов, 
документа о государственной регистрации претендента, лицензий 
на осуществление деятельности на заготовку, хранение, перера-
ботку и реализацию лома черных и цветных металлов с измене-
ниями и дополнениями на дату подачи заявления на участие в 
торгах; 

— отчет о финансовых результатах на последнюю отчетную дату 
и за предыдущий отчетный год с отметкой ИФНС о принятии;

— справка о состоянии расчетов с бюджетом (об отсутствии дол-
гов по налогам), выданная ИФНС, с датой выдачи не более 1 меся-
ца до даты предоставления документов на проверку;

— бухгалтерский баланс на последнюю отчетную дату и за пре-
дыдущий отчетный год с отметкой ИФНС о принятии;

— заверенная надлежащим образом карточка претендента, под-
писанная руководителем организации и заверенная печатью орга-
низации, содержащая основные сведения;

— документ о занимаемой должности для лица, полномочного 
в соответствии с учредительными документами представлять орга-
низацию без доверенности (приказ о назначении, выписка из про-
токола об избрании); 

— доверенность на имя представителя, имеющего право дейс-
твовать от имени организации при подаче заявления и подписании 
протокола; 

— паспорт или документ, его заменяющий, для всех лиц, указан-
ных в настоящем пункте;

— заверенные копии документов, согласно требованиям п. 8  
Извещения.

— скан копии всех направляемых документов на электронном 
носителе. 

11. Размер задатка 6 296 000 руб. без учета НДС. Основа-
нием для внесения задатка является заключенное с Собственником 
лота и на его условиях соглашение о задатке. Для оплаты задатка 
претендентам необходимо в срок до 16.00 15.08.2017 предоста-
вить в адрес Собственника лота подписанное и скрепленное печа-
тью соглашение о задатке (оригинал в 2 экз.) и скан копий всех 
направленных Организатору торгов документов на электронном 
носителе. 

12. Покупатель обязан оплатить выигранный лот в рублях 
не позднее 5 рабочих дней после подписания протокола о ре-
зультатах торгов на расчетный счет Собственника. 

13. Дополнительная информация предоставляется контактны-
ми лицами по запросу: 

13.1. Контактное лицо организатора аукциона: Лященко  
Виталий Владимирович, телефон: +7 (495) 980-30-81;  
факс +7 (495) 627-49-99, e-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com; 

13.2. Контактное лицо собственника лота: Нови- 
кова Марина Владимировна, телефон: +7 (342) 220-72-72;  
e-mail: Marina.Novikova@pnos.lukoil.com. 

Извещение о проведении открытого аукциона 
ПАО «ЛУКОЙЛ»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество  
«Курорты Северного Кавказа»  

(АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт АО «КСК» www.ncrc.ru 

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

кв.м
1 Туристско-рекреационная особая 

экономическая зона, созданная на 
территориях Зеленчукского 
и Урупского муниципальных 

районов  Карачаево-Черкесской 
Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23690026
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 2000000
09:05:0030401:83 5123104
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 704005
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 127122
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 709692
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204

09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14397
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 600000

2 “Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная на 

территориях Джейрахского 
и Сунженского муниципальных 
районов Республики Ингушетия 

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283

06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона «Ведучи», 
созданная на территории Итум-

Калинского муниципального района 
Чеченской Республики

20:05:0000000:177 217047
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0005019:120 590448
20:05:0005019:185 1735795
20:05:0005019:121 18299

4 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 
на территориях муниципальных 

образований «Хунзахский район», 
«Карабудахкентский район», 

«Каякентский район», «Дербентский 
район», «Магарамкентский район» 

Республики Дагестан
05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

5 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 
на территориях Эльбрусского, 

Зольского муниципальных районов 
Кабардино-Балкарской Республики 
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и (или) муниципальной собственности, расположенных в 

границах особых экономических зон и не сданных в аренду 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
28 августа 2017г. в 16.00 по адресу Ярославская область, г. Переславль-За-

лесский, ул. Советская, д.5 (актовый зал администрации Переславского му-
ниципального района) состоятся общественные обсуждения (в форме слу-
шаний) материалов технической документации объекта Государственной 
экологической экспертизы агрохимиката минеральное удобрение с микро-
элементами «НаноКремний», в целях его последующей государственной ре-
гистрации. Заказчик: ООО «НаноКремний», 140000, Россия, Московская 
обл., г.Люберцы, ул.Красная, д.1, офис 90, тел: +79853643787. На слушаниях 
будет присутствовать представитель заказчика. Агрохимикат рекомендуется 
к применению на всей территории РФ. Ознакомиться с копиями материалов 
документации, а также направить замечания и предложения в письменной 
форме, можно по адресу: 115020, Ярославская область, г. Переславль-Залес-
ский, ул. Комитетская, д.5 (кабинет отдела охраны окружающей среды МКУ 
«Служба заказчика» Переславского муниципального района), в сроки 
с 26.07.2017г. по 27.08.2017г. Примерные сроки проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду с 26.07.2017г. по 27.08.2017г. Ответственный 
за организацию слушаний: Администрация Переславского района Ярослав-
ской области. Телефон для справок: +7 (499) 391-47-17

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении открытого  
аукциона по продаже незавершенного строительством  

объекта «Санаторно-оздоровительный комплекс», распо-
ложенного по адресу: Калининградская область,  

г. Зеленоградск, ул. Пугачёва, (на первой береговой линии 
в курортной зоне Балтийского моря) (собственник —  

ПАО «Газпром»)
1. Наименование аукциона: открытый аукцион в электронной 

форме (по комбинированной схеме – сначала на понижение, а за-
тем на повышение цены имущества (далее – аукцион)) по продаже 
имущества.

2.  Выставляемое на торги имущество: объект незавершенного 
строительства (площадь застройки 2 317,00 кв.м, степень готовно-
сти 59%) – здание корпуса санатория, расположенного по адресу: 
Калининградская область, г. Зеленоградск, ул. Пугачёва.

3. Сведения о продавце (собственнике) имущества:  
ПАО «Газпром»

Контактные телефоны: (812) 609-76-22.
e-mail: inf@adm.gazprom.ru
4. Организатор торгов/оператор электронной площадки: Об-

щество с ограниченной ответственностью «Электронная торговая 
площадка ГПБ» (далее - ООО ЭТП ГПБ).

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
контактное лицо Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@
etpgpb.ru, Иванова Татьяна, e-mail: tatyana.ivanova@etpgpb.ru

5. Дата проведения аукциона: 06 сентября 2017 года 
в 12 часов 00 минут (время московское).

6. Дата начала приема заявок: 25 июля 2017 года в 11 часов 00  
минут (время московское).

7. Дата и время окончания приема заявок: 04 сентября 
2017 года до 15:00 (время московское).

8. Дата рассмотрения заявок: 05 сентября 2017 года до 18:00 
(время московское). 

9. Документация об аукционе в электронной форме размещает-
ся в сети Интернет на сайте ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/.

10. Начальная цена Имущества: 156 337 678 руб., в т.ч. НДС.
11. Сумма задатка: 15 600 000 руб.
12. Шаг понижения цены: 2 233 395,40 руб.
13. Шаг повышения цены: 200 000 руб.
14. Минимальная цена: 78 168 839 рублей, в т.ч. НДС.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 

Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Продавца. Заявки для записи на осмотр принима-
ются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Научно-произ-
водственное объединение «Декантер» (ООО «НПО «Декантер») 
уведомляет о проведении общественных слушаний объекта госу-
дарственной экологической экспертизы — внедрение установки 
обезвреживания трансформаторных масел Мелиоформ-ПХБ на 
территории муниципального образования городской округ город 
Сасово Рязанской области.

Форма общественных слушаний: предоставление замечаний в 
устной и письменной форме.

Виды, цели и место намечаемой деятельности: внедрение ус-
тановки обезвреживания трансформаторных масел Мелиоформ-
ПХБ на территории муниципального образования городской 
округ город Сасово Рязанской области на производственной пло-
щадке по адресу: Рязанская область, город Сасово, ул. Пушкина, 
д. 2.

Заказчиком и исполнителем проекта является ООО «НПО 
«Декантер» (142000, РФ, Московская область, г. Домодедово, 
Каширское шоссе, д. 17).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
май—июль 2017 года.

Организаторы слушаний: Администрация муниципального 
образования городской округ город Сасово, ООО «НПО «Дека-
нтер».

Предоставляемые материалы: «Проект технической докумен-
тации на установку обезвреживания трансформаторных масел 
Мелиоформ-ПХБ» (Том «Оценка воздействия на окружающую 
среду»), Техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, иные приложения.

Срок предоставления замечаний и предложений: в течение 30 
дней с 28 июля 2017 г.

Место нахождения материалов для ознакомления и предо-
ставления замечаний и предложений: РФ, Рязанская область, 
г. Сасово, ул. Советская, д. 116 (актовый зал администрации му-
ниципального образования — городской округ город Сасово).

Дата и место проведения общественных слушаний — 28 ав-
густа 2017, в 16.00 по адресу: РФ, Рязанская область, г. Сасово, 
ул. Советская, д. 116 (актовый зал администрации муниципаль-
ного образования — городской округ город Сасово).

Контакты:
—  от Администрации муниципального образования город-

ской округ город Сасово Морозова Галина Сергеевна, 
тел. +7 (49133) 50315;

—  от ООО «НПО «Декантер» Кулак Данил Васильевич, 
тел. +7 (917) 738-24-61.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРЕНД Россияне снижают 
вес в фитнес-турах

Гантели вместо 
бикини

Инна Зубарева

В ПОВСЕДНЕВНОЙ жизни от «сброса» лишнего веса 
постоянно отвлекают то посиделки с друзьями, то ужины 
в кругу семьи, то отсутствие времени на фитнес. Как от-
мечают эксперты, только 1 из 50 россиян что-либо слы-
шал о фитнес- или йога-турах. Тренд только зарождается, 
но на рынке уже появились интересные предложения.

Рынок фитнес-туризма для россиян уже богат предло-
жениями. В основном подобные кэмпы организуют в 
Крыму, Абхазии, в Краснодарском крае, на озере Байкал, 
на Алтае и в Карелии. Худеют люди в группах от 4—5 чело-
век и до 25—35. В России существуют специальные йога-
центры, но их очень мало, поэтому чаще всего организа-
торы договариваются с отелями или арендуют виллы.

«Специфика российского фитнес-туризма отличает-
ся от иностранной. Например, в Америке практикуются 
жесткие условия для участников: жесткий режим сна, 
питания, тренировочной программы, отсутствие сво-
бодного времени. Люди словно проверяют возможности 
своего тела, — рассказывает Сергей Коробов, основатель 
компании «PROTRIP — Фитнес-туры по всему миру». — 
Если брать Австра-
лию и Европейскую 
часть, то вся про-
грамма фитнес-тура 
строится на приклю-
чении — большом по-
ходе. Группа людей 
постоянно в движе-
нии, странствии, из-
учении диких мест-
ностей. При этом 
они делают утреннюю зарядку и вечернюю тренировку. 
Все остальное время — это треккинг».

По словам Коробова, российские реалии таковы: вся 
система построена также на регулярных занятиях, как и 
в американской модели. Здесь участники также стремят-
ся следить за питанием, сном и концентрацией во время 
тренировок. Однако свободное время все же есть, и та-
кой жесткой самопроверки у людей нет. Да и пребывает 
группа в основном в одной геолокации: отель, дом, ла-
герь. В «выходной» все едут на экскурсии.

Самые дешевые туры стартуют от 30 тысяч, это рос-
сийское направление. Если худеть человек собирается за 
границей, то нужно выложить от 60 тысяч рублей, за 180 
тысяч можно получить эксклюзивное предложение.

Чаще всего в спортивные кэмпы едут одиночки, люди, 
которые не хотят брать с собой в отпуск друзей и родст-
венников. Они получают новые знакомства, так как со-
бираются в поездке единомышленники. «Я пришла к по-
ниманию, что успешно начать снижать вес и настроить-
ся на долгосрочную программу можно только вдали от 
дома, холодильника, стрессов и посиделок с родственни-
ками и друзьями, — рассказывает Юлия Творжинская, 
директор центра снижения веса в Таиланде «Вилла Ди». — 
Так возникла идея выездных туров снижения веса».

Главное правило проведения кэмпов — не навреди. 
Люди с лишним весом часто имеют хронические заболе-
вания и требуют особого подхода. Это очень специфиче-
ский вид туризма, и к его организации нужно подходить 
с ответственностью.

Валерия Холод, организатор фитнес-лагеря 
BaliBodyCamp, рассказывает, что свой пробный кэмп 
проводила на базе отдыха под Новосибирском. Но выезд 
группы за рубеж пользуется большим спросом. Все-таки 
внутренний туризм не настолько развит в России, хотя у 
нас множество красивых мест. Но высокая стоимость 
внутренних перелетов, дорогая аренда баз отдыха или 
загородных коттеджей и высокие зарплаты персонала 
делают лагеря за границей более привлекательными.

Работает и импортозамещение. Как рассказали «РГ» в 
крымском лагере для похудения «Будь в форме», в по-
следнее время стал расти спрос со стороны иностранцев. 
Причем клиентов из-за рубежа интересуют длительные 
программы — на два-три месяца. «Услуги здесь намного 
дешевле, чем за границей. Кроме того, мы включаем в 
тренировочный процесс пешие маршруты по удивитель-
ным уголкам Крыма, это помимо разнообразных трени-
ровок на месте: от танцев до бокса», — говорит координа-
тор лагеря Елена Потапова.

Рынок фитнес-туров в России еще очень молодой, и 
самым сложным для организаторов пока оказывается 
поиск клиентов. Хорошо справляются с организацией 
групп большие фитнес-сообщества с внушительным ох-
ватом в соцсетях. А также тренеры, которые организуют 
фитнес-туры при поддержке своих клубов.

«Войти в отрасль может любой тренер с базовыми на-
выками групповых тренировок, ему достаточно иметь 
клиентскую базу и организаторские навыки. Как раз из 
таких людей и состоит часть рынка, которые создают 
конкуренцию основным игрокам. И их количество из 
года в год будет расти», — резюмирует Сергей Коробов.

СИТУАЦИЯ Химпром выступает за слабый рубль, 
а автопроизводители и судостроители — за сильный

Прямо по курсу
Елена Березина

Д
еловой климат в производ-
ственном секторе меняет-
ся. Доля оптимистов выро-

сла до 82 процентов, показало ис-
следование консалтинговой ком-
пании Deloitte. Позитивнее на по-
ложение дел стали смотреть ме-
таллургические, автомобильные, 
авиа- и судостроительные компа-
нии. Менее уверенно смотрит в 
будущее химпром. 

Треть предприятий химиче-
ской промышленности жалуется 
на негативное влияние укрепле-
ния курса рубля. А вот автопро-
мышленникам и судостроителям 
сильный рубль только на руку.

Волатильность валютного 
курса продолжает влиять на дея-
тельность компаний: 4 из 10 
предприятий указали, что де-
вальвация рубля обернулась для 
них увеличением себестоимости 
их продукции, и только 14—15 
процентов (в зависимости от от-
расли) респондентов заявили, 

что ослабление рубля повысило 
конкурентоспособность их биз-
неса на внутреннем или внеш-
нем рынках. В основном это ком-
пании химической отрасли и 
производители промышленного 
оборудования — 31 и 33 процен-
та соответственно. Тем не менее 
геополитические и валютные 
риски волнуют бизнес во вто-
рую очередь. На первом месте 
среди негативных факторов 
компании называют несовер-
шенство государственного регу-
лирования, коррупцию и недо-
статочную платежеспособность 
населения.

Помимо валютных колебаний 
за год основное влияние как на 
состояние отрасли, так и на поло-
жение дел в компаниях оказал 
рост мировых цен на металлы. За 
год стоимость стали скакнула на 
65 процентов (в долларах), алю-
миния на 15, меди на 12, а цинка 
на 35, отмечают аналитики. По-
влияло на промышленность и со-
кращение темпов роста произ-

водства черных металлов в Ки-
тае. 31 процент опрошенных ме-
таллургических компаний гово-
рят о конкуренции со стороны 
китайских компаний и негатив-

ных для них последствиях разви-
тия производства в этой стране. 
А производители промышленно-
го оборудования испытывают не-
гативные последствия общего со-

кращения инвестиций, выделяе-
мых на покупку машин и обору-
дования — за последние два года 
доля инвестиций снизилась на 
четверть. Жалуется бизнес на до-
ступность внешних инвестиций, 
а 8 из 10 компаний заинтересова-
ны в государственном финанси-
ровании.

«Несмотря на то, что получе-
ние государственных инвести-
ций сопряжено с целым рядом 
сложностей, часто они предо-
ставляются на условиях, более 
выгодных по сравнению с рыноч-
ными», — поясняет партнер ком-
пании «Делойт» в СНГ Србуи 
Акопян.

Среди факторов, стимулиру-
ющих развитие рынка в 2017 
году, компании называют осла-
бление административных ба-
рьеров, снижение валютных и ге-
ополитических рисков, государ-
ственную поддержку, прозрач-
ность и стабильность норматив-
но-регулятивной, налоговой и 
экономической политики.

ИМПОРТ

Россия 
снизила ввоз
пальмового
масла

ПЕРЕШЛИ 
НА СЕМЕЧКИ

Сергей Куликов

УВЕЛИЧЕНИЕ объемов произ-
водства подсолнечного масла 
в стране резко снизило импорт 
пальмового продукта. Цены 
на подсолнечник падают, так 
что «пальма» проигрывает. 
Впрочем, эксперты предупре-
ждают, что тенденция пока неу-
стойчива.

По данным Росстата, в янва-
ре—мае этого года Россия сни-
зила импорт пальмового масла 
и его фракций более чем на 11 
процентов — до 325 тысяч тонн. 
При этом темпы снижения по-
ставок ускорились — по итогам 
четырех месяцев сокращение 
составляло почти 10 процентов. 
Напомним, что в прошлом году 
в аналогичном периоде постав-
ки «пальмы» только росли — 
причем почти на 22 процента.

С началом кризиса его стали 
массово добавлять в свою про-
дукцию производители молоч-
ной продукции и шоколада, что-
бы сэкономить. Видимо, сейчас 
дела пошли на лад.

Как сообщили «РГ» в, в пер-
вом квартале 2017 года импорт 
Национальном союзе произво-
дителей молока (Союзмолоко) 
пальмового масла в Россию ока-
зался почти на 16 процентов 
ниже объемов соответствующе-
го периода 2016 года. «Россий-
скому рынку свойственна тен-
денция, которую отмечают 
наши коллеги из масложировых 
союзов: бывают маркетинго-
вые годы, когда подсолнечное 
масло дороже пальмового, а бы-
вают и такие, когда оно дешев-
ле», — пояснили в ассоциации.

По мнению аналитиков Со-
юзмолоко и агентства 
Milknews, в этом году бьет ре-
корды производство именно 
подсолнечного масла. Только за 
четыре месяца этого года оно 
выросло более чем на 20 про-
центов. В результате цена на 
него находится на низком уров-
не, что стимулирует использо-
вание этого продукта во всех 
внутренних производствах. От-
метим, что, по официальной 
статистике, потребительские 
цены на подсолнечное масло 
стали снижаться в сентябре 
2016 года и к маю текущего года 
упали с отметки в 112 рублей до 
102 рублей за килограмм.

Именно это и может быть од-
ной из главных причин падения 
популярности пальмового ма-
сла, считают аналитики.

«Впрочем, делать оценку по 
результатам одного квартала 
было бы неправильно», — пре-
дупреждают эксперты. Необхо-
димо смотреть по итогам года. 
Если ситуация с производством 
подсолнечника не изменится в 
худшую сторону, то снижение 
импорта «пальмы» может со-
ставить около 10 процентов.

Рачик Петросян, заместитель 

руководителя Федеральной 

антимонопольной службы 

К
оличество жалоб, по-
ступающих в Феде-
ральную антимоно-
польной службу Рос-
сии на государствен-

ные закупки и закупки госком-
паний, постоянно растет. Так, в 
2016 году мы рассмотрели 84 
тысячи жалоб по госзаказу и 7,8 
тысячи жалоб по закупкам го-
скомпаний, что превышает ана-
логичные показатели 2015 года 
на 14 тысяч и 1,6 тысячи жалоб 
соответственно.

Такая динамика свидетельст-
вует, с одной стороны, об увели-
чении доверия предпринимате-
лей к антимонопольному органу 
и эффективности восстановле-
ния их нарушенных прав. C дру-
гой стороны, неуклонный рост 
обращений в ФАС говорит о том, 
что проблемы в сфере закупок до 
сих пор есть.

При этом закон о контрактной 
системе (44-ФЗ), несмотря на су-
ществующие недостатки, пред-
ставляет собой более прозрач-
ный и продвинутый порядок про-
ведения конкурентных процедур, 
чем закон о закупках (223-ФЗ), 
который носит рамочный харак-
тер и фактически обязывает лишь 
обеспечить публичность торгов. 
В результате до сих пор только 
пять процентов закупок можно 
отнести к конкурентным проце-
дурам. Остальные 95 — это закуп-
ки у единственного поставщика и 
закупки с применением «иных 
способов» вроде «приглашения к 
сотрудничеству», «иного не за-
прещенного законом способа», 
«прямого контакта», «прямого 
выбора». Всего по итогам 2016 
года зафиксировано около 4,5 ты-
сячи таких способов, причем 
многие из них маскируют закуп-
ки у единственного поставщика.

Именно поэтому в законопро-
екте о внесении изменений в 223-
ФЗ, в разработке которого ФАС 
участвует совместно с минфином 
и минэкономразвития, предлага-
ется установить закрытый пере-
чень из 7—10 процедур как мини-
мум для закупок среди субъектов 
малого и среднего предпринима-
тельства, порядок проведения ко-
торых будет жестко регламенти-
рован. При необходимости го-
скомпании, конечно же, смогут 
проводить закупку у единствен-
ного поставщика. Однако они 
должны будут честно и открыто 
об этом заявить, а не маскиро-
вать закупку у единственного по-
ставщика тысячами придуман-
ных способов неконкурентных 
закупок.

Очень часто мы сталкиваем-
ся с ситуациями, когда заказчи-
ки-госкомпании незаконно ог-
раничивают количество участ-
ников закупки. К примеру, в до-
кументации устанавливается 
требование о том, что участник 
должен быть производителем 
либо официальным дилером 
производителя продукции, 
предлагаемой к поставке, в то 
время как другие компании аб-
солютно законно имеют воз-
можность поставлять те же това-
ры и зачастую на более выгод-
ных условиях. Также ограничи-
вающим круг участников стано-
вится требование об обязатель-
ном согласовании с заказчиком 
привлекаемых субподрядчиков 
или вовсе запрет на их привлече-
ние.

Еще один пример — установ-
ление в документации требова-
ния о наличии у участника ква-
лифицированного персонала 
исключительно в штате органи-
зации или материально-техни-

ческих ресурсов исключитель-
но в ее собственности. Из-за 
этого ряд компаний, привлека-
ющих работников по граждан-
ско-правовому договору и ис-
пользующих материально-тех-
нические ресурсы на праве 
аренды, лишаются права на 
участие в торгах.

Кроме того, нередко при про-
ведении закупок по строитель-
ству заказчики не размещают 
проектно-сметную документа-
цию, в результате чего остается 
неясным объем работ, подлежа-
щих выполнению. Как следст-
вие, участникам сложно оце-
нить свои возможности и сфор-
мировать адекватное предложе-
ние. Сложности при формирова-
нии заявки возникают у участ-
ников и в случаях, когда в доку-
ментации о закупке некоррек-
тно устанавливаются критерии 
и порядок оценки и сопоставле-
ния заявок.

К подобным злоупотреблени-
ям заказчиков при проведении 

торгов приводит в том числе не-
совершенство, а если быть точ-
ным, практически полное отсут-
ствие законодательного регули-
рования процедур закупок го-
скомпаний. Как следствие — рас-
тет число жалоб от участников 
торгов.

Информационная откры-
тость — одно из главных дости-
жений всей сегодняшней систе-
мы государственных закупок и 
закупок госкомпаний. Без нее 
невозможно обеспечить равный 
доступ предпринимателей к тор-
гам, а также полноценную рабо-
ту такого института, как обще-
ственный контроль. До недавне-
го времени обжаловать дейст-
вия заказчика по 223-ФЗ в по-
рядке ст. 18.1 Закона «О защите 
конкуренции» могли любые 
лица, не обязательно подавшие 
заявку на участие в закупке. Од-
нако в июне этого года Верхов-
ный суд РФ вынес несколько 
определений, в которых указал 
на отсутствие у ФАС России пол-
номочий по рассмотрению жа-
лоб на закупки госкомпаний от 
лиц, не участвовавших в них.

Антимонопольный орган 
учел позицию суда и принял ре-
шение о процессуальном воз-
врате жалоб, поданных в поряд-
ке ст. 18.1 Закона «О защите кон-
куренции», от физических лиц 

на закупки некоторых видов ра-
бот по 223-ФЗ.

Речь идет только о работах, 
выполнение которых не может 
быть осуществлено физически-
ми лицами в силу их правового 
статуса. Так, в некоторых случа-
ях, предусмотренных законом, 
участник закупки может зани-
маться теми или иными видами 
деятельности только на основа-
нии специального разрешения 
(лицензии), членства в саморе-
гулируемой организации или 
выданного такой организацией 
свидетельства о допуске к опре-
деленному виду работ. К приме-
ру, для выполнения работ по 
строительству, реконструкции, 
капремонту объектов капиталь-
ного строительства необходимо 
иметь допуск СРО. Однако полу-
чить его и, как следствие, выпол-
нять такие работы могут только 
индивидуальные предпринима-
тели или юридические лица, но 
не физические лица.

Жалобы от физических лиц 
на такие закупки теперь рассма-
триваются ФАС России не в по-
рядке ст. 18.1 Закона «О защите 
конкуренции», а в качестве об-
ращений в соответствии с Зако-
ном «О порядке рассмотрения 
обращений граждан РФ». И если 
по результатам рассмотрения 
таких обращений в действиях 
заказчиков или организаторов 
закупок будут выявлены при-
знаки нарушений Закона о за-
щите конкуренции или КоАП 
РФ, антимонопольный орган 
примет все предусмотренные за-
коном меры (возбуждение дела, 
выдача предписания, назначе-
ние штрафа).

Таким образом, ФАС не пре-
кратила принимать жалобы на 
закупки госкомпаний от физи-
ческих лиц, изменилась лишь 
процедура по довольно узкому 
сегменту закупок, участниками 
которых физические лица в 
принципе быть не могут. При 
этом жалобы от физических лиц 
на закупки госкомпаний, в кото-
рых они могут быть участника-
ми, по-прежнему рассматрива-
ются ФАС России в порядке ст. 
18.1 Закона «О защите конку-
ренции». Также нововведение 
абсолютно не затрагивает жало-
бы на закупки по 44-ФЗ.

Эти проблемы возникают 
прежде всего в силу несовершен-
ства закона о закупках и отсут-
ствия в нем детальной регламен-
тации процесса закупок и обжа-
лования действий заказчика. 
Принятие поправок в 223-ФЗ, 
находящихся сейчас на рассмо-
трении в Государственной Думе, 
поможет решить многие из этих 
проблем.

Часто госкомпании ограничивают 
число участников торгов, в итоге 
малый бизнес остается вне игры.

Акцент

 ФАС в 2016 году рассмотрела 
84 тысячи жалоб по госзаказу 
и 7,8 тысячи жалоб 
по закупкам госкомпаний

Производство под-
солнечного масла 
только за четыре 
месяца этого года 
выросло более чем 
на 20 процентов

Торги Что изменят поправки в закон о закупках

Снимите маски

Самые дешевые 
туры стартуют от 30 
тысяч, заграница 
раз в шесть дороже

ЦИФРА

325
ТЫСЯЧ
тонн составил импорт пальмового 
масла и его фракций в январе—
мае 2017 года. 
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Тема с психологом Ольгой Мельниковой

Респонденты 
не говорят правду?
Валерий Выжутович

М
ожно ли быть уве-
ренным, что ре-
спонденты всегда 
отвечают честно? 
« 8 5  п р о ц е н т о в 

россиян считают себя счастли-
выми», «18 процентов дальнево-
сточников никогда не были в 
бане», «63 процента выпускни-
ков консерватории предпочита-
ют Моцарта Шопену»… Резуль-
таты таких опросов кого-то раду-
ют, кого-то озадачивают и слу-
жат подчас основанием для дале-
ко идущих выводов. Обсудим 
тему с доктором психологиче-
ских наук, профессором МГУ 
Ольгой Мельниковой. 

Не надо спрашивать 
напрямую 
— Вам приходилось отвечать на 
вопросы социологов? 
— Из профессиональной солидар-
ности почти никогда не отказы-
ваюсь отвечать на вопросы ан-
кет.

— В своих ответах вы всегда ис-
кренни?
— Стараюсь. Тоже из профессио-
нальной солидарности.

— С кем солидарность? Вы же 
психолог, а не социолог. 
— Я психолог, но я тоже занима-
юсь изучением общественного 
мнения. Просто у меня другие 
методы. Я, например, не задаю 
прямых вопросов.

— Считается, что социологи из-
учают общественное мнение. Но 
они еще и формируют это мне-
ние путем публикации результа-
тов своих исследований. То есть 
соцопросы являются одновре-
менно инструментом пропаган-
ды, разве не так?
 — Это очень примитивное пред-
ставление о роли соцопросов. Я 
исследую индивидуальное мне-
ние представителей тех соци-
альных, экономических, куль-
турных слоев, которые пред-
ставляют интерес для того или 
иного моего проекта. И я никог-
да не замечала, чтобы респон-
денты ссылались на какие-то 
публикации по исследованию 
общественного мнения и гово-
рили: «А вот большинство счи-
тает так». 

— Разве на людей не давит груз 
общих мнений? Если изо всех 
утюгов человеку внушают, что 
86 процентов россиян поддер-
живают Путина, этот человек 
невольно вплетает свой голос в 
общий хор. 
— Во-первых, далеко не все чита-
ют результаты социологических 
опросов. Во-вторых, в эти 86 про-
центов уже вошли те, кто всегда 
присоединяется к большинству. 
Остальных же этой цифрой с тол-
ку не собьешь. В ком-то даже, на-
оборот, взыграет дух 
противоречия, и чело-
век выскажется напе-
рекор общему мне-
нию. Я воспитана на 
п о л и т и ч е с к и х  и 
маркетинговых ис-
следованиях, зани-
маюсь ими почти 
тридцать лет. И по-
верьте моему опы-
ту, если грамотно 
спросить — люди 
скажут действи-
тельно то, что ду-
мают. А если не ска-
жут, то не потому, 
что боятся, а пото-
му, что просто не за-
думывались над ка-
ким-то вопросом. 
Но не обязательно 
с п р а ш и в ат ь  и х  о 
чем-то напрямую. 
Есть специальные 
приемы, которые по-
могают выявить мне-
ние. И есть приемы, 
позволяющие прове-
рить искренность ре-
спондента. 

— Это какие приемы, к 
примеру?
 — Например, наши ре-
спонденты рисуют 
или создают колла-
жи. Я говорю: по-
жалуйста, 

склейте мне коллаж на тему «по-
литическая ситуация в России 
сейчас и лет через пять» — опти-
мистический и пессимистиче-
ский варианты. И они подбирают 
нужные картинки и склеивают 
образ — свое представление о си-
туации. В первой ее части крокус 
вылез из-под снега и распустился. 
А во второй тот же распустив-
шийся крокус засыпан снегом. 
Они говорят: вот это — наша ситу-
ация. Мы только-только вылезем 
из экономических передряг и ре-
форм, только-только придем в 
себя, начнем нормально жить — 
бах! — опять на голову что-то ва-
лится. Я спрашиваю: хорошо, а в 
какой последовательности это 
происходит? Что сначала, что по-
том? Они говорят: а это замкну-
тый круг. Такой вот образ. Можно 
это словами выразить — отвечая 
на вопрос в анкете? Конечно, нет. 
Или еще они рисуют, например, 
политические партии: стоит мед-
ведь с такой вот мордой, и у него 
под передними лапами растека-
ются разноцветные лужи. И под-
пись: «Медведь всех растоптал». 

— Бывает ли, что респонденты 
нарочно обманывают интервью-
ера?

— Мне кажется, не бывает. А за-
чем?

— Ну мало ли. 
— Во-первых, это видно сразу. Во-
вторых, обман вскроется. На на-
ших фокус-группах люди иногда 
на словах говорят одно, а на кар-
тинках (или с помощью других 
проективных методик) — другое. И 
эти методики помогают точнее 
понять отношение респондента к 
чему-то. 

— При этом никто не ориентиру-
ется на распространенную точку 
зрения?
 — Никто. У нас в фокус-группе 
участвуют восемь человек (плюс-
минус два), не более, а в проекте, 
как правило, бывает от четырех до 
двадцати фокус-групп. И я могу 
проследить, как складывается 
спектр разных мнений в рамках 
одной фокус-группы. Приступая к 
исследованию, я говорю, что мне 
важно получить максимально 
развернутый, полный набор то-
чек зрения. И своим фокус-груп-
пам я доверяю больше, чем массо-
вым опросам. Не хочу высказы-
ваться неуважительно в адрес сво-
их коллег-социологов, но иногда 
мы получаем тот ответ, который 
заложили в вопрос. 

— Такие вопросы заведомо мани-
пулятивны?
— Конечно, всегда можно сформу-
лировать вопрос, который вызо-
вет предсказуемую реакцию. 
Одно дело — когда мы хотим полу-
чить реальное представление о 

том, что происходит в сознании 
людей. Другое — опрос с целью ма-
нипуляции общественным созна-
нием. Приличные ученые таким 
«изучением» общественного мне-
ния заниматься не станут. 

— Сами вы доверяете социологи-
ческим опросам?
 — Не всегда. Потому что много раз 
сталкивалась с некорректными 
опросами и даже комментировала 
для СМИ результаты таких опро-
сов. Помню опрос, согласно кото-
рому большинство склонялось к 
мнению, что пора ввести цензуру в 
СМИ. Оказалось, что людей спра-
шивали, надо вводить цензуру или 
не надо — какой смысл вкладывали 
респонденты в это понятие, нико-
го не интересовало. Сами респон-
денты ведь не задумываются над 
тем, корректен ли вопрос. Их спро-
сили — они ответили. И забыли об 
этом. Тут спасает только закон 
больших чисел. Во всероссийской 
выборке это все как-то выравнива-
ется, становится более или менее 
сбалансированным. А вообще луч-
ше проводить опросы с целевой 
выборкой, когда, какой бы вопрос 
мы ни задали, мы видим человека 
перед собой. И если чувствуем, что 
он как-то не так понимает наш во-
прос, мы этот вопрос корректиру-
ем, согласовываем с нашим ре-
спондентом, чтобы добиться ис-
креннего и точного ответа. 

— При массовом опросе такое не-
возможно. Там выборка 1600 че-
ловек, и все отвечают на одни и те 
же вопросы, без вариантов. На 
что же тут сетовать?
 — Да, массовый опрос имеет свои 
издержки, тут ничего не подела-
ешь. Но можно хотя бы предвари-
тельно провести качественный 
этап, чтобы выяснить, как зада-
вать вопрос в массовой анкете, 
рассчитанной на большую выбор-
ку. К сожалению, это далеко не 
всегда делается. В итоге неминуе-
мы искажения. Представьте, вы 
приходите к человеку с анкетой. 
Он, во-первых, не очень рад, что 
его оторвали от дел. Во-вторых, на-
ходится под влиянием какой-то 
ситуации. В третьих, не очень-то 
осознает, что от его ответов что-то 
зависит. Поэтому все, что мы по-
лучаем от такого опроса, имеет 
элемент случайности. Человек вы-
брал какие-то из предложенных 
вариантов ответа, лишь бы от него 
отстали. И вряд ли можно верить 
тому, что им сказано. 

 — Люди обычно боятся отвечать 
на вопросы социологов?
 — Кто-то боится, кто-то нет. Когда 
проводится массовый опрос, лю-
дям говорят, что они попали в вы-
борку случайно. И это действи-
тельно так. Но объяснять им это 
бесполезно — они могут поверить, 
а могут не поверить. И скорее все-
го, будут опасаться выразить нега-
тивное мнение о какой-то персо-
не. Когда я работаю с группой или 
индивидуально, я сра-
зу предупреждаю: 
«Лично меня 
совершен-

но не волнует, как вы собираетесь 
отвечать. Я не являюсь ни экспер-
том, ни человеком, ангажирован-
ным кем-то, кому ваши ответы мо-
гут не понравиться». Как это ни 
парадоксально, именно на таких 
мероприятиях люди высказыва-
ются очень откровенно.

— За участие в фокус-группе ее 
участникам полагается гонорар? 
Человека оторвали от дел, он по-
тратил на вас свое время…
 — Да, это целая индустрия. И это 
бич качественных исследований. 
Потому что существуют «профес-
сиональные» респонденты, кото-
рые в Интернете на соответствую-
щих сайтах ищут, где можно под-
заработать. И ходят на фокус-
группы два-три раза в неделю.

— Насколько можно доверять их 
мнению?
— Это зависит от опыта и мастер-
ства исследователя. Он должен по-
нимать, кто перед ним. Если одна и 
та же тетенька сегодня приходит 
на фокус-группу как почитатель-
ница любовных романов, завтра — 
как потребительница шампуней, а 
послезавтра — как приверженец 
какой-то партии, то доверять ее 
«мнению» вряд ли стоит. Многие 
приходят, конечно, ради заработ-
ка. Но это не значит, что они будут 
говорить именно то, чего от них 
якобы ждут. Деньги они получат 
независимо от своей позиции по 
тому или иному вопросу. Для нас 
самое главное — отсечь от фокус-
группы тех людей, которым нече-
го сказать. 

— А те, кому есть что сказать, они 
достаточно искренни в своих от-
ветах?
 — Иногда они слишком эмоцио-
нальны. Бывали случаи, когда 
наши респонденты готовы были в 
драку друг с другом вступить. Но я 
не припомню, чтобы кто-то пы-

тался что-что скрыть или увиль-
нуть от ответа. Здесь все 

зависит от их вовлечен-
ности в разговор. 

Если люди горя-
чо прониклись 
темой, вошли 
в азарт, они 

будут откровенны в своих выска-
зываниях. 

— Люди опасаются высказываться 
о политике? 
— Про политику их лучше не 
спрашивать напрямую. Они тог-
да не будут говорить вообще. Но 
если спросить иначе…Вот, к при-
меру, образ сегодняшней России 
на картинке, выбранной участ-
никами фокус-группы. (Показы-
вает картинку.) Смотрите: эки-
паж, запряженный лошадьми. А 
здесь, видите, дорога раздваива-
ется, и часть лошадей бежит в 
одну сторону, часть в другую. 
Что произойдет с экипажем? Та-
кие образы невероятно содержа-
тельны. 

— А насколько честно люди отве-
чают на личные вопросы? На-
пример, о своих доходах. 
 — Про доходы — не знаю, как сей-
час. Раньше лучше было не спра-
шивать, это бесполезно. Даже 
если мы добьемся относительно 

правдивого ответа, он представля-
ет ценность только для налоговой 
инспекции. Потому что люди тра-
тят заработанное по-разному. 
Стиль жизни имеет гораздо боль-
шее значение, чем размер дохода. 
Поэтому вопрос о доходах я всегда 
считала не очень осмысленным и 
не очень надежным, чтобы его на-
прямую задавать.

 — Недавно 85 процентов россиян, 
опрошенных ВЦИОМом, сообщи-
ли, что они счастливы. Как вам та-
кой результат?
 — Ну, какой вопрос — такой и ответ. 

 — Тем не менее вы, наверное, со-
гласитесь со мной, что на вопрос 
«счастливы ли вы»? большинство 
всегда отвечает «да». Всюду. В лю-
бой стране. Человеку не свойст-

венно афишировать свои горести 
и несчастья. 

— Да, разумеется. Да и с чего вдруг 
исповедоваться перед социоло-
гом? Он что, ваш личный психоа-
налитик?

— Должны ли социологи, трактуя 
ответы, делать поправку на воз-
можную неискренность респон-
дентов?
— У них нет на то формальных 
оснований. Существует допусти-
мая статистическая погрешность 
в пределах около трех процентов — 
и всё. 

— А психологическая погреш-
ность? 
— Ее невозможно учитывать. Это 
нереально. Если мы проводим ка-
чественное исследование, то в нем 
бесполезно искать мнение боль-
шинства. Бывает, что мы выявля-
ем несколько определенных тен-
денций, очень четко выраженных. 
А бывает, что выявляются и те, ко-

торые только наметились. В каком 
процентном соотношении нахо-
дятся те и другие тенденции — на 
этот вопрос качественное иссле-
дование дать ответа не может. И 
тогда делается большой проект. 

— И все же… Всегда ли правдивы 
ответы респондентов на вопросы 
социологов?
— Я бы слово «правдивы» не упо-
требляла. Я бы сказала, что ответы 
не всегда соответствуют реально-
сти. Не потому, что люди хотят об-
мануть, а потому, что они иногда 
неправильно понимают вопрос, 
вкладывают в него не тот смысл, 
который предполагался создате-
лями опросника. Кроме того, на 
респондентов может влиять масса 
факторов, в том числе и ситуатив-
ных. Поэтому верить тому, что мы 
получили, досконально не иссле-
довав все сопутствующие обстоя-

тельства, — это немножечко 
непрофессионально. 

— До конца верить нельзя?
— Нет. 

— То есть социологиче-
ский опрос не позволя-
ет получить точный 
срез общественных на-
строений?
 — Я не думаю, что он на-
меренно и сильно иска-
жает эти настроения. 
Какой-то приблизи-
тельный образ мы все 
же получаем. Но если 
хотим получить точ-
ный, то нужно прово-
дить психологическое 
исследование, напри-
мер, социальных пред-
ставлений о том или ином 
событии, феномене, ситу-
ации. Принимая во внима-
ние социальный, экономи-
ческий, политический, 
культурный контекст. А по-
том уже пытаться понять, 
что мы в итоге получили. 

Акцент

 Если грамотно спросить — 
люди скажут действительно 
то, что думают. А если не ска-
жут, то не потому, что боятся

Акцент

 Человеку не свойственно 
афишировать свои горести. 
Он не может сказать о себе: 
«Я лузер, у меня все плохо»

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Ольга Мельникова — заслуженный 
профессор МГУ, доктор психологи-
ческих наук. Родилась в Вильнюсе. 
Окончила факультет психологии 
МГУ имени М.В. Ломоносова. Из-
вестный специалист по качест-
венным исследованиям в полити-
ке, СМИ, маркетинге, рекламе. 
Начиная с 1990 г. провела сотни 
исследовательских проектов по за-
казам отечественных и зарубеж-
ных компаний. Автор более 150 
научных публикаций. Круг науч-
ных интересов — методология и 
методы сбора и анализа данных в 
качественном исследовании. Чи-
тает авторские курсы лекций 
«Качественные методы исследо-
ваний в современной психологии», 
«Методики и техники качествен-
ного исследования», «Психология 
маркетинга» в МГУ имени М.В. 
Ломоносова.С
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Результаты опросов слу-
жат подчас основанием 

для далеко идущих выво-
дов. Но можно ли быть 

уверенным, что 
респонденты отве-

чают честно?
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СТАТИСТИКА Москвичи стали 
жить на три года больше

Долго 
и счастливо

Ирина Рыбникова

МОСКВА опередила все европейские столицы по тем-
пам роста продолжительности жизни населения. Мо-
сквичи стали жить почти на три года дольше — средняя 
продолжительность их жизни за последние пять лет вы-
росла с 74,5 до 77,2 года. Такие данные были озвучены на 
экспертами Всемирной организации здравоохранения.

Как рассказал директор НИИ организации здравоох-
ранения и медицинского менеджмента департамента 
здравоохранения Москвы Давид Мелик-Гусейнов, рей-
тинг по темпам роста составлялся впервые — до этого 
учитывались лишь конечные цифры продолжительности 
жизни, а на то, как они меняются по годам, никто не смо-
трел. Тем ценнее оказался результат. Для сравнения: 
между Россией и Италией, занимающей первую строку 
среди европейских стран-долгожителей, в рейтинге сто-
ит весь Евросоюз. Но за те же пять лет продолжитель-
ность жизни в Риме выросла только на 1,9 года.

Столичные успехи, по мнению экспертов, обусловле-
ны прежде всего развитием медицины. И в частности — 
снижением смертности от сердечно-сосудистых заболе-
ваний. За последние пять лет на 33% снизилась смер-
тность от ишемической болезни сердца. Сегодня в городе 
работает сеть из 28 сосудистых центров. 

Тем не менее в общероссийском рейтинге Москва по 
продолжительности жизни занимает лишь вторую стро-
ку — впереди Республика Ингушетия, где граждане в 
среднем живут по 80,05 года. Впрочем, заммэра Москвы 
по вопросам социального развития Леонид Печатников , 
комментируя рейтинг ВОЗ, отметил, что жители столи-
цы смогут подойти к этой цифре в 2020 году.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Прекратились 
бои в двух важнейших 
районах Сирии

Мир в районе 
Восточной Гуты

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА начальник Главного оперативного управления 
российского Генштаба Сергей Рудской сообщил о согласо-
вании границ зон деэскалации севернее сирийского горо-
да Хомс и в районе Восточной Гуты. Кроме того, продолжа-
ются консультации еще по одной зоне в провинции Идлиб.

— Мы работаем и по другим направлениям, — отметил 
генерал. — В целях практической реализации режима пре-
кращения боевых действий и установления мира на юго-
западе Сирии 7 июля в Аммане Россия, Иордания и Соеди-
ненные Штаты подписали Меморандум, который одобри-
ли президенты РФ и США. В документе подтверждена при-
верженность сторон суверенитету, независимости, един-
ству и территориальной целостности Сирии, а также поли-
тическому процессу, направленному на окончательное 
урегулирование конфликта.

Меморандум определяет границы юго-западной зоны 
деэскалации в провинциях Деръа, Эль-Кунейтра и Эс-Су-
вейда, а также порядок и силы контроля режима прекра-
щения огня. Для обеспечения этого режима наша военная 
полиция развернула вдоль линии соприкосновения сторон 
два контрольно-пропускных пункта и десять наблюдатель-
ных постов. Рудской уточнил, что самый ближайший на 13 
километров удален от зоны разъединения израильских и 
сирийских войск в районе Голанских высот. Данные меры, 
по мнению генерала, позволят поддерживать режим пре-
кращения огня, содействовать беспрепятственному до-
ступу гуманитарных грузов и возвращению беженцев.

Кроме того, это 
позволило прави-
тельственным вой-
скам высвободить 
часть сил и при под-
держке ВКС России 
добиться значитель-
ных успехов в борьбе 
с террористами. Если 
к началу операции 
наших военных в Си-
рии под контролем 
правительственных 
войск находилось 
чуть более 19 тыс. кв. 
км территории страны, то сегодня армия Асада контроли-
рует уже 74,2 тысячи кв. км.

По данным нашего Генштаба, только за два последних 
месяца от боевиков очищено около двадцати тысяч кв. км, 
или 40 процентов всей освобожденной территории. «В 
этих целях самолеты ВКС России выполнили 2010 боевых 
вылетов. По пунктам управления, складам с оружием и бо-
еприпасами, перевалочным базам и лагерям подготовки 
боевиков нанесено 5850 авиационных ударов, — сообщил 
Рудской.

— По наиболее важным объектам игиловцев выполнены 
удары высокоточным оружием большой дальности. Кры-
латыми ракетами морского базирования «Калибр» унич-
тожено шесть объектов. Самолетами Ту-95МС с примене-
нием ракет Х-101 поражено четыре объекта.

Рудской рассказал, что на северо-востоке провинции 
Алеппо продолжается наступление на позиции игиловцев 
в районе реки Евфрат. Сирийские подразделения только с 
начала июня освободили в этом районе 55 населенных 
пунктов, в том числе города Бир-Нбадж, Расафе и Дальха. 
Уничтожено свыше двух тысяч террористов, около 20 тан-
ков и боевых машин пехоты, более 40 пикапов с крупнока-
либерными пулеметами и зенитными установками.

В районе Пальмиры террористов выбили из стратеги-
чески важного населенного пункта Арак. Под полный 
контроль сирийской армии перешли нефтегазовые поля 
«Шаер», «Магара» и «Арак», а также крупный газораспре-
делительный комплекс Т-3. Успешно развивается насту-
пление и в направлении Эс-Сухне — ключевого населенно-
го пункта на пути к Дэйр-эз-Зору. Успешно развивается на-
ступление на юге Сирии. Общая площадь перешедшей под 
контроль правительственных войск территории там со-
ставляет 7 тысяч кв. км.

По данным нашего 
Генштаба, за два 
месяца от боевиков 
очищено 40 процен-
тов освобожденной 
территории

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На 2,5 года за пять лет выросла и продолжительность 
жизни в Московской области, чьи граждане сегодня в сред-
нем живут 73 года. И здесь львиная доля заслуги — в разви-
тии медицины. За пять лет в Подмосковье открыли 22 со-
судистых центра, а смертность от сердечно-сосудистых 
заболеваний снизилась на 18,3%. Регион по продолжитель-
ности жизни занимает пока 14-е место в стране. 
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БАЛЕТ Мариинский театр 
начинает традиционные 
гастроли в Лондоне

Между Петипа 
и Ратманским

Анна Галайда

АНГЛИЧАНЕ, больше всего в жизни чтущие традиции, 
уже больше полувека летом принимают в своем Коро-
левском театре Covent Garden русский балет. Гастроли 
Большого или Мариинского — такая же часть летнего се-
зона, как июньские скачки в Аскоте.  В этом году нести 
службу в Королевском театре — очередь Мариинского ба-
лета. В пяти программах, как всегда, преобладает класси-
ка — то, что по многолетней привычке ждет от русских ар-
тистов мир.

Маленькой сенсацией этого летнего сезона выглядит 
решение открыть его «Дон Кихотом» — визитной карточ-
кой Большого. Но выступление Виктории Терешкиной 
должно стать ответом всем скептикам — это одна из луч-
ших исполнительниц партии Китри в мире. К тому же 
партия Базиля дает возможность презентовать ровный 
ряд солистов-мужчин: Кимина Кима, Филиппа Степина, 
Владимира Шклярова, Андрея Ермакова, Тимура Аске-
рова — преимущественно новое поколение премьеров.

Вероятно, «Лебединое озеро» в редакции Константи-
на Сергеева англичане видели не намного меньше, чем 
петербуржцы: в разные эпохи его танцевали там Наталья 
Дудинская, Наталья Макарова, Ульяна Лопаткина, а на 
этот раз эмблему русского балета представят Виктория 
Терешкина, Екатерина Кондаурова, Оксана Скорик. 

МУЗЫКА В Петербурге 
завершился фестиваль 
им. Георга Отса

Маски сорваны

Владимир Дудин

В ПЕТЕРБУРГЕ завершился Первый международный му-
зыкальный фестиваль-конкурс им. Георга Отса. 

Первый блин получился не столько комом, сколько 
остался без объявленного Гран-при стоимостью в 5000 
евро. Но обладатели всех остальных премий все же на-
шлись. Первую премию (3000 евро) получил 28-летний 
баритон Константин Сучков, приглашенный солист 
Большого театра России и Пермского театра оперы и 
балета, вторая премия размером в 1500 евро тоже ушла 
к баритону Александру Шахову, солисту Михайловско-
го театра и третья досталась сопрано Анастасии Барун, 
участнице Молодежной программы Большого театра. 
Председателем компактного жюри конкурса была из-
брана Каран Армстронг, 75-летнее немецко-американ-
ское сопрано. Вдова известного режиссера Фридриха 
Гетца, она стала единственным представителем вокаль-
но-артистического цеха, в послужном списке которой 
множество партий лирического и драматического ре-
пертуара, исполненных в европейских и американских 
театрах. От художе-
ственного цеха вы-
ступал и дирижер 
Эстонской нацио-
нальной оперы Юри 
Альпертен. Осталь-
ные члены жюри 
оказались предста-
вителями менед-
жмента разного 
уровня — от кастинг-
директора оперы 
Большого театра 
России Ольги Капа-
ниной до итальянца 
Луки Тарджетти из агентства InArt Management, а так-
же Алекса Григорева и Андрея Дьякова из двух немец-
ких агентств и Натальи Дудик, концертмейстера Ми-
хайловского театра. 

Сказать, что перед жюри стояла сложная работа, 
значит, несколько преувеличить ситуацию. Первый 
конкурс им. Георга Отса отличился большой компак-
тностью. Собранный в сжатые сроки, он успел собрать 
немногим более 60 человек, среди которых подавляю-
щее большинство составили, разумеется, сопрано пре-
имущественно из Москвы и Санкт-Петербурга, ряда 
российских городов, включая Новосибирск, Екатерин-
бург, Петрозаводск и даже Ханты-Мансийск. Междуна-
родная часть, среди которых была пара эстонцев, к со-
жалению, не составила мало-мальской конкуренции 
части российской. Помимо гвардии сопрано среди зая-
вивших было всего восемь меццо-сопрано, шестнад-
цать баритонов и басов и лишь четыре тенора. Общий 
уровень участников оказался очень средним, а были и 
вовсе провальные единичные случаи.

Несмотря на имя конкурса, очень немногие даже из 
проскочивших в финал думали во время своих высту-
плений о том благородстве, интеллигентности манеры, 
о высоком вдохновении и бархатном, завораживаю-
щем тембре, которыми выдающийся эстонско-совет-
ский певец Георг Отс остался в памяти тысяч слушате-
лей, в истории оперного и шире музыкального искусст-
ва. Ему были в равной мере подвластны и высокий 
жанр оперы, и вечно веселая, но оттого не менее инте-
ресная оперетта, и массовая песня. Многие «брали» 
зал надрывным, напряженным и даже агрессивным 
звуком, компенсируя ими свои зажимы, забывая о зна-
менитой таинственной маске мистера Икс, дистанци-
рующей его от простых смертных, возводя в ранг чуде-
сных небожителей. 

ВИЗИТ Эмир Кустурица со своим музыкальным коллективом The No Smoking Orchestra 
дал концерт в Ялте

«Вокруг Крыма нужно объединяться»
Андрей Станкевич,
«Российская газета», Ялта

П
ереполненный концер-
тный зал долго не хотел от-
пускать артистов. Да и 

весь Крым не хотел. Режиссера с 
мировым именем звали в «Ар-
тек» и просили остаться еще не-
надолго. А он был щедр на ком-
плименты, говорил, что крым-
чанки — самые красивые, и при-
зывал людей объединяться во-
круг Крыма, а не враждовать.

В Симферополь Кустурица 
прилетел воскресным утром 
уставшим. В аэропорту крымча-

не и гости полуострова его узна-
вали, но дорогу не преграждали и 
отпустили после перелета на от-
дых. Режиссер на беглом русском 
приглашал всех на концерт.

На встрече с журналистами 
представители международного 
детского центра «Артек» сразу 
же передали режиссеру пригла-
шение на свой кинофестиваль, а 
севастопольцы в свою очередь 
пригласили его в город-герой. Ку-
стурица пообещал сделать это в 
свой следующий визит и сослался 
на плотный график выступлений. 
Но подчеркнул — он хочет попуте-
шествовать по Крыму, чтобы най-

ти для себя новые кинематогра-
фичные места и пейзажи.

А в Ялте тем временем стало 
невыносимо жарко, но на набе-

режной негде  было яблоку 
упасть. Не было свободных мест 
и в концертном зале. Музыканты 
Кустурицы отыграли на микс из 

западной и восточной культур: 
смесь балканских мотивов и джа-
за, фолка и турецких маршей, цы-
ганской и еврейской музыки. Но-
вая программа, которую The No 
Smoking Orchestra привезла в 
Крым, называется так же, как но-
вый фильм режиссера — «По 
млечному пути». Главные роли в 
нем исполнили сам Кустурица и 
Моника Беллуччи.

— Ялта — удивительное место, 
— поделился впечатлениями 
гость. — Здесь решилась судьба 
Европы в 1945 году. Климат по-
хож на черногорский. Это мне бо-
лее всего и интересно — ощутить 
запах здешних иголок и шишек. А 
что касается музыки — в России 
ее ценят. Я вообще чувствую себя 
в России, как дома...

И, наверное, музыкантам в 
Крыму было хорошо: на концер-
те они от души веселились сами и 
веселили зал, вовлекая его в дей-
ство. После нескольких мелодий 
из фильма «Черная кошка, белый 
кот» Кустурица позвал на сцену 
всех желающих девушек. Около 
30 рискнули примерить роль ар-
тисток и станцевали вместе с му-
зыкантами. 

 Кустурица на своих концер-
тах добивается слияния сцены и 
зрительного зала, и в Ялте у него 
это получилось. На пресс-конфе-
ренции перед концертом он под-
черкнул, что приехал в Крым 
«соединять, а не разъединять 
людей».

— Вам надо продолжать делать 
то, что вы делаете, — считает Кус-
турица. — Ваша жизнь и культура 
— это подтверждение того, что вы 
— часть России. Какая разница, 
какое мнение на этот счет у тех, 
кто находится в штате Вискон-
син? Я считал, что Крым всегда 
был Россией. Есть силы, которые 
разъединяют, и силы, которые 
соединяют. Разделение Югосла-
вии было выгодно тем, которые 
разъединяют. Мы видели разъе-
динение Ирака, Ливии, Сирии, 
Румынии и, наконец, Сербии… В 

Крыму не было войны, здесь про-
шел референдум, на котором 
люди сказали, что они хотят жить 
с Россией. Я — с «группой соеди-
нения». 

К слову, сербский режиссер — 
один из немногих среди мировых 
знаменитостей, неоднократно и 
публично выражавших поддер-
жку крымчанам.

— В жизни есть смысл, если у 
тебя есть свобода и ты поступа-
ешь так, как хочешь поступить, — 
сказал он. — В этой ситуации если 
и стоит вводить санкции, то точно 
не против музыкантов, которые 
играют там, где пожелают, а про-
тив тех, кто выступает в местах, 
где рождаются самые отврати-
тельные вещи, в том числе войны.

Кино В прокат выходит «Роковое искушение» Софии Копполы

Мачо против амазонок
Александр Нечаев

С
оединенные Штаты 
Америки, разгар Гра-
ж д а н с к о й  в о й н ы . 
Юная воспитанница 
пансиона, располо-

женного где-то в южной глубин-
ке, идет в лес собирать грибы, но 
вместо них обнаруживает там 
истекающего кровью капрала 
Макберни (Колин Фаррелл). Тот 
дезертировал из армии Севера и 
оказался в отчаянном положении 
— ему срочно нужна медицинская 
помощь и укрытие. Девочка при-
водит капрала в пансион, кото-
рый оказывается настоящим 
женским царством — в нем живут 
семь дам разного возраста. За-
правляет всем элегантная мисс 
Марта (Николь Кидман), которая 
в первые минуты грозит сдать де-
зертира конфедератам, но, при-
смотревшись к симпатичному 
мужчине, понимает, что не прочь 
оставить его тут подольше. Ровно 
те же мысли, впрочем, и у осталь-
ных юных леди, истосковавшихся 
по мужскому вниманию.

Фильм Софии Копполы, полу-
чивший в этом году приз за ре-
жиссуру на Каннском кинофести-
вале, — это ремейк триллера Дона 
Сигела «Обманутый», вышедше-
го в американский прокат в 1971 
году. И это ровно тот случай, когда 
ремейк если и не переворачивает 
все с ног на голову, то, как мини-
мум, вступает в полемику с ори-
гиналом и проводит радикальную 
ревизию всех составляющих — от 
визуального стиля до содержа-
ния. В картине Сигела главную 
роль играл Клинт Иствуд, что 
само по себе помещало картину в 
традиционный мачистский ди-
скурс. У Сигела капрал, попавший 
в чинную обитель, которая оказы-
вается населена похотливыми 
амазонками, чувствовал себя в 
этой обстановке как рыба в воде. 
За изворотливыми попытками 
женщин обратить на себя внима-
ние он наблюдал с плохо скрывае-
мой усмешкой. Это был фильм не 
столько про сексуальную игру (то 
самое «роковое искушение»), 
сколько про войну полов. И плен-
ных на той войне не брали.

Коппола оставляет мотив меж-
полового противостояния, но 
лишь формально. Диспозиция тут 
на самом деле очевидна сразу — в 
художественном мире «Рокового 
искушения» женщины победили 
изначально. Здесь мужчина, ока-
завшийся в окружении изголо-
давшихся по сексу женщин, явля-
ется не субъектом истории, а ее 

объектом. Персонаж Фаррелла 
тут — пассивный наблюдатель, он 
ничего не решает. Каждой из влю-
бившихся в него дам он, конечно, 
говорит ровно то, что они хотят 
услышать, но дальше этой повер-
хностной тактики балансирова-
ния между семи огнями с его сто-
роны дело не идет. Коппола делает 
своего героя глуповатым и про-
стоватым, заставляя героинь си-
ять на его фоне.

И это, пожалуй, самая важная 
деталь фильма. Вот уж где София 

Коппола не отказывает себе в удо-
вольствии использовать жирные 
мазки, так это в создании жен-
ских образов. В оригинале каждая 
из главных героинь также была 
индивидуальна, но Сигел не слу-
чайно не позвал в «Обманутого» 
ни одну из патентованных голли-
вудских красоток. Его фильм был 
сфокусирован на Иствуде, кото-
рый смотрелся павлином на фоне 
внешне невзрачных героинь. Эта 
невзрачность подчеркивалась их 
одеждой — в «Обманутом» жен-

щины весь фильм ходили по об-
ветшалому особняку в таких же 
обветшалых серых одеждах, сколь 
практичных, столь и асексуаль-
ных. Коппола снимает актрис яр-
ких и харизматичных — Николь 
Кидман, Кирстен Данст и особен-
но играющая порочную инженю 
Эль Фаннинг способны одним по-
явлением в кадре затмить кого 
угодно. Она селит своих героинь в 
красивый белоснежный дом с ко-
лоннами, одевает их в подчерки-
вающие все достоинства фигуры 
белые наряды и периодически за-
ставляет их застывать в картин-
ных позах — по форме скромных, 
но полных сладострастия. Все это 
она сдабривает томной картин-
кой — оператор Филипп Ле Сурд 
дает южную готику в ее самом 
глянцевом изводе. Глянец, в прин-
ципе, всегда был свойственен Со-
фии Копполе, но «Роковое иску-
шение» в этом смысле открывает 
новые горизонты — общая гламур-
ность тут зашкаливает.

Атмосферу этого фильма 
можно вполне сравнить с вязкой 
паутиной. И в эту паутину попа-
дает не только персонаж Колина 
Фаррелла, но и зритель. Пробле-
ма у «Рокового искушения», в 
сущности, всего одна — это его 
поверхностность и предсказуе-
мость. Если вы знаете сюжет 
«Обманутого», то никаких сюр-
призов для вас тут нет. А услов-
ные занавески, красиво колышу-
щиеся на ветру, тоже, в общем, 
не могут увлечь внимание на 93 
минуты. Коппола прекрасно со-
здает атмосферу томления, ей 
отлично удается передать мно-
жество психологических нюан-
сов. Перед нами — в равной мере 
любовное и самоироничное фе-
министское полотно, в котором 
невинная фраза «мы девочки», 
которую разучивают на уроке 
французского ученицы пансио-
на, в финале приобретает изде-
вательски-угрожающий отте-
нок. София Коппола всегда была 

певцом противоречивой деви-
чьей натуры, и «Роковое иску-
шение» отлично встраивается в 
ряд ее предыдущих работ. Вот 
только вряд ли добавляет к нему 
что-то по-настоящему новое — 
тут нет драйва «Девственниц-са-
моубийц» или, например, су-
масбродства «Марии Антуанет-
ты».

Если раньше даже не самые 
удачные фильмы Софии Коппо-
лы могли удивлять, растрогать 
или даже злить, то с «Рокового 
искушения» выходишь с холод-
ной головой и без всяких эмоций 
— перед нами очень качествен-
ный продукт, позволяющий ско-
ротать полтора часа и оставляю-
щий при всех его достоинствах 
совершенно равнодушным. 

Заправляет пансионом элегантная 
мисс Марта  — Николь Кидман.

В Ялте музыканты Кустурицы от души веселились сами и веселили зал, вовлекая его в действо.

Акцент

  Глянец всегда был свойстве-
нен Софии Копполе, но
в «Роковом искушении»
гламурность зашкаливает

Акцент

 Какая разница, какое мнение 
у тех, кто находится в штате 
Висконсин? Я считал, что 
Крым всегда был Россией

Смотрите трейлер на нашем 
сайте 
rg.ru/art/1394779

Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1430630

Георгу Отсу в рав-
ной мере были под-
властны и высокий 
жанр оперы, и вечно 
веселая оперетта, 
и массовая песня

Первый фестиваль им. Георга Отса собрал более шестидеся-
ти конкурсантов из разных городов и стран.
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Эмиру Кустурице, который полгода 

назад представил свою новую работу 

«По млечному пути», присудили выс-

шую награду XXVI Международного 

кинофорума «Золотой Витязь» в Се-

вастополе. Действие одной из наибо-

лее трагичных картин в творчестве 

Эмира Кустурицы разворачивается в 

период кровавых войн, терзавших 

Балканы в начале девяностых. Отбо-

рочной комиссии кинофорума пред-

ставили около 300 кинолент, 130 из 

которых вошли в конкурсную про-

грамму в семи категориях. Помимо 

отечественных фильмов зрители по-

знакомились с работами из стран 

ближнего и дальнего зарубежья. 

К слову, Моника Беллуччи, сыграв-

шая одну из главных ролей в «Млеч-

ном пути», на премьере фильма в Мо-

скве рассказала, что ей близка сла-

вянская культура и постоянное ба-

лансирование на грани трагического 

и комического — и именно это харак-

терно для духа Балкан. Для съемок ак-

триса освоила сербо-хорватский 

язык, только проникновенные песни 

в исполнении ее героини звучат на 

родном итальянском.
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ВОДНЫЕ ВИДЫ Пригода 
завоевал первую 
для России медаль ЧМ 
по плаванию

Большой брасс 
следит за ним

Анна Козина, Будапешт

КИРИЛЛ Пригода завоевал для сборной России по пла-
ванию первую медаль чемпионата мира — «бронзу» на 
100-метровке брассом (59,05). Победу в заплыве одер-
жал обладатель мирового рекорда на этой дистанции 
британец Адам Пити. Но вчера он ограничился рекордом 
чемпионатов — 57,47 секунды. «Серебро» выиграл аме-
риканец Кевин Кордес (58,79).

В финал Пригода вскочил, как в последний вагон, с са-
мым слабым временем — 59,24, хотя и установил нацио-
нальный рекорд. Плыл, соответственно, по восьмой до-
рожке. Но это, как мы помним, не самый плохой вариант 
для русских. В точно такой же ситуации Евгений Коро-
тышкин на Олимпиаде-2012 в Лондоне выиграл свое 
фантастическое «серебро» на 100 м баттерфляем, придя 
на финиш одновременно с Чадом ле Кло из ЮАР (51,44) и 
уступив 0,23 секунды только «великому и ужасному» 
американцу Майклу Фелпсу.

Но у Кирилла Пригоды был другой пример перед гла-
зами — родители: папа Геннадий Пригода, четырехкрат-
ный олимпийский призер, и мама Елена Волкова, чемпи-
онка мира 1991 года на 200 м брассом.

Кирилл, и по вось-
мой дорожке можно 
заплыть на пьеде-
стал?
КИРИЛЛ ПРИГОДА: Моя 
мама выиграла чем-
пионат мира на этой 
дорожке. Я уверен, 
что этот фактор при-
нес мне удачу. Перед 
финалом она мне 
сразу сказала: 
«Восьмая дорожка — 
чудесная».

Это ваша первая награда с ЧМ по большой воде. Настраи-
вались именно на медальный результат?
КИРИЛЛ ПРИГОДА: Если честно, ехал в Будапешт, чтобы улуч-
шить те секунды, которые показал в Казани (59,60). Вы-
полнил задачу-минимум уже в предварительном заплы-
ве. Сразу «отпустило». С этим ощущением было легче 
плыть в финале. И результат пошел, и эмоциональное со-
стояние было хорошим. Хотя я даже во время подготовки 
уделял внимание не только непосредственно трениров-
кам в бассейне, но и учился правильно подводиться к 
старту, контролировать эмоции.

Вы несколько раз обновили рекорд России. Принципи-
ально было обогнать теперь уже экс-рекордсмена Анто-
на Чупкова?
КИРИЛЛ ПРИГОДА: Антон — мой друг и соперник. Я так рад, что 
он до этого побил мой рекорд. Появился же сумасшед-
ший стимул: прыгнуть с тумбочки и доказать, что не 
Чупков лучший брассист, а я.

Соперников нельзя бояться
На этом ЧМ российские ватерполисты каждый день 

устраивают своим болельщикам праздник. Накануне 
мужская сборная впервые с 2007 года вышла в четверть-
финал, где сегодня сыграет напряженный матч с хозяева-
ми чемпионата и лидерами мирового водного поло вен-
грами. А женская команда после олимпийской «бронзы» 
Рио целенаправленно идет к медали ЧМ. В четвертьфина-
ле команда Александра Гайдукова обыграла итальянок 
со счетом 9:8.

За выход в финал россиянки поспорят с чемпионками 
Рио и фаворитками турнира в Будапеште американками. 
Впрочем, капитан нашей команды Екатерина Прокофье-
ва отметила, что не боится будущих соперниц.

Катя, концовка игры с итальянками получилась нервной. 
Что помогло вытащить матч?
ЕКАТЕРИНА ПРОКОФЬЕВА: Итальянки — серебряные призеры 
Игр-2016. По-моему, с ними на протяжении восьми лет 
работает один и тот же тренер. Он увидел, что мы проби-
ваем их защиту, и перестроил игру. А в тот момент, когда 
мы перестали справляться со своими эмоциями, наш 
тренер Александр Гайдуков дал нам такую же установку 
— перестроиться. Как и в игре 1/8 финала с голландками, 
победил тот, кто переиграл соперника тактически.

Эта ситуация с протестом сборной Нидерландов, навер-
ное, попортила нервов?
ЕКАТЕРИНА ПРОКОФЬЕВА: Я бы не сказала, что мы занервнича-
ли, мы разозлились. Ничего не хочу сказать, но удалений 
в мачте было 14 к 8, в наши ворота были назначены два 
пенальти. О каком протесте вообще может идти речь?! 
Понятно, что на войне в ход идут все средства, но я знала, 
что все будет хорошо.

Не страшно выходить в полуфинале против американок?
ЕКАТЕРИНА ПРОКОФЬЕВА: Сборная США — двукратные олим-
пийские чемпионки, действующие чемпионки мира. В 
их четвертьфинале с Австралией (7:5) именно амери-
канки заранее были для меня фаворитами. Хотя в обеих 
сборных поменялись составы. Но это женское водное 
поло. Результат мог быть совершенно непредсказуем. 
Мы, например, выцарапали победу у гречанок, голлан-
док, итальянок. Думаю, на этой волне будем продолжать 
дальше. А соперниц я никогда не боюсь. В том числе и 
американок. Все идет от головы. Если переборем себя, 
переборем и их.

ФУТБОЛ «Манчестер Юнайтед» в серии пенальти обыграл «Реал» в матче крупного 
предсезонного турнира — Международного кубка чемпионов

Дьявольская «точка»
Артур Нанян

В 
Китае, США и Сингапуре 
продолжается самый пред-
ставительный предсезон-

ный турнир лета — Международ-
ный кубок чемпионов.

Напомним регламент: 15 
грандов европейского футбола 
поделены на три группы. Самым 
звездным из них является «аме-
риканский» дивизион, в рамках 
которого вчера состоялся супер-
матч. В Санта-Кларе (штат Кали-
форния) встречались действую-
щие победители Лиги чемпио-
нов и Лиги Европы — мадридский 
«Реал» и «Манчестер Юнайтед». 
Основное время завершилось 
вничью — 1:1, а в серии пенальти 
сильнее оказались англичане — 
2:1.   

Уже 8 августа этим командам 
предстоит сыграть в матче за 
Суперкубок УЕФА в столице Ма-
кедонии Скопье. К этой встрече 
в расположение «Реала» должен 
вернуться Криштиану Роналду, 
который пропустил всю предсе-
зонную подготовку из-за уча-
стия в Кубке конфедераций.

В отсутствие Роналду свой 
шанс получили другие футболи-
сты. В частности, валлиец Гарет 
Бэйл, слухи о переходе которого 
в «МЮ» не утихают до сих пор. 
Впрочем, пока Бэйл остается в 
Мадриде. И маловероятно, что 
до конца лета он вернется в Анг-
лию.

Что касается «красных дьяво-
лов», как еще называют «МЮ», 
то они, в отличие от «Реала», к 
моменту очной схватки успели 
провести в Штатах две встречи: 
товарищеские с «Лос-Анджелес 
Гэлакси» (5:2) и «Реал Солт-
Лейк» (2:1), и в рамках Между-
народного кубка чемпионов с 
«Манчестер Сити» (2:0).

При всем уважении к этим 
командам, «Реал» — клуб другого 

калибра. Матч со «сливочными» 
всегда стоит особняком. Тем бо-
лее для главного тренера «МЮ» 
Жозе Моуринью, работавшего в 
«королевском клубе» на протя-
жении трех лет.

Оба наставника, Моуринью и 
Зинедин Зидан, дали поиграть 
почти всем футболистам, нахо-
дящимся в заявке. В первом тай-
ме у «МЮ» вышел полурезер-
вный состав, а у испанцев — стар-
товый. Удивительно, но сильнее 
эти 45 минут провели «красные 
дьяволы». Как итог — к перерыву 
англичане вели в счете благода-
ря голу Джесси Лингарда.

Во втором тайме Зидан пол-
ностью обновил состав. И это 

сработало: на 69-й минуте с пе-
нальти отличился Каземиро. И 
судьбу встречи пришлось ре-
шить в серии одиннадцатиме-
тровых, в которой соперники из 
десяти ударов реализовали толь-
ко три. У англичан с «точки» от-
личились Генрих Мхитарян с 
Дэйли Блиндом, а у «королев-
ского клуба» — Луисми Кесада. 

— Это была хорошая трени-
ровка, — отметил Моуринью. — 
Мы провели отличный первый 
тайм против лучших футболи-
стов «Реала». После перерыва, 
играя с молодежью мадридцев, 
мои ребята потеряли мотива-
цию. Они были разочарованы, 
так как им фактически противо-

стоял дубль испанского клуба. 
Слабая реализация в серии пе-
нальти? Не вижу в этом никаких 
проблем. Все же матч был контр-
ольным, а не официальным. В це-
лом, я всем доволен. За исключе-
нием травмы Эрреры. Я всегда 
говорю своим игрокам: не нуж-
но рисковать в товарищеских 
встречах. У Андера повреждение 
бедра. И я пока не знаю, когда он 
вернется в строй. 

Также Моуринью высказался 
на тему возможного перехода де 
Хеа в «Реал». По информации за-
рубежных СМИ, «королевский 

клуб» в ближайшие дни сделает 
официа льное  предложение 
«МЮ» в размере 50 миллионов 
евро. Но Моуринью уверен: де 
Хеа останется в Англии.

— Могу гарантировать, что 
Давид не уйдет этим летом. Он 
честный парень. Да, с ним связы-
вались другие клубы, но мы не 
собираемся его продавать ни за 
какие деньги. Я всегда чувствую, 
когда игрок хочет уйти. С Дави-
дом не тот случай. В какой-то мо-
мент он хотел сменить обстанов-
ку. Но сейчас он счастлив в Ман-
честере, — полагает Моуринью.

В свою очередь Зидан отме-
тил, что он доволен действиями 
своей команды в матче с «МЮ». 
Кроме того, француз подчер-
кнул: несмотря на все разговоры 
в прессе, Роналду останется в 
«Реале».

— Криштиану присоединится 
к нам 5 августа. И он не собира-
ется покидать «Реал». Он будет с 
нами в следующем сезоне. Жаль, 
что его нет с нами в турне, но мы 
и так неплохо справляемся. Мне 
понравился сегодняшний матч. 
Это была встреча с одной из луч-
ш и х  к о м а н д  м и р а .  Н и ч е го 
страшного, что мы так плохо 
били пенальти. Это были моло-
дые ребята, которым необходи-
мо набраться опыта. В любом 
случае сейчас для нас задача но-
мер один — победить «МЮ» в 
битве за Суперкубок УЕФА. За-
тем будет Суперкубок Испании 
против «Барселоны». Как види-
те, впереди много вызовов. И я 
вас уверяю: мы к ним полностью 
готовы, — сказал Зидан.

К слову, с «Барселоной» ма-
дридцы проведут этим летом 
сразу три матча. Два из них — в 
рамках Суперкубка страны, о 
чем напомнил Зидан, еще один — 
в Международном кубке чемпи-
онов 29 июля в американском 
Майами.

Лига чемпионов ЦСКА и АЕК сыграют при температуре 
выше 30 градусов

В Афинах будет жарко
Илья Соболев 

М
осковский ЦСКА 
сегодня проведет 
первый матч в тре-
тьем квалифика-
ционном раунде 

Лиги чемпионов. В Афинах ар-
мейцам будет противостоять 
местный АЕК. 

Армейцев, прилетевших в сто-
лицу Греции накануне, город 
встретил удушающей жарой. 
Столбик термометра остановил-
ся на отметке +36. И сегодня к на-
чалу матча температура ниже 30 
градусов вряд ли опустится: в 
прохладной Москве от такого 
зноя уже отвыкли.

Впрочем, главного тренера 
ЦСКА Виктора Гончаренко погод-
ные условия волнуют в вторую 
очередь. Куда больше наставника 

армейцев беспокоит игра в обо-
роне. В двух первых матчах чем-
пионата России «красно-синие» 
умудрились пропустить больше, 
чем за всю весеннюю часть прош-
лого сезона.

— Вы с моей стороны часто 
слышите фразу: «Командная игра 
должна быть сбалансирован-
ной», — заметил на предматчевой 
пресс-конференции рулевой 
ЦСКА. — Весной был крен в сторо-
ну обороны, затем мы выровня-
лись. Сейчас есть крен в сторону 
атаки. Наша задача — найти ра-
зумное сочетание между атакой и 
обороной. Не могу сказать, что 
есть проблемы с тем, как мы ата-
куем, а вот в оборонительных 
действиях есть огрехи. Но мы зна-
ем об этом и наш опыт позволяет 
рассчитывать на то, что мы с зада-
чей справимся.

Самую внушительную пор-
цию критики из всех защитников 
ЦСКА получил Виктор Васин, что 
легко объяснимо: в пятничном 

дерби против «Локомотива» 
именно его ошибка привела к 
пропущенному мячу, который во 
многом предопределил исход 
встречи. Армейцы, напомним, 
уступили «железнодорожникам» 
со счетом 1:3. Многие припомни-
ли результативный огрех Васина 
и в матче прошлого сезона про-
тив «Спартака». Виктор Гонча-
ренко на пресс-конференции 
тоже об этом говорил. Но с акцен-
том на том, что его тезке уже не 
впервой справляться с давлени-
ем.

— Вы нас пытаетесь все время 
вернуть назад, а нам надо смо-
треть вперед, — подчеркнул Гон-
чаренко. — Васин умеет справ-
ляться с такими моментами. У 
него хороший опыт, он играл на 
Кубке конфедераций. Не ду-
маю, что у него возникнут ка-

кие-то проблемы. Всегда легко 
обвинять игроков центральной 
зоны в пропущенных голах — от-
туда в основном они и приходят, 
но надо смотреть, откуда начина-
ется голевая атака. 

К слову, уже сегодня команде, 
возможно, поможет ветеран клу-
ба Сергей Игнашевич. Из-за трав-
мы он пропустил два стартовых 
матча, но в Афины с командой по-
летел.

Несмотря на все свои пробле-
мы, ЦСКА, по мнению букмеке-
ров, по-прежнему остается фаво-
ритом на выход в следующий 
этап лигочемпионской квалифи-
кации. Вероятность победы рос-
сийского клуба в двухраундовом 
противостоянии оценивается в 
67 процентов.

Помимо более высокого сред-
него уровня футболистов ЦСКА 
располагает еще несколькими 
козырями, которые должны сыг-
рать за армейцев. Во-первых, в 
отличие от москвичей у «орлов», 
как называют на родине АЕК, ми-
нимум еврокубкового опыта: по-
сле сезона 2012/13, в котором 
афиняне играли в групповом эта-
пе Лиги Европы, клуб оказался на 
грани разорения, опустившись 
на самое дно греческого футбола. 

«Орлы» довольно 
быстро оправились от 

потрясений и взлетели 
обратно в элиту. Однако на 

еврокубковой сцене за последние 
три года АЕК фигурировал лишь 
однажды, добравшись в прошлом 
году до третьего квалификацион-
ного раунда Лиги Европы.

Во-вторых, нынешнее состоя-
ние АЕКа по объективным при-
чинам является загадкой даже 
для тренерского штаба команды. 
Поскольку чемпионат Греции 
еще не начался, сегодняшний 
матч против ЦСКА будет для 
АЕКа первой официальной игрой 
в сезоне. В любом случае очевид-
но, что об оптимальных кондици-
ях футболистов афинского клуба 
речи не идет. 

С игрой, которую ЦСКА показал 
в матче с «Локомотивом», 
армейцам в Лиге чемпионов 
будет нелегко.

Уже 8 августа «Манчестер 
Юнайтед» и «Реал» встретятся в 
матче за Суперкубок УЕФА.

Акцент

 Матч против ЦСКА станет
для греческого АЕКа
первой официальной игрой
в нынешнем сезоне

Текстовая онлайн-
трансляция матча — 
на нашем сайте 
rg.ru/sujet/4504

Кирилл Пригода не только завоевал «бронзу» на 100 метрах 
брассом, но и несколько раз обновил национальный рекорд.

НОВОСТИ

Кубок 
конфедераций 
прошел 
без допинга

СЫГРАЛИ 
ЧИСТО

Сергей Сокольский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) опублико-
вала результаты допинг-контр-
оля на Кубке конфедера-
ций-2017, прошедшем в России.

Главный итог — все допинг-
пробы, приуроченные к турни-
ру, дали отрицательный резуль-
тат. Масштабная антидопинго-
вая программа ФИФА включала 
в себя тестирование всех игро-
ков на кровь и мочу в соревнова-
тельный и внесоревновательный 
периоды. Кроме того, по итогам 
каждого из 16 матчей допинг-
контроль проходили по два игро-
ка от каждой из участвовавших 
команд.

Всего было взято 854 пробы 
(362 образца мочи, 248 — сыво-
ротки и 244 — крови) и проведе-
но 379 тестов. 239 тестов были 
произведены под прямым контр-
олем ФИФА (175 во внесоревно-
вательный период и 64 — в сорев-
новательный). Все пробы анали-
зировались в лабораториях, ак-
кредитованных Всемирным ан-
тидопинговым агентством. Боль-
шая часть проб была изучена в 
швейцарской Лозанне.

Майкл Фелпс 
проиграл 
заплыв 
морскому 
хищнику

НАПЕРЕГОНКИ 
С АКУЛОЙ

Илья Соболев

НЕОБЫЧНЫЙ заплыв состоял-
ся в заливе Моссел у берегов 
Южной Америки. Соперником 
23-кратного олимпийского чем-
пиона Майкла Фелпса стала 
5-метровая белая акула.

«Великий «золотой» против 
великой белой», — под таким соу-
сом подавал соперничество те-
леканал Discovery, транслиро-
вавший шоу. Фелпса одели в спе-
циальный гидрокостюм с огром-
ным плавником, но победить жи-
вотное он все равно не смог. Сто-
метровку акула преодолела за 
36,1 секунды, то есть ровно на 
две секунды быстрее пловца.

Как потом выяснилось, Фелпс 
и акула плыли в разное время. 
Хищник гнался за приманкой, а 
затем белую акулу и спортсмена 
наложением «собрали» в один 
кадр.

Сам Фелпс результатом 
остался недоволен, хотя заранее 
предсказывал свое поражение:  
«Не люблю оставаться лишь с 
серебряной медалью, но пусть 
будет одна против такого сопер-
ника».

Карпин 
приостановил 
работу 
на «Матч ТВ»

ХОЧЕТ 
ТРЕНИРОВАТЬ

Сергей Сокольский

В БЛИЖАЙШЕЕ время можно 
ожидать, что известный россий-
ский специалист Валерий Кар-
пин вернется к тренерской дея-
тельности.

Вчера «Матч ТВ» опублико-
вал сообщение о том, что Кар-
пин, занимавший на канале дол-
жность главного редактора фут-
больных трансляций, принял ре-
шение приостановить телевизи-
онную карьеру. 31 июля станет 
последним рабочим днем Карпи-
на на ТВ. «Я никогда не говорил, 
что планирую строить телевизи-
онную карьеру. В первую оче-
редь я тренер», — приводятся 
слова самого специалиста.

Напомним, главным редакто-
ром футбольных трансляций на 
«Матч ТВ» Валерий Карпин ра-
ботал с февраля нынешнего года. 
До этого Карпин в качестве тре-
нера трудился в трех клубах: мо-
сковском «Спартаке», испан-
ской «Мальорке» и в армавир-
ском «Торпедо».

Предполагается, что Валерий 
Карпин возьмет небольшую пау-
зу на отдых, а затем рассмотрит 
варианты продолжения тренер-
ской карьеры.
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43
МАТЧА

подряд в Лиге чемпионов 
Игорь Акинфеев не может 
сохранить свои ворота «сухими»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 июля, вторник, Матч ТВ
20.30 АЕК — ЦСКА — 

прямая трансляция 
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Кирилл Пригода: 
Моя мама выиграла 
чемпионат мира 
на восьмой дорожке. 
Это был хороший 
знак


	RGazv_162_17_001
	RGazv_162_17_002
	RGazv_162_17_003
	RGazv_162_17_004
	RGazv_162_17_005
	RGazv_162_17_006
	RGazv_162_17_007
	RGazv_162_17_008
	RGazv_162_17_009
	RGazv_162_17_010
	RGazv_162_17_011
	RGazv_162_17_012

